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РЕСУРСЫ Каждый гражданин России сможет добывать золото
в Арктической зоне и на Дальнем Востоке

Золотые руки

Марина Трубилина

С
давать квартиру в посу-
точную аренду не запре-
щено, постановил Кон-

ституционный суд (КС). Но это 
не должно мешать соседям. 
Что делать жителям, если вре-
менные жильцы все же достав-
ляют неудобства, рассказали 
эксперты. 

Недавно Конституционный 
суд рассматривал жалобу пред-
принимателя из Пскова, кото-
рому суды по жалобам соседей 
запретили «оказывать гости-
ничные услуги»: сдавать в крат-
косрочную аренду двухуровне-
вые апартаменты в жилом доме. 
КС, однако, сказал, что кратко-
срочный наем жилых помеще-
ний не запрещен, но надо урегу-
лировать этот вопрос в законо-
дательстве.  А судам нужно 
рассматривать такие вопросы 
индивидуально — создает ли 
краткосрочная аренда соседней 

квартиры неудобства для дру-
гих жильцов и увеличивается ли 
эксплуатация мест общего 
пользования. 

Многие жители и работники 
ЖКХ негативно относятся 
к временным арендаторам. Это 
действительно проблема, счи-
тает председатель правления 
ЖСК «Зодчий-6» (Москва) 
Нина Бут. Такие жильцы — вре-
менщики, они не берегут общее 
имущество. Учащаются, напри-
мер, засоры канализации, по-
скольку туда бросают посто-
ронние предметы. В доме была 
такая квартира, вспоминает 
она, пришлось договориться 
с собственником, чтобы сдал ее 

на длительный срок. «Хочу об-
щим собранием закрепить ре-
шение, что собственники не 
имеют права сдавать квартиру 
посуточно», — говорит она.

Соседи постоянно жалуются 
на шум из таких квартир, так 
как в основном посуточно сни-
мают жилье, чтобы отдохнуть, 
и нанимателей мало волнует, 
что постоянным жильцам зав-
тра на работу, говорит предсе-
датель правления ТСЖ «Милле-
ниум» (Ставропольский край, 
Невинномысск) Людмила Ры-
жикова. Арендаторы могут 
оставить мусор в подъезде, по-
сторонние люди в доме — это 
небезопасно. ТСЖ пригрозило 

собственникам визитами поли-
ции и налоговой. В итоге вместо 
десяти квартир посуточно те-
перь сдается лишь одна. «Но 
в соседнем доме несколько 
квартир было выкуплено одним 
собственником и организована 
частная гостиница. Уже два года 
идут суды», — добавляет она. 

«Ничего сделать не можем, — 
рассказывает председатель 
правления «ТСЖ Коперник» 
(Новосибирск) Лилия Маяки-
на. — Участковый не может ни-
кого найти, соседи недоволь-
ны — шумно. Заезжают каки-
ми-то бригадами на пару дней, 
что за люди — неизвестно, а в 
наше время это опасно. Беседы 
с хозяином бесполезны — он жи-
вет за городом, это его кварти-
ра, как хочет, так и использует». 

Четкого определения — когда 
посуточная аренда квартиры 
перерастает в   ока-
зание гостиничных 
услуг — нет. 

Светлана Задера

М
инвостокразви-
тия планирует 
внести в Госдуму 
законопроект, ко-
торый разрешит 
индивидуальным 
предпринимате-
лям заниматься 
добычей золота 

в Арктической зоне России и на 
Дальнем Востоке, но с больши-
ми ограничениями. Например, 
нельзя будет использовать тех-
нику и нанимать на работу 
больше 10 человек. Эксперты 
считают, что слишком просто 
заработать на таком бизнесе не 
получится: все же вокруг суро-
вые территории, сложно полу-
чить инвестиции и в любом слу-
чае в деле золотодобычи есть 
большой элемент удачи. 

Работа над этим законо-
проектом идет еще с 2015 года 
по поручению вице-премьера 
Юрия Трутнева. К нему обраща-
лись власти Магаданской обла-
сти, которые, кстати, рассчиты-
вают, что именно их регион ста-
нет пилотным для этого проек-
та. Участки планируется выда-
вать в районе города Сусума-
на — это почти 10 часов на ма-
шине от Магадана. 

Законопроект задумывался 
больше не столько для привле-
чения нового бизнеса в регио-
ны, сколько для трудоустрой-
ства людей на местах и сокра-
щения нелегальной добычи. Ам-
бициозной, но необязательной 
целью поставили поднять объем 
добычи золота в стране. 

Как рассказал «Российской 
газете» глава минвостокразви-
тия Алексей Чекунков, законо-
проект позволяет индивидуаль-
ным предпринимателям добы-
вать драгоценные металлы на 
старательских участках непро-
мышленным способом — с ис-
пользованием техники ограни-
ченной мощности. 

«Станет возможным на за-
конных основаниях осваивать 
не только крупные, но и непер-
спективные для промышленной 
добычи мелкие россыпные ме-
сторождения или отработан-
ные россыпи. Сейчас в основ-

ном эксплуатируются средние 
и мелкие месторождения с го-
довым объемом добычи от 
нескольких десятков до сотни 
килограммов, в то время как де-
ятельность частных старателей 
находится в «серой», нелегаль-
ной зоне», — рассказал Чекун-
ков. 

В пояснительной записке 
к законопроекту, копия которо-
го есть в распоряжении «Рос-
сийской газеты», отмечается, 
что большой объем теневого 
рынка золота объясняется ис-
ключительно экономическими 
причинами. 

«При нелегальной купле-
продаже цена золота в среднем 
в 1,5—2 раза меньше легальной. 
Кроме того, при легальной до-
быче прибыль значительно 
уменьшается за счет налоговых 
сборов, доля которых достигает 
37% от себестоимости добычи. 
В результате сохраняется зна-

чительная доля теневого рын-
ка», — говорится в документе. 

Если законопроект вступит 
в силу, то региональные власти 
в Арктической зоне и на Даль-
нем Востоке должны будут 
определить участки, которые 
они готовы будут безвозмездно 
передавать индивидуальным 
предпринимателям. Дальше че-
рез информационную систему 
люди смогут выбирать себе 
участки и осваивать их, но 
с ограничениями. Во-первых, 
земля дается в аренду только на 
три года, потом у предприни-
мателя будет возможность 
подлить ее еще на три года. Но 
договор аренды могут и досроч-
но прекратить, если вы суммар-
но добыли более 30 кг золота. 
Во-вторых, во время работы не-
льзя будет раскапывать землю 
глубже пяти метров, а также 
применять взрывные работы, 
использовать тяжелую технику 
(исключение: машины весом не 
более 3500 кг), химические 
и другие опасные вещества, 
а также привлекать более 10 на-
емных работников. При этом 
после себя вам нужно оставить 
все так, как будто вас там и не 
было: выровнять землю, вывез-
ти отходы, посадить саженцы, 
если вы срубили деревья.

Как рассказал «РГ» глава 
«Росгеологии» Сергей Горь-
ков, пока в России даже юрли-
ца не могут взять кредиты для 
добычи полезных ископаемых, 
если нет утвержденных запа-
сов. Для этого нужно заказы-
вать дополнительные работы. 
«Вам придется или искать 
частных инвесторов, или инве-
стировать свои собственные 
деньги, но с пониманием, что 
есть геологоразведочный риск, 
который никто не отменял 
и  который является суще-
ственным. Вам придется обра-
титься в экспертизу. Мы имеем 
опыт работы со всеми типами 
металлов, мы можем сфор-
мировать правильную про-
грамму развития. Но тем не ме-
нее ответственность все равно 
будет ваша. Риск будет ваш», — 
отметил Горьков. 

Инвестиции в добычу, конеч-
но, тоже являются рискованны-
ми, поскольку важна экономи-
ка проекта — рынки сбыта, цено-
вая конъюнктура, создание ин-
фраструктуры. Экономику 
нужно считать для лю-
бого месторождения, 
отметил он. 
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РЕШЕНИЕ Правительство 
утвердило порядок 
получения пенсий 
и соцвыплат за рубежом

Безграничный 
рубль

Ирина Жандарова

Правительство установило порядок получения пенсий 
и социальных выплат для российских граждан, живу-
щих за границей. Они смогут получать средства только 
в рублях на счета, открытые в российских или зару-
бежных банках. Соответствующий документ опубли-
кован на официальном интернет-портале правовой ин-
формации. 

Под действие указа попадают пенсии по старости 
и инвалидности. Причем как гражданам России, кото-
рые живут за рубежом, так и иностранным гражданам, 
имеющим право на получение российской пенсии, по-
ясняет Павел Селезнев, декан факультета международ-
ных экономических отношений Финансового универ-
ситета при правительстве РФ. Также документ регули-
рует выплаты в связи с производственными травмами 
и профессиональными заболеваниями.

Новый порядок позволит обойти ограничения, ко-
торые в условиях введения экономических санкций 
против России мешают производить выплаты гражда-
нам, находящимся за рубежом. 

Для получения пенсии и иных социальных 
пособий гражданам необходимо будет открыть 
счет в российском или зарубежном банке.

АВТОМОБИЛИ Страховщики 
нашли новый способ 
не платить по ОСАГО

Бот справок 
не дает

Владимир Баршев

Страховщики нашли новую лазейку, чтобы не платить 
обиженным автомобилистам. Для этого используются 
чат-боты. Заявление вроде подано, но нигде не зафик-
сировано. Об этом сообщила служба финансового 
уполномоченного, которая выявила такую недобросо-
вестную практику.

Напомним, что сейчас у нас установлен определен-
ный порядок. Автовладелец не может подать жалобу 
финуполномоченному и далее в суды, если до этого 
не подаст жалобу в саму страховую компанию. Это на-
зывается претензионный порядок. 

На что пошли некоторые страховые компании? 
Они на своих официальных сайтах размещают инфор-
мацию о возможности направить такую претензию 
о несогласии с урегулированием убытка по договору 
 ОСАГО посредством чат-бота. Аналогичную информа-
цию они предоставляют и на горячей линии, а также 
в самом чат-боте. Понятно, что в этой ситуа-
ции автовладельцу даже гарантируют получе-
ние подтверждения жалобы.

ТРАНСПОРТ Программу 
льготных автокредитов 
возобновили для ряда 
заемщиков

Машинное 
продление

Нина Егоршева

Минпромторг объявил о возобновлении программы 
льготного автокредитования. Предыдущий ее этап за-
кончился в декабре 2022 года. Правда, на этот раз воз-
можность купить новую машину дешевле ее рыночной 
стоимости получило лишь несколько категорий гра-
ждан. Речь, в частности, идет о медработниках, учите-
лях, а также мобилизованных, добровольцах, военно-
служащих по контракту, принимающих участие в СВО 
и членов их семей.

В 2022 году на льготных условиях машину могли 
также приобрести семьи, у которых есть хотя бы один 
несовершеннолетний ребенок, водители, впервые 
приобретающие транспортное средство, а также ав-
товладельцы, которые сдавали в трейд-ин имеющееся 
у них транспортное средство старше шести лет. 
В остальном условия программы остались почти теми 
же: под действие программы подпадают отечествен-
ные автомобили стоимостью до 2 млн рублей, базовая 
скидка на уплату первоначального взноса по кредиту 
составит 20% от стоимости автомобиля (для жителей 
Дальневосточного федерального округа — 25%). 
Но снизилась скидка на электромобили российского 
производства. Теперь она составляет 25% 
для всех заемщиков (но не более 625 тысяч 
руб лей) вместо 35% (не более 925 тысяч руб-
лей) в 2022 году.
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Австралийский доллар  51,5476
Азербайджанский манат  45,3449
Армянский драм**  19,8523
Белорусский рубль  26,9806
Болгарский лев  42,7521

Бразильский реал  14,9711
Венгерский форинт**  22,0001
Вон Республики Корея***  59,3428
Вьетнамский донг****  32,6595
Гонконгский доллар*  98,3683

Грузинский лари  30,0473
Датская крона  11,2243
Дирхам ОАЭ  20,9884
Доллар США  77,0863
Евро  83,7639

Египетский фунт*  24,9484
Индийская рупия**  93,8258
Индонезийская рупия****  51,0708
Казахстанский тенге**  17,1918
Канадский доллар  56,7813

Катарский риал  21,1776
Киргизский сом**  88,1792
Китайский юань  11,1847
Молдавский лей*  41,8179
Новозеландский доллар  47,8937

Новый туркменский манат  22,0247
Норвежская крона*  73,9082
Польский злотый  17,9404
Румынский лей  16,9253
СДР  103,7119

Сербский динар**  71,2507
Сингапурский доллар  57,9466
Таджикский сомони*  70,6332
Таиландский бат*  22,5160
Турецкая лира*  40,3080

Узбекский сум****  67,5304
Украинская гривна*  20,8724
Фунт стерлингов  94,9009
Чешская крона*  35,3850
Шведская крона*  73,9288

Швейцарский франк  84,1278
Южноафриканский рэнд*  42,6277
Японская иена**  58,1696
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Электроника с российскими процессорами 
получит преимущество при госзакупках

Овладеть техникой
Владимир Кузьмин

Э
лектроника на россий-
ской элементной базе 
получит преимущество 

при госзакупках, сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Новая норма начнет дей-
ствовать с 20 апреля.

Постановление,  дающее 
приоритет электронике с рос-
сийскими процессорами, под-
писано в продолжение рабо-
ты по обеспечению техноло-
гического суверенитета стра-
ны. Если на конкурс не посту-
пит такое предложение, то по-
беду отдадут отечественной 
электронике с зарубежными 
компонентами. «Что касается 
иностранной техники, то эта 
закупка станет рассматривать-
ся, только если не будет кон-
курентов из России», — заявил 
председатель правительства на 
заседании кабмина. Таким об-
разом, формируется трехуров-
невый механизм допуска элек-

троники при проведении госза-
купок.

— Такой подход позволит 
поддержать отечественных 
производителей, сформиро-
вать дополнительный гаран-
тированный спрос на их про-
дукцию, что должно позитив-
но сказаться на развитии их 
проектов в средне- и долго-
срочной перспективе, — рас-
считывает Мишустин.

В министерстве промыш-
ленности и торговли уточни-
ли, что новая норма сначала на-
чнет действовать для вычисли-

тельной техники с российскими 
центральными процессорами. 
В иных сегментах радиоэлек-
тронной продукции будут уста-
новлены подходы через уровень 
набранных баллов.

Кроме того, глава правитель-
ства сообщил на заседании о вы-
деление более 2,5 миллиарда 
рублей на бесплатное переобу-
чение граждан в рамках феде-
рального проекта «Содействие 
занятости». «Средства пойдут 
на предоставление грантов ор-
ганизациям, которые готовят 
необходимые для рынка труда 
кадры», — уточнил он. Такая мера 
должна помочь более чем 46 ты-
сячам граждан пройти нужное 
обучение, в том числе по таким 
специальностям, как воспита-
тели дошкольных учреждений, 
ремонтники, строители, работ-
ники легкой промышленности. 
Это позволит им выбрать себе 
работу по душе или открыть свое 
дело, сказал Мишустин. В рамках 
программы пройти бесплатное 
переобучение или получить до-
полнительное профессиональ-
ное образование могут в том 
числе безработные граждане, со-
трудники, находящиеся под рис-
ком увольнения, отдельные кате-
гории граждан в возрасте до 35 
лет, люди старше 50 лет, женщи-
ны с маленькими детьми, а также 
беженцы с Украины.

Распределением средств 
займется Институт развития 
профессионального образова-
ния. Он станет федеральным 
оператором в этой сфере вместе 
с Российской академией народ-
ного хозяйства и государствен-
ной службы, а также Томским 
государственным универси-
тетом.

Кабинет министров на засе-
дании рассмотрел выполнение 
«дорожных карт» по развитию 
транспортно-логистических 
коридоров — международного 
«Север — Юг» и в азово-черно-
морском и восточном направ-
лениях. Планы правительство 
утвердило в декабре прошлого 
года. «Они носят комплексный 
характер и включают в себя как 
расширение Байкало-Амур-
ской магистрали и Транссиба, 
так и развитие автомобильных 
дорог, водных путей и увеличе-
ние пропускной способности 
морских портов, а также, что 
очень важно, модернизацию 
пунктов пропуска через госу-
дарственную границу», — на-
помнил Михаил Мишустин. По 
его словам, решение постав-
ленных задач в этой сфере поз-
волит переориентировать гру-
зопотоки и расширить торгово-
экономические связи с друже-
ственными странами, прежде 
всего Южной и Юго-Восточной 
Азии, Прикаспийского регио-
на, Закавказья, Персидского 
залива и Африки.

Правительство доработа-
ет программы развития транс-
портных коридоров и уточнит 
итоговый перечень меропри-
ятий до конца первого полу-
годия. «Важно, чтобы все они 
были обеспечены финансирова-
нием в полном объеме», — ука-
зал премьер-министр. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил задачу увеличить долю 
отечественных лекарств на рынке

Своя таблетка
Айсель Герейханова

В
чера президент РФ 
Владимир Путин при-
нял участие в откры-
тии новых фармацев-
тических производств 
в  Калининградской 
области, Мордовии 
и Санкт-Петербурге. 
Новые предприятия 

помогут увеличить долю отече-
ственных лекарств на рынке и 
укрепить независимость от за-
рубежных поставщиков.

Завод «Отисифарм Про» в Ка-
лининграде будет производить 
такие востребованные лекар-
ства, как антибиотики, противо-
вирусные, иммуномодулирую-
щие, анальгезирующие, ноотроп-
ные и муколитические препара-
ты. Вторая очередь завода «Фар-
масинтез-Норд» в Петербурге 
позволит нарастить выпуск био-
технологических фармсубстан-
ций и препаратов для лечения 
онкологических и аутоиммун-
ных заболеваний, а также генно-
инженерных инсулинов и проти-
воковидной вакцины «Спутник 
Лайт». На площадке «Биохимик» 
в Саранске готовится запуск 
производства фармацевтических 
субстанций по 130 наименовани-
ям, среди которых средства про-
тив онкологических и сердечно-
сосудистых заболеваний, ВИЧ, а 
также антибиотики, противовос-
палительные препараты и миоре-
лаксанты.

Глава государства присоеди-
нился к церемонии по видео-
связи. «Сегодняшнее событие 
— это еще один шаг в наращи-
вании выпуска эффективных 
отечественных лекарств, кото-
рые в том числе замещают вос-
требованные импортные ана-
логи. Они нужны для лечения 
целого ряда опасных и социаль-
но значимых заболеваний», — 
заявил президент. Путин отме-
тил важность устойчивой и рит-
мичной работы фармацевтиче-
ской отрасли, чтобы россияне 
были обеспечены доступными 
и качественными лекарствами. 
«Так было и в период ковида, 
когда наша фармацевтическая 
промышленность смогла опера-
тивно наладить производство 
необходимых препаратов, а 
значит, спасти жизнь и здоро-
вье миллионов людей», — напо-
мнил президент. 

По оценке главы государ-
ства, сейчас фармацевтическая 
отрасль в целом демонстриру-
ет позитивную динамику. Пу-
тин выразил надежду, что наци-
ональная фарминдустрия про-
должит уверенно развиваться. 
«Нам важно увеличить выпуск 
российских субстанций, повы-
сить долю отечественных пре-
паратов на внутреннем рын-

ке, в том числе оригинальных, 
укрепить независимость от по-
ставщиков из-за рубежа, осо-
бенно со стороны тех постав-
щиков, которые создают порой 
для нас немало трудностей», 
— поставил задачу президент. 
А для этого нужно модернизи-
ровать оборудование и строить 
новые производства, совер-
шенствовать технологии, на-
ращивать кадровый и матери-
ально-технический потенциал, 
перечислил президент необхо-
димые меры. В свою очередь го-
сударство продолжит разраба-
тывать новые меры поддержки 
отрасли, пообещал Путин. «В 
частности, с этого года запус-
каем программу по предостав-
лению инвестиционных кре-
дитов по льготной ставке на 
создание мощностей по синте-
зу фармсубстанций и произ-

водству лекарств по полному 
циклу», — сообщил президент.

Вице-премьер — министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров рассказал, что 
около 100 фармацевтических 
компаний в России производят 
отечественные фармсубстан-
ции для своих нужд и для рын-
ка. «В текущем году мы рас-
считываем охватить собствен-
ными субстанциями еще око-
ло 10% препаратов из этого 
перечня», — сообщил министр. 
Мантуров отметил, что весо-
мый вклад в решение этой за-
дачи внесет один из открывае-
мых заводов — саранский «Био-
химик». Прибавку по биотех-
нологическому сырью даст 
также вторая очередь завода 
«Фармасинтез-Норд», которая 
запускается в Санкт-Петербур-
ге. Оба предприятия получили 

льготные займы Фонда разви-
тия промышленности суммар-
но на 3 млрд рублей. Зампред 
правительства также заявил, 
что замещение импортируе-
мого сырья — ключевой фак-
тор обеспечения лекарствен-
ной безопасности страны, но не 
менее важно масштабировать 
производство самих препара-
тов. «Сегодня в этом направле-
нии мы делаем сразу два шага, 
запуская в Калининграде мощ-
ности по выпуску безрецептур-
ных лекарств массового спроса 
и наращивая производство про-
тивоопухолевых препаратов на 
уже упомянутом мною заводе 
в Северной столице. Это отве-
чает запросам системы здра-
воохранения и наших граждан, 
а также расширяет географию 
отечественной фармацевтиче-

ской промышленности», — до-
бавил он.

В свою очередь министр 
здравоохранения Михаил  Му-
рашко сообщил, что более 80% 
препаратов из перечня жизнен-
но необходимых и важнейших 
лекарств — отечественные, бо-
лее 53% выпускаются по полно-
му циклу. Он также добавил, что 
в госзакупках доля отечествен-
ных препаратов сейчас состав-
ляет более 80%. «Государство 
сделает все от него зависящее, 
чтобы все ваши планы были ре-
ализованы, уверен, так оно и бу-
дет», — заверил Путин в завер-
шение мероприятия, обраща-
ясь к представителям фарм-
компаний. 

Президент отметил важность устой-
чивой и ритмичной работы фарма-
цевтической отрасли.

А К Ц Е Н Т

Около 100 российских фармацевтиче-
ских компаний производят субстанции 
как для своих нужд, так и для рынка, 
а в госзакупках доля отечественных пре-
паратов сейчас составляет более 80%

Михаил Мишустин: Закупка иностранной техники станет рассматриваться, 
только если не будет конкурентов из России.

А К Ц Е Н Т

Такой подход позволит поддержать 
отечественных производителей, сфор-
мировать дополнительный гарантиро-
ванный спрос на их продукцию

Объявление о приеме документов на соискание 
премии Президента Российской Федерации в области 

науки и инноваций для молодых ученых
Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образованию начинает 

прием документов на соискание премии Президента Российской Федерации в области 
науки и инноваций для молодых ученых за 2023 год.

Регистрация не содержащих информацию ограниченного доступа представлений 
на соискание премии Президента Российской Федерации в области науки и инноваций 
для молодых ученых и прием прилагаемых к ним материалов в электронном виде произ-
водятся на сайте Российского научного фонда — https://grant.rscf.ru/awards. 

Оформление представлений на соискание премии Президента Российской Федера-
ции в области науки и инноваций для молодых ученых, научные исследования и разра-
ботки которых содержат информацию ограниченного доступа, устанавливается с учетом 
положений законодательства Российской Федерации, регулирующего порядок доступа 
к указанной информации, без регистрации на сайте Российского научного фонда.

Телефоны: (495) 606-19-38, (495) 606-24-87, (495) 606-06-51.
Срок приема документов: 15 апреля — 15 октября 2023 года.

Требования к оформлению документов и материалов, представляемых 
на соискание  премии Президента Российской 

Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых, 
публикуются на официальном сайте «Российской газеты»: www.rg.ru.

Безграничный 
рубль

Пенсии и положенные выплаты будут пере-
числяться на открытые счета в рублях. Произ-
водится они будут только по заявлению от гра-

жданина или его представителя. Подать этот документ 
можно в письменной форме или электронно с указа-
нием реквизитов банковского счета. До поступления 
заявления выплаты приостанавливаются. Постановле-
ние содержит уточнение, что в случае снятия санкций 
выплаты возобновятся первого числа месяца с допла-
той за все прошлое время.

Против крупных российских банков после начала 
специальной военной операции введены санкции, ко-
торые заметно осложнили перевод средств за границу. 
«Часть из них коснулась и простых граждан. Так, кар-
ты Visa и Mastercard перестали обслуживаться за ру-
бежом. Это нарушило привычную схему получения 
пенсии гражданами России, проживающими за ее пре-
делами», — рассказывает Сергей Елин, руководитель 
аудиторско-консалтинговой группы «АИП», эксперт 
по финансово-правовой защите бизнеса МГО «ОПОРА 
России». 

Сегодня проводить операции за границей россий-
ским банкам, занимающимся выплатами пенсии, ста-
ло практически невозможно, констатирует Павел Се-
лезнев. «Основной оператор пенсионной системы, 
Сбербанк, находится под санкциями и не может пере-
водить средства в недружественные страны, тем бо-
лее в валютах недружественных государств», — пояс-
няет он. Перевод пенсионных выплат за границу в ру-
бли в российских банках или на рублевые счета в иных 
банковских учреждениях дает возможность упростить 
получение средств гражданами.

В общей сложности изменение правил затронет по-
рядка 400 тысяч человек, отметил Елин. Больше всего 
российских пенсионеров на момент начала СВО жили 
в Германии, Израиле, Абхазии и Беларуси. Для при-
мера: в 2022 году Россия назначила более двенадца-
ти тысяч пенсий гражданам из стран ЕАЭС в рамках 
Соглашения о пенсионном обеспечении трудящихся 
государств — членов Евразийского экономического 
союза. Кроме России пенсии в рамках соглашения на-
значались республиками, Беларусь и Кыргызской рес-
публикой.

Постановление вступает в силу со дня опубликова-
ния и распространяется на правоотношения, возник-
шие 1 января 2023 года. 
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«Единая 
Россия» 
соберет 
борцов 
с диктатом 
«золотого 
миллиарда»

БЕЗ ОКРИКОВ 
С ЗАПАДА
Виктория Ильина

Политика неоколониализма со 
стороны стран Запада пагубно 
влияет на национальное раз-
витие других государств, ведет 
к деградации международного 
права и создает риски регио-
нальных конфликтов, считает 
Дмитрий Медведев. В четверг 
зампред Совбеза РФ и предсе-
датель «Единой России» провел 
первое заседание оргкомитета 
Форума сторонников борьбы 
с современными практиками 
неоколониализма.

Сам форум запланирован на 
октябрь. Ожидается, что в нем 
примут участие политики из 
десятков стран. Организаторы 
хотят объединить политиче-
ские силы, которые стремят-
ся развиваться самостоятель-
но с опорой на собственные 
ценности и готовы противо-
действовать попыткам навя-
зать извне свою политическую 
линию. Идею уже поддержал 
президент России Владимир 
Путин.

Хотя сама колониальная 
система рухнула, но ее насле-
дие сохраняется, констатиро-
вал Медведев. «Изменились 
методы воздействия: вместо 
открытого силового подчине-
ния хозяева колоний навязыва-
ют странам Азии, Африки, Ла-
тинской Америки свои ценно-
сти, препятствуют развитию 
их собственной культуры, от-
носятся к гражданам их госу-
дарств как к людям третьего 
сорта», — продолжил он.

Дмитрий Медведев остано-
вился на примерах неоколо-
ниализма в разных областях, 
например в экологии и IT. Стра-
ны так называемого «золотого 
миллиарда», которые десятиле-
тиями не заботились об охране 
окружающей среды, но вклады-
вали огромные средства в раз-
витие собственной промыш-
ленности за счет использова-
ния углеродной и другой энер-
гетики, пытаются переклады-
вать расходы за смягчение не-
гативных последствий на дру-
гие государства. А в сфере высо-
ких технологий коллективный 
Запад монополизировал ряд 
ключевых платформ и услуг из-
за неравного доступа к цифро-
вой инфраструктуре у разви-
тых и развивающихся стран.

Нельзя обойти вниманием 
и постоянные попытки Запа-
да фальсифицировать в своих 
интересах мировую историю, 
стирать из коллективной памя-
ти, замалчивать факты чудо-
вищных преступлений, этни-
ческих чисток, геноцида, рабо-
торговли, расизма, разрушения 
культурного наследия. «Жизнь 
подтверждает, что государства 
мира вполне способны успеш-
но развиваться без окрика и ка-
кого-то отдельного западного 
влияния, которое связано с на-
вязыванием пути развития. Эф-
фективным инструментом для 
этого становится переход на 
различные формы экономиче-
ского сотрудничества, расчеты 
в национальных валютах», — 
сказал Медведев.

С ним согласился замести-
тель заведующего междуна-
родным отделом ЦК Коммуни-
стической партии Китая Цянь 
Хуншань. Он заверил участни-
ков заседания, что Пекин готов 
совместными усилиями проти-
востоять блоковой конфронта-
ции. «Мы выступаем за концеп-
цию цивилизации, базирую-
щейся на равенстве и диалоге, 
чтобы цивилизации совместно 
развивались и добились взаи-
мовыгодного сотрудничества, 
придерживаемся принципа не-
делимости безопасности, вы-
ступаем против обеспеченно-
сти своей безопасности за счет 
безопасности других», — пояс-
нил политик.

Также высказались предста-
вители партий Лаоса, Венесуэ-
лы, Никарагуа, Зимбабве, Ин-
донезии, Мьянмы, Пакистана, 
Ливана, Сирии, Кубы и ЮАР. 
На следующем заседании в мае 
утвердят программу форума, 
состав участников и представят 
их совместное обращение.  

Хотя сама
колониальная 
система рухнула, 
но ее наследие 
сохраняется

ГОСУСЛУГИ 

Минцифры 
откроет 
платформу 
обратной связи

ВНЕВРЕМЕННО 
ДОСТУПНЫ
Олег Капранов

Минцифры планирует открыть 
на портале госуслуг платформу 
обратной связи, где будет при-
нимать жалобы на недоступ-
ность сайтов для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья. Там же будут опубли-
кованы технические специфи-
кации и примеры соответствия 
сайта стандартам доступности 
для всех граждан.

О планах ведомства сооб-
щил в Совете Федерации на за-
седании круглого стола «Безба-
рьерная цифровая среда: зако-
нодательное обеспечение раз-
вития адаптивных технологий» 
замглавы ведомства Дмитрий 
Огуряев.

«Когда мы примем приказ 
взамен существующего, у нас 
появится легитимная возмож-
ность требовать соблюдения 
ГОСТа. Следующим шагом, по-
сле того, как у нас появится та-
кая возможность, мы откроем 
платформу обратной связи на 
госуслугах. И мы откроем спе-
циальную ветку по доступности. 
Граждане смогут обращаться к 
нам как к минцифры, жалуясь, 
например, на недоступность 
cайтов: что, мол, в такой-то шко-
ле сделан отдельный сайт и этот 
сайт нечитаем для людей с огра-
ниченными возможностями», — 
цитирует Огуряева ТАСС.

По словам чиновника, мин-
цифры, получив жалобу на 
недоступность сайта для людей 
с ограниченными возможно-
стями, проверит его на соответ-
ствие  требованиям. 

МНЕНИЯ Эксперты 
оценили шансы 
губернаторов на выборах

Справиться 
с управлением

Валентина Егорова

Большинство действующих губернаторов успешно 
переизберется на второй срок, поскольку они смог-
ли справиться с несколькими сложными ситуациями, 
включая эпидемию коронавируса и санкционное дав-
ление на Россию. В нескольких регионах, в том числе 
Хакасии и Красноярском крае, ожидаются напряжен-
ные кампании. К таким выводам пришли участники 
круглого стола, организованного Экспертным инсти-
тутом социальных исследований (ЭИСИ).

«Губернаторские выборы — это проверка на ста-
бильность политической системы», — отметил управ-
ляющий директор ЭИСИ по взаимодействию с экс-
пертным сообществом Фирдус Алиев. «В ряде субъек-
тов мы ждем кампании референдумного типа, социо-
логия в этих субъектах говорит за то, что губернато-
рам, в связи с тем, что они предприняли много усилий 
для реализации пла-
нов, задач и запро-
сов населения, 
практически не 
стоит опасаться за 
свои результаты», — 
заявил он.

По данным Фон-
да «Общественное 
мнение» (ФОМ), в 
числе таких регио-
нов Псковская, Са-
марская, Амурская, 
Нижегородская и Тюменская области. Как рассказал ве-
дущий аналитик ФОМ Григорий Кертман, во всех этих 
субъектах положительные оценки работы высших долж-
ностных лиц превышают 70%. Самый высокий показа-
тель доверия — 86% — у губернатора Псковской области 
Михаила Ведерникова. В число лидеров вошли также ру-
ководитель Самарской области Дмитрий Азаров (84%), 
губернатор Нижегородской области Глеб Никитин (83%) 
и глава Амурской области Василий Орлов (83%). По мне-
нию специалистов ФОМ, руководители этих субъектов 
смогли успешно справиться с вызовами своего первого 
срока — последствиями коронавируса и антироссийских 
санкций. А также наладили работу с участниками СВО и 
их семьями. Во всех этих регионах большинство жителей 
(от 58% до 82%) высказались за то, чтобы действующие 
руководители остались на своих постах. Доля противопо-
ложных мнений не превышает 9%.

А вот главе Хакасии Валентину Коновалову (КПРФ) 
переизбраться будет непросто, уверен руководитель 
департамента политических исследований ВЦИОМ 
Михаил Мамонов. Согласно приведенным им данным, 
только треть жителей считает, что Коновалов работа-
ет хорошо и заслуживает второго срока. По мнению 
политконсультанта Марии Сергеевой, конкуренцию 
коммунисту может составить секретарь местного 
отделения «Единой России» Сергей Сокол, который 
находится в зоне СВО. Непростой, считает Сергеева, 
может оказаться кампания и для красноярского губер-
натора Александра Усса. Против действующего руко-
водителя работает выраженный в регионе запрос на 
перемены. 

Губернаторские 
выборы — это про-
верка на стабиль-
ность политиче-
ской системы

Официально

Президент подписал указ о весеннем призыве в армию
Президент России Владимир Путин подписал указ о весеннем призыве 

в Вооруженные силы РФ. «Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2023 г. 

призыв на военную службу граждан Российской Федерации в возрасте 

от 18 до 27 лет, не пребывающих в запасе и подлежащих призыву на во-

енную службу, в количестве 147 тысяч человек», — говорится в докумен-

те. Напомним, что в осенний призыв 2022 года на военную службу при-

звали 120 тысяч человек.

Подготовила Виктория Ильина
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АРСЕНАЛ

РАКЕТЫ ПРОТИВ РАКЕТ

Сергей Птичкин

М
инистерство обороны 
опубликовало видео из 
зоны спецоперации. На 

нем запечатлена боевая работа 
расчетов зенитных ракетных 
комплексов «Бук-М3». Они 
гарантированно обеспечива-
ют защиту подразделений Во-
оруженных сил России от всех 
средств воздушного нападения.

«Бук-М3» эффективно пора-
жает украинские ракеты «Точ-
ка-У» и сложные цели — амери-
канские ракеты реактивных си-
стем залпового огня HIMARS.

Р е а к т и в н ы е  с н а р я д ы 
HIMARS после пуска поднима-
ются на высоту около 22 кило-
метров. На этой высоте для на-

ших зенитчиков засечь их тру-
да не составляет и сбить их там, 
в стратосфере, не проблема. Но 
пролетают они высотный уча-
сток очень быстро. Дальше на-
чинается стремительное сни-
жение, причем с выполнени-
ем маневров, осложняющих 
работу ПВО. И тут все зависит 
от мастерства зенитчиков. За 
несколько секунд они должны 
ввести данные по цели в систе-
му управления и произвести 
пуск. И тогда зенитная ракета 
гарантированно поразит цель. 
Как оказалось, наши воины с 
этим справляются мастерски.

Самоходная огневая уста-
новка «Бук-М3» оснащена ше-
стью зенитными управляе-
мыми ракетами в транспорт-

но-пусковых контейнерах.  
Транспортно-пусковая уста-
новка несет 12 ракет в контей-
нерах. С нее тоже можно вести 
огонь. То есть к бою всегда гото-
вы не менее чем 18 ракет.

Один «Бук-М3» сопрово-
ждает до 24 воздушных целей 
с одновременной стрельбой 
по 6 из них. Дальность пора-
жения от 2,5 до 70 км, высота 
от 15 метров до 35 к. А вероят-
ность поражения одной раке-
той — 0,99. Важным качеством 
«Бук-М3» является возмож-
ность обмена информацией с 
зенитно-ракетными система-
ми большой дальности С-300В, 
а также с комплексами ближ-
него радиуса действия типа 
«Тор-М2».   

ФАКТЫ

КИЕВ ПРОДОЛЖАЕТ ХИТРИТЬ

Иван Петров

Анонсированное уже много раз 
киевскими властями контрна-
ступление никак не начнется. 
Зеленский и его генералы сету-
ют на то, что «западные парт-
неры» им поставляют вооруже-
ние и бронетехнику не так рез-
во и не в тех количествах, как 
им хотелось бы. Но это заявле-
ния, направленные на запад-
ную аудиторию. Их цель выма-
нить еще больше оружия и денег. 
Российских же жителей и в пер-
вую очередь наших военных ки-
евские генералы пытаются убе-
дить, что иностранные танки 
прибывают к ним чуть ли не 
каждый день, и все у них с воору-
жением в порядке. Чтобы под-
крепить свои слова, придумали 
хитроумную схему по введению 
российской разведки в заблу-
ждение. 

«В ряде населенных пунк-
тов на Северском направлении 
фиксируются одинаковые укра-
инские военные колонны. В ко-
роткий интервал времени через 
одни и те же населенные пунк-
ты показательно проходят одни 
и те же военные автомобили и 
бронетехника вооруженных 
формирований Украины. На ав-
томобилях совпадают номер-
ные знаки, а на буксируемых 
гаубицах есть идентичные ха-
рактерные отличительные при-
знаки, которые появились в ходе 
эксплуатации», — рассказал вче-
ра подполковник Народной ми-
лиции ЛНР в отставке Андрей 
Марочко. 

По его словам, упомянутые 
колонны техники перегоняют 
целенаправленно, чтобы вве-

сти в заблуждение российские 
разведывательные службы. И 
создать видимость, что техники 
и вооружения на том или ином 
участке у ВСУ предостаточно. 

Другая хитрость, до которой 
додумались украинские воен-
ные, — эксплуатировать сель-
хозтехнику фермеров для своих 
нужд.

«Под видом весенне-поле-
вых работ украинские боеви-
ки используют зерновозы для 
перевозки боеприпасов на Ку-
пянском направлении. Фермер-
ские хозяйства в принудитель-
ном порядке заставили выде-
лять транспорт, и теперь они 
вынуждены чередовать ходки 
автомобилей с семенным ма-
териалом, удобрениями и бое-
комплектом», — сообщил Ма-
рочко.

Таким образом, военные спа-
сают свои боеприпасы от об-
стрелов, но подставляют фер-
меров. 

Тем временем министр обо-
роны Украины Алексей Резни-
ков в интервью Gazeta Wyborcza 
заявил, что контрнаступление 
можно будет ожидать, когда 
подсохнет земля после весен-
ней распутицы. «Ни один нор-
мальный военачальник никогда 
не станет раскрывать планы во-
енной операции. Поэтому заяв-
ление Резникова — это какое-то 
словоблудие, попытка ввести в 
заблуждение российские вой-
ска и прощупать слабые места в 
обороне, взять Россию на слабо. 
Но пускай не надеются, ничего 
они не добьются», — заявил вче-
ра депутат Госдумы от крымско-
го региона генерал-майор запа-
са Леонид Ивлев.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

«КОГДА «ГРАД» БЬЕТ С ТАКИМ 
ЖУТКИМ ШИПЕНИЕМ, ОЧЕНЬ СТРАШНО»
Руслан Мельников, 
Донецкая Народная Республика

Ж
ительнице Донецка 
Лоре Ганич 86 лет. Во 
время войны ее дет-

ство прошло в блокадном Ле-
нинграде, и на старости лет 
Лора Петровна снова живет 
под обстрелами. Она имеет воз-
можность сравнить Великую 
Отечественную войну и бое-
вые действия в Донбассе. При 
этом блокадница сохраняет бо-
дрость духа и продолжает ра-
ботать.

— Мне было пять лет,  но 
я очень хорошо помню, что 
происходило в Ленинграде во 
время блокады. Помню, как во 
время авианалетов звучала си-
рена и мы убегали в бомбоубе-
жище, где порой приходилось 
проводить очень много време-
ни. У нас там был свой уголок 
и даже стояла кровать. В горо-
де было очень голодно, ленин-
градцы делали лепешки из ле-
беды и крапивы, но нас, де-
тей, все-таки подкармливали. 
Помню, как при мне от голода 
умер человек на улице. Шел, 
шел и упал. Так и лежал нежи-
вой, — рассказывает Лора Пет-
ровна.

Но самым ярким воспоми-
нанием блокады был ежеднев-
ный поход в детский сад по «до-
роге покойников».

— Наш садик располагался в 
районе Ботанического сада, до-
рога туда вела через большой 
хоздвор, на который свозили 
трупы. Я шла по этой дороге и 
постоянно видела, как на саноч-
ках везут завернутых в просты-
ни покойников. Но дети в сади-
ке все равно играли как обыч-
но. И там нас хотя бы понемно-
гу кормили. А потом так же, на 
санках, мы увезли нашу бабаш-
ку. Она старалась подкармли-
вать своим пайком меня и мо-
его братика, а сама ослабела и 
умерла. Была зима 1942 года, 
стояли сильные морозы, и мы 
месяц держали уже мертвую ба-
бушку в квартире, чтобы полу-
чать хлеб по ее карточке. Иначе 
было не выжить, — вспоминает 
Лора Петровна.

По словам блокадницы, 
очень сильно недоедала и ее 
мать. Она даже распухла от го-
лода. А когда семью эвакуи-
ровали из Ленинграда в Кир-
гизию, едва не случилась тра-
гедия.

— Мы ехали в товарняке, а в 
дорогу нам дали хороший паек. 
Мама знала, что после длитель-
ного голодания сразу много 
есть нельзя, но не смогла сдер-
жаться. И в результате чуть не 
умерла. Хорошо, что рядом ока-
залась женщина, которая зна-
ла, как действовать в такой 
ситуации. Тогда маму чудом 
спасли, — говорит Лора Пет-
ровна.

Во время эвакуации мама 
Лоры Ганич работала в детском 
доме, там же жила и сама Лора 
с братом. А в 1944 году семья 
вернулась в город на Неве.

— В тот период запомнились 
пленные итальянцы, мы часто 
бегали к ним — выменивали иг-
рушки. Итальянцы вырезали 
интересные такие поделки из 
дерева. Кому человечка, кому 
машинку. И, конечно, не могу 
забыть День Победы, когда на 
улицы Ленинграда вышли люди 
с цветами и все радостно кри-
чали. По городу ехали машины 
с военными, они нам бросали 
цветы, а мы — им, — улыбается 
Лора Петровна.

После войны Лора Ганич с 
мужем-военным много поезди-
ла по стране. Долго жили в Ма-

гаданской области, где практи-
чески сроднились с украинца-
ми. Лора Петровна считает эти 
годы самыми счастливыми.

— Почему-то в Магаданскую 
область приезжало работать 
много украинцев, и мы пре-
красно с ними уживались, дру-
жили семьями. А теперь вдруг 
все так изменилось. Кто бы мог 
подумать, что такое случит-
ся с родненькой Украиной, что 
братский народ так быстро об-
работают и пропитают нацио-
налистической идеологией, — 
сокрушается Лора Петровна. — 
Ведь знаете, что самое страш-
ное сейчас? Немцы-то тоже лю-

товали в войну, но тогда было 
понятно, что это за враг. А сей-
час врагами вдруг стали свои 
же близкие люди, друзья, род-
ные, с которыми мы жили вме-
сте, пили, ели, отмечали празд-
ники, ходили друг к другу в го-
сти. У меня, например, есть 
украинские родственники, ко-
торые со мной не общаются с 
2014 года. Получается, мы вою-
ем сейчас как бы сами с собой. 
И это очень-очень печально.

Пережив одну блокаду, по-
жилой дончанке пришлось ис-
пытать другую. В свое время 
украинская сторона блокиро-
вала поставки продовольствия 
в Донбасс и финансовые опера-
ции. За пенсией приходилось 
выезжать через линию разгра-
ничения в Мариуполь, нахо-
дившийся тогда под контролем 
Украины. А сейчас Донецк ис-
пытывает водную блокаду.

Из прошлого неожиданно 
вернулся даже жуткий образ 
двора с покойниками, мимо 
которого пятилетняя Лора Га-
нич проходила по пути в ленин-

градский детский садик. Когда 
она с сыном искала погибшую в 
Мариуполе родственницу, при-
шлось пройти через двор мор-
га, куда со всего города тоже 
свозили трупы.

И снова в Донецке, как в на-
чале 1940-х в Ленинграде, — об-
стрелы, обстрелы, обстрелы…

— В первый раз, когда я уви-
дела падающие на нас ракеты, 
сильно испугалась, побежала к 
соседям, заплакала, меня успо-
каивали. Когда «Град» бьет с та-
ким жутким шипением, очень 
страшно. Но я уже разбираюсь, 
куда и откуда летит. И всегда 
при обстрелах молю Бога о том, 
чтобы все мои родные были 
живы и все остальные дончане 
тоже. У меня внук сейчас вою-
ет за ДНР. Знаете, как я пережи-
ваю за него и за других наших 
солдатиков. А недавно в паре 
домов отсюда были прилеты, 
сгорела машина, убило челове-

ка. Еще несколько дней назад я 
была в другом районе и увиде-
ла густой дым над нашими до-
мами. Думала, это мой дом за-
горелся, перепугалась. Оказа-
лось, горит рядом, на Текстиль-
щиков, просто дым в нашу сто-
рону унесло ветром. Сейчас-то 
уже привыкла и часто даже 
не обращаю внимания, когда 
стреляют. Но все равно так хо-
чется тишины на старости лет. 
Знаете, раньше у нас во дворе 
и на улице всегда было людно, 
шумно, весело. А сейчас, бы-
вает, ни одного прохожего не 
увидишь, — вздыхает Лора Пет-
ровна.

Спрашиваю, что бы она хо-
тела сказать той стороне, об-
стреливающей Донецк.

— Опомнитесь наконец! — 
призывает блокадница. — Пре-
кратите эту войну. Неужели 
вы, правда, хотите уничтожать 
мирных жителей и сами во-
евать до последнего украин-
ца? Почему вы идете на пово-
ду у Запада, который накачи-
вает Украину оружием? Поче-
му слушаете США? Разве у вас 
нет своего ума? И Запад этот я 
не понимаю. Он хочет, чтобы 
Россия погибла? Но разве такое 
возможно? Россия ведь всегда 
выходила победительницей из 
всех испытаний. И мы все жи-
вем мыслью о победе России. 
По-моему, сейчас на Украине 
и на Западе никто ничего не хо-
чет знать и понимать, никто не 
учит историю.

Несмотря на постоянные об-
стрелы, Лора Ганич твердо ре-
шила остаться в Донецке. Бо-
лее того, она до сих пор работа-
ет лаборантом в одной из мест-
ных поликлиник. Каждый день 

ходит или ездит туда на трол-
лейбусе по обстреливаемым 
улицам.

— С тех пор как я окончила 
медучилище, практически ни-
когда не сидела дома. У меня 
стаж 67 лет. Я очень люблю 
свою работу, а все вокруг по-
чему-то удивляются, что я тру-
жусь в таком возрасте. Сын вот 
спрашивает: мама, сколько же 
ты еще будешь работать? А я го-
ворю: пока ноги носят. Иногда 
смотрю на молодежь, а среди 
них немало тех, кто любит не 
работать, а деньги получать. Ну 
а я от работы получаю и день-
ги, и удовольствие, — улыбает-
ся Лора Петровна. А затем, по-
серьезнев, добавляет: «Ско-
рее бы уж мир наступил, чтобы 
можно было всем спокойно ра-
ботать».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Награждение отличившихся в боях часто проводят прямо на передовой. Так произошло и с бойцами штурмовой группы «Шудэ» мотострелкового подразделения Центрального военного округа. 

Лора Ганич помнит блокадное дет-
ство и не понимает, как подобное 
может происходить сейчас.

А К Ц Е Н Т

Я всегда при обстрелах молю Бога 
о том, чтобы все мои родные были живы 
и все остальные дончане тоже. 
У меня внук сейчас воюет за ДНР

МИНОБОРОНЫ

ВЕСЕННЕГО ПРИЗЫВА В АРМИЮ НА НОВЫХ ТЕРРИТОРИЯХ НЕ БУДЕТ

Юрий Гаврилов

Д
ве важные новости, 
касающиеся как спе-
циальной военной 
операции, так и стар-
тующего 1 апреля ве-
сеннего призыва в ар-
мию, сообщил вчера 
председатель Комите-
та Госдумы по оборо-

не Андрей Картаполов.
По его словам, в четырех но-

вых российских субъектах — До-
нецкой и Луганской народных 
республиках, а также в Хер-
сонской и Запорожской обла-
стях — этой весной и летом набор 
солдат-срочников не будут про-
водить вообще. Кроме того, при-
зывников не станут направлять 
для службы в эти регионы РФ, 
как выразился депутат, «до осо-
бого распоряжения».

Картаполов объяснил, по-
чему принято такое решение. 
«Причины понятны. Там идет 
специальная военная операция. 
Им там нечего делать, — заявил 
депутат. — Когда наступит нор-
мальная обстановка, тогда мы 
вернемся к вопросу о возможно-
сти призыва из этих регионов». 

Между тем достаточно опти-
мистичные новости пришли вче-
ра с одной из важнейших точек 
на карте СВО — из Артемовска. 
Врио главы ДНР Денис Пушилин 

в эфире Первого канала сказал, 
что совсем скоро можно будет 
говорить о фактическом окру-
жении этого города. Все ведущие 
туда дороги уже находятся под 
огневым контролем российских 
сил. 

Попавший в Артемовске в 
плен Андрей Кривозуб из 93-й 
отдельной механизированной 
бригады ВСУ сообщил на до-
просе, что для доставки мест-
ному гарнизону резервов и бое-
комплекта украинское командо-
вание вынуждено использовать 
подземные коммуникации — они 
тянутся до Часов Яра. Тем не ме-
нее боеприпасов и поддержки 
все равно не хватает. Кривозуб 
признался, что в том числе по 
этой причине солдаты из его раз-
ведроты решили сдаться росси-
янам. 

Этим бойцам, считай, повез-
ло — остались живыми. А множе-
ству их сослуживцев киевский 

режим уготовил иную участь. 
Сводки потерь ВСУ в районе 
Артемовска множатся день ото 
дня. Если ранее с мест сообща-
ли, что в среднем здесь укра-
инские подразделения порядка 
200 человек в сутки, то сейчас 
цифры выросли до 500. Это поте-
ри как санитарные, так и безвоз-
вратные. 

Тем не менее украинское ко-
мандование все еще не теряет 
надежды разблокировать Арте-
мовск. Для чего в качестве свое-
образной скорой помощи бро-
сает в бой свои элитные подраз-
деления, в том числе профессио-
нальные диверсионно-разведы-
вательные группы. По отличи-
тельным признакам можно по-
нять, что диверсанты относятся 
к силам специальных операций 
ВСУ. 

По оценке врио главы ДНР, 
есть четкое продвижение рос-
сийских сил на Марьинском 

направлении. «Красно-Ли-
манское направление более 
сложное. Но тем не менее мы ви-
дим там определенное улучше-
ние позиций», — заявил Денис 
Пушилин. Он добавил, что на Уг-
ледарском направлении наши 
войска успешно отражают по-
пытки противника контратако-
вать. 

А вот что вчера сообщили с 
линии боевого соприкоснове-
ния российские военные. На-
чальник пресс-центра группи-
ровки «Центр» Александр Сав-
чук рассказал, что на Красно-Ли-
манском направлении расче-
ты тяжелых огнеметных систем 
ТОС-1А «Солнцепек» поразили 
220-мм термобарическими сна-
рядами три опорных пункта ВСУ. 

«В течение дня на Купянском 
направлении вскрыли и уничто-
жили три диверсионно-разведы-
вательные группы противника 
из состава 14-й отдельной мех-
бригады и 103-й и 105-й бригад 
теробороны. 

Также сорвана ротация 
подразделений ВСУ на передо-
вых позициях в районе Молчано-
во», — проинформировал началь-
ник пресс-центра группировки 
«Запад» Сергей Зыбинский. 

Обобщенную картину дня 
представил официальный пред-
ставитель Минобороны России 
Игорь Конашенков. В его докла-

де обращают на себя внимание 
заметно возросшие суточные 
потери ВСУ в личном составе — 
около 600 военнослужащих и со-
лидный перечень пораженных 
объектов противника.

Генерал, в частности, расска-
зал, что у Гребенниковки в Сум-
ской области была уничтожена 
самоходная огневая установка 
украинского зенитного ракетно-
го комплекса «Бук-М1». Около 
Ольговки на Херсонщине — склад 
с боеприпасами 126-й бригады 
теробороны. 

А у Зализничного в Запоро-
жье удар пришелся по хранили-
щу топлива 102-й бригады те-
робороны.

«Средствами ПВО в районе 
населенного пункта Темировка 
Запорожской области сбит вер-
толет Ми-8 воздушных сил Укра-
ины», — доложил генерал Игорь 
Конашенков.

Кроме того, были перехваче-
ны одна оперативно-тактиче-
ская ракета «Гром-2» и три реак-
тивных снаряда РСЗО HIMARS 
производства США. 

Под Новоандреевкой и Зеле-
ным Гаем в ДНР наши военные 
сбили еще два вражеских беспи-
лотника.   

А К Ц Е Н Т

Солдат-призывников не будут направ-
лять на военную службу в новые регио-
ны РФ, сообщил председатель Комитета 
Госдумы по обороне Андрей Картаполов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Зенитный комплекс «Бук-М3» поражает и маневрирующие американские ракеты систем залпового огня HIMARS.
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Кстати

Недавно по приглашению властей Санкт-Петербурга Лора Ганич по-

бывала в своем родном городе. Она признается, что до сих пор назы-

вает его Ленинградом и иначе никак не может.

— Ленинград, конечно, очень сильно изменился. Я поехала в район, 

где родилась и выросла, и совсем его не узнала. Хотела зайти в свой 

дом, а если получится — познакомиться с новыми жильцами нашей 

квартиры. Но не получилось. Я хорошо помню арку, через которую 

проходила каждый день, а сейчас ее нет, все застроено и закрыто, — 

рассказывает Лора Ганич. — Но ничего, теперь мой родной город — 

Донецк.
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ИСТОРИЯ Ассоциация 
исследователей 
российского общества 
отметила 30-летие

Дежурные 
по прошлому

Валерий Выжутович

Ассоциация АИРО-XXI создавалась в пору, когда и гу-
манитарная наука, и само общество уже отказались от 
прежнего, советского, понимания исторического про-
цесса, искали новые объяснения пережитого страной 
в XX веке и в более ранние времена. Тогда, в начале 90-
х, хватались буквально за все. Манила постмодернист-
ская неопределенность. Завораживала история повсе-
дневности. В изучении особенностей менталитета на-
ции видели ключ к универсальному истолкованию ре-
волюций и войн. К тому же эти искания новой универ-
сальной истины происходили на фоне драматичных 
столкновений между ветвями

власти. В такой обстановке намерение группы мо-
лодых историков не поддаваться конъюнктуре, а ста-
раться приблизиться к пониманию подлинной карти-
ны былого, казалось наивным и малоосуществимым. 
Но у АИРО-XXI это получилось. Издано несколько со-
тен книг, многие из которых по своим темам задали 
направления дальнейших исследований. Осуществлен 
масштабный проект при поддержке «Российской га-
зеты» — издание 10-томного собрания сочинений Е.М. 
Примакова и двухтомника «Неизвестный Примаков». 
В серии трудов оформилась методология реконструк-
ции событийной ткани минувшего в привязке к «ре-
перным» моментам. Но самое главное — ассоциация 
помогла исследователям, входившим в те непростые 
времена в большую науку, элементарно выжить, не 
уйти в зарабатывание денег, а остаться в профессии.

Участники юбилейного вечера в Центре междуна-
родной торговли, вспоминали о времени, когда скла-
дывалась команда АИРО-XXI. Руководитель междуна-
родного совета АИРО-XXI Геннадий Бордюгов с особой 
теплотой рассказывал о тех, кто стоял у истоков проек-
та и помогал либо своим авторитетом, либо матери-
ально. Среди них были, в частности, известный аме-
риканский россиевед Стивен Коэн, бывший заммини-
стра Владислав Малькевич и многие другие. Ведущий 
юбилейной встречи, заместитель декана историче-
ского факультета МГУ Дмитрий Андреев отметил, что 
проект ассоциации «Первая монография» открыл до-
рогу в науку многим молодым историкам. Хозяева ве-
чера — советник генерального директора Центра меж-
дународной торговли Александр Рыбаков и директор 
Центра по связям с общественностью и СМИ Торгово-
промышленной палаты Александр Шкирандо, вспоми-
нали, как готовился десятитомник Примакова. Говори-
ли и о том, что 30-летие АИРО-XXI — повод поразмыш-
лять о новых книгах и проектах.  

РЕШЕНИЕ КС высказался 
в поддержку реальной 
конкуренции на торгах 

Иммунитет 
не сработал

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ отказался расширить толко-
вание части 8 статьи 11 Федерального закона «О защи-
те конкуренции», дающей антимонопольный иммуни-
тет исключительно по двум формальным и докумен-
тально зафиксированным признакам. 
Ситуации, когда две компании одного владельца 
участвуют в торгах исключительно ради того, чтобы 
конкурс был признан состоявшимся, противоречат ан-
тимонопольному законодательству и потому наказуе-
мы, признал КС. Публичные слушания по жалобам АО 
«Специализированный Застройщик «Кошелев-проект 
Самара» и АО «Кошелев-проект» состоялись в янва-
ре этого года. Заявители посчитали несправедливым 
наложенный на них штраф в 140 миллионов рублей, 
ведь обе компании принадлежат одному бенефициару. 
Обе участвовали в конкурсе на строительство детско-
го сада и школы, одна из компаний выиграла торги, ми-
нимально снизив цену, — наказали обе.
Часть 7 статьи 11 
антимонопольно-
го закона делает ис-
ключение из запре-
та на ограничиваю-
щие конкуренцию 
соглашения хозяй-
ствующих субъ-
ектов, входящих в 
одну группу лиц, 
если «одним из та-
ких хозяйствующих 
субъектов в отно-
шении другого уста-
новлен контроль 
либо если такие хозяйствующие субъекты находят-
ся под контролем одного лица». В то же время часть 8 
этой статьи оговаривает, что антимонопольный имму-
нитет дают всего два признака подконтрольности: рас-
поряжение более чем пятьюдесятью процентами об-
щего количества голосов и осуществление функций ис-
полнительного органа юридического лица.
Представители органов власти и бизнеса в ситуации 
самарских застройщиков заняли противоположные 
позиции. Судьи КС не нашли противоречий между 
оспоренной нормой и Основным Законом страны. 
Конкурентную экономическую среду, необходимую 
для свободного рынка, невозможно поддерживать без 
инструментов, обеспечивающих надлежащий уровень 
стабильности, предсказуемости и надежности гра-
жданского оборота, как не раз указывал КС в своих по-
становлениях. Статья 34 Конституции вводит запрет 
на экономическую деятельность, направленную на 
монополизацию и недобросовестную конкуренцию. 
Статья 11 ФЗ «О защите конкуренции» уточняет, что 
запрещенный законом картельный сговор — это согла-
шение между хозяйствующими субъектами-конкурен-
тами. Очевидность наличия контроля по формальным 
признакам позволяет, в частности, заказчику и орга-
низатору торгов сделать выводы о реальном составе и 
количестве участников конкурентных процедур.

Расширительное толкование нормы в таких случаях 
позволяло бы имитировать существование контроля и 
использовать его для преодоления запрета картельных 
соглашений на торгах.. При этом оценочные критерии 
создавали бы предпосылки для злоупотреблений и со 
стороны правоприменительных органов, полагают в 
КС. Отменить или добавить признаки, позволяющие 
предоставлять антимонопольный иммунитет, имеет 
право только федеральный законодатель.  

Апрель. Вступает в силу

Ольга Игнатова

С 
1 апреля произойдет 
традиционное повы-
шение социальных 
пенсий. 

Как уточняют в 
минтруде, размер 
индексации рассчи-
тывается исходя из 
темпов роста про-

житочного минимума пенсио-
неров за прошедший год. Так 
как в прошлом году инфляция 
превзошла прогнозы, было при-
нято решение провести повы-
шение ряда социальных выплат 
поэтапно, чтобы поддержать 
доходы граждан с учетом роста 
цен. Таким образом, за 2022 год 
индексация социальных пенсий 
проходит в два этапа — с 1 июня 
2022 года на 10% и с 1 апреля 
2023 года — еще на 3,3%. В це-
лом за год социальные пенсии 
увеличатся на 13,6%. Средний 
размер пенсии составит более 
12 тысяч рублей в месяц. При 
этом размер средней страховой 
пенсии у неработающих пен-
сионеров составил после январ-
ской индексации почти 22 тыся-
чи рублей.

Напомним, что социальные 
пенсии получают граждане, у 
которых нет достаточного под-
твержденного стажа для начис-

ления страховой пенсии. Кро-
ме того, эти выплаты положены 
людям с инвалидностью и ряду 
других категорий граждан. Зам-
пред Комитета Совета Федера-
ции по социальной политике 
Елена Бибикова уточнила, кого 
конкретно затронет апрельское 
повышение. «Напомню, что со-
циальная пенсия может быть 
назначена: при установлении 
инвалидности; по случаю по-
тери кормильца; детям, оба ро-
дителя которых неизвестны; 
по старости», — рассказала се-
натор. 

При этом социальная пенсия 
по инвалидности назначается: 
инвалидам первой, второй и тре-
тьей групп, в том числе инвали-
дам с детства; детям-инвалидам.
Социальная пенсия по случаю 
потери кормильца положена: 
детям в возрасте до 18 лет (до 
23 лет при условии обучения по 
очной форме по основным об-
разовательным программам), 

потерявшим одного или обоих 
родителей; детям умершей оди-
нокой матери. Социальная пен-
сия по старости устанавливает-
ся: россиянам, достигшим воз-
раста 70 лет/65лет (мужчины/
женщины), а также иностран-
ным гражданам и лицам без гра-
жданства, постоянно прожива-
ющим на территории РФ не ме-
нее 15 лет и достигшим указан-
ного возраста; гражданам из 
числа малочисленных народов 
Севера, достигшим возраста 55 
лет/50 лет (мужчины/женщи-
ны), постоянно проживающим 
в районах проживания мало-
численных народов Севера на 
день назначения пенсии. Если 
человек находит работу, но ему 
до этого назначена социальная 
пенсию, то в период трудовой 
деятельности он ее получать не 
будет.

В целом апрельская индекса-
ция затронет свыше 4 млн чело-
век.  

Гульнара Вахитова 

М
икрофинансовые ор-
ганизации (МФО) при 
оформлении онлайн-ми-

крозаймов с 24 апреля будут обя-
заны проверять личность заем-
щика по определенным парамет-
рам, следует из обновленного 
Базового стандарта совершения 
МФО операций на финансовом 
рынке. Это позволит предотвра-

тить мошенничество при полу-
чении таких займов с исполь-
зованием чужих персональных 
данных.

В частности, рекомендуется 
убедиться в действительности 
паспорта потенциального заем-
щика, подлинности его фотогра-
фии в документе, сведений о кре-
дитной истории, а также в том, 
что именно он, а не мошенники, 
использует указанные в заявле-

нии счет и номер телефона. Всего 
в документе предлагается 10 
способов проверки. МФО будут 
обязаны использовать как мини-
мум три из них.

Новые требования вводят-
ся и для взаимодействия МФО 
со своими агентами. В стандар-
те отмечается, что только МФО 
вправе принимать решение о вы-
даче займов и, собственно, выда-
вать их.  

А К Ц Е Н Т

Средний размер социальной пенсии 
теперь будет составлять больше 
12 тысяч рублей в месяц

ЭКСПОРТ

НЕФТЬ 
ИЗ РОССИИ 
ПОДОРОЖАЕТ
Сергей Тихонов

С 1 апреля меняется механизм 
определения цены российской 
нефти Urals, которая исполь-
зуется для расчета основных 
налогов нефтедобывающих 
компаний — налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) 
и налога на добавленный доход 
(НДД), а также для расчета экс-
портной пошлины. 

С апреля цена Urals не смо-
жет оказаться ниже, чем фик-
сированный дисконт по отно-
шению к эталонному сорту се-
вероморской нефти Brent. Для 
апреля — минус 34 доллара за 
баррель, для мая такой ценой 
станет стоимость Brent минус 
31 доллар за баррель, для июня 
— Brent минус 28 долларов за 
баррель, а для июля — Brent ми-
нус 25 долларов за баррель. 

До 1 апреля цена Urals опре-
делялась на основе данных про-
дажи нашей нефти в портах на 
Балтике и Черном море с уче-
том доставки до Европы. Но с 
5 декабря 2022 года в ЕС рабо-
тает эмбарго на импорт нашей 
нефти, поэтому туда она не до-
ставляется. Цены на Urals ока-
зывались искусственно зани-
женными, поскольку доставка 
до Индии и Китая из западных 
портов России сильно увеличи-
вает стоимость товара. 

В результате занижения цен 
на Urals бюджет России недопо-
лучил из нефтегазовой отрасли 
в январе 159,6 млрд рублей, а 
в феврале — 148,6 млрд рублей. 
Свой вклад в недостачу так-
же внесло снижение выплат по 
экспортной пошлине за газ из-
за уменьшения его поставок в 
Европу, но основной причиной 
стал дисконт Urals.  По данным 
Центра развития энергетики 
(Центр РЭ), дисконт на Urals в 
среднем в январе 2023 года со-
ставил почти 35 долларов за 
баррель, после чего незначи-
тельно уменьшился в феврале 
до 33,8 доллара за баррель от-
носительно цены Brent. Новые 
правила должны стимулиро-
вать наши компании бороть-
ся за уменьшение дисконта на 
российскую нефть.

Наша нефть подешевела от-
носительно эталонной марки 
Brent после введения 5 дека-
бря 2022 года ЕС, G7 и Австра-
лией потолка цен на нее — 60 
долларов за баррель. Добыча и 
экспорт нефти в России не упа-
ли, поставки оказались пере-
направлены на рынки стран, 
не присоединившихся к по-
толку цен, — большинство госу-
дарств Азиатско-Тихоокеанско-
го региона, Ближнего Востока и 
Африки. Нефть продавалась со 
скидкой, но в итоге не настоль-
ко большой, как при расчете до-
ставки до Европы. В Институте 
международных финансов (IIF) 
подсчитали, что средняя цена 
нашей нефти после введения 
потолка составила 74 долла-
ра за баррель. Причем из тихо-
океанских портов российская 
нефть отправлялась по средней 
цене 84 доллара за баррель.

По данным Центра исследо-
ваний в области энергетики и 
чистого воздуха (CREA), в мар-
те российская нефть Urals про-
давалась по цене 55 долларов за 
баррель (дисконт — 20—25 дол-
ларов), что, конечно, ниже по-
толка цен, но выше, чем 49,56 
доллара за баррель — уровень, 
который минфин определил 
для расчета налогов за февраль. 

В минэнерго заявили, что 
будут ежемесячно мониторить 
цены на российскую нефть, ак-
кумулируя данные биржи, та-
можни и агентства Argus. Бу-
дет собираться информация 
о стоимости не только нефти 
марки Urals, но и ценах нефти 
ESPO, поставляемой в Китай 
и другие страны Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР). 
Стоимость российской нефти 
будет сравниваться с ключе-
выми иностранными марками, 
представленными на мировом 
рынке.

Мониторинг станет продол-
жением работы по настройке 
налогообложения нефтяной от-
расли для минимизации потерь 
бюджета России после запад-
ных санкций.  

КОНТРОЛЬ

НАЧНЕТСЯ ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ 
МАРКИРОВКА ПИВА В КЕГАХ
Татьяна Карабут

С 1 апреля начнется обязатель-
ная маркировка пива и слабо-
алкогольных напитков в кегах 
(пластиковая или металличе-
ская емкость для хранения и 
транспортировки напитков). 

Маркировка пива в потре-
бительской таре будет введена 
чуть позже: с 1 октября 2023 
года — для напитков в стеклян-
ной и ПЭТ-таре, а с 15 янва-
ря 2024 года — в алюминиевых 
банках.

Обязательная маркиров-
ка станет возможна благодаря 
интеграции Единой государ-
ственной автоматизирован-
ной информационной системы 
(ЕГАИС) и системы маркиров-
ки. Поэтому пивовары смогут 
зарегистрироваться в системе 
маркировки только если они 
уже подключены к ЕГАИС.

В феврале в интервью «Рос-
сийской газете» глава Росал-
когольрегулирования Игорь 
Алешин говорил, что усили-
вать контроль в этом сегменте 
нужно. Служба контролирует 
производство 200 млн дал креп-
кого алкоголя, винодельче-
ской продукции. А пива произ-
водится в стране в четыре раза 

больше — 800 млн дал. Но акци-
зов больше дают крепкие спирт-
ные напитки, пояснял Алешин.  
«Сейчас прослеживаемости нет 
только в пиве. Поэтому пиво у 
нас в магазинах иной раз стоит 
дешевле воды, — рассказывал 
Алешин. — Мы понимаем, что 
оно разлито не в подвалах, под-
делать пиво крайне сложно. Но 
это «неучтенка», и ее много на 
рынке».

По подсчетам Национально-
го научного центра компетен-
ций в сфере противодействия 
незаконному обороту промыш-
ленной продукции (ННЦК), в 
2021 году доля нелегального 
оборота пива и пивных напит-
ков выросла на 9,4 процентных 
пункта — до 16,6% от общего 
объема производства по срав-
нению с 2020 годом. В прави-
тельстве оценивают выпадаю-
щие доходы бюджета от безак-
цизного пива ежегодно до 30 
млрд рублей. 

В результате внедрения 
маркировки в отрасли и ее ин-
теграции с ЕГАИС станет воз-
можно контролировать дви-
жение каждой бутылки пива 
от производства до розницы и 
продажи конечному потреби-
телю, отмечает Алешин.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

УМЕНЬШИТСЯ КОЛИЧЕСТВО 
НЕДОСТРОЕВ
Марина Трубилина

Десять российских регионов 
перейдут с апреля на опреде-
ление стоимости строитель-
ства ресурсно-индексным ме-
тодом. Ранее использовался ба-
зисно-индексный метод. Это ка-
сается в первую очередь строек, 
которые идут на бюджетные 
деньги.

«Новый ресурсно-индекс-
ный метод отрасль ждала дав-
но. Он приблизит фактиче-
скую цену строительства к сто-
имости, заложенной на стадии 
проектирования и в начальной 
максимальной цене контракта. 
Причем не в целом по объекту, 
а по каждому виду работ, каж-
дому ресурсу. Это крайне важно 
при выполнении работ разными 
подрядчиками. Это, в свою оче-
редь, приведет к уменьшению 
числа срывов контрактов и со-
кращению объемов незавер-
шенного строительства», — по-
ясняет замначальника управ-
ления сметного нормирования 
Главгосэкспертизы Роман Кар-
пов. Переход идет постепенно, 
чтобы не допустить шоков в от-
расли.

Регионы могут ежекварталь-
но направлять предложения о 
расчете индексов изменения 
сметной стоимости строитель-
ства по группам однородных 
строительных ресурсов. Причем 
в первый раз эти предложения 
должны быть направлены не 
позднее второго квартала ны-
нешнего года. К этим предложе-

ниям прилагается информация 
о ценах на строительные ресур-
сы, полученная по результатам 
анализа цен на основании дан-
ных из различных источников. 
То есть с третьего квартала все 
регионы должны представить 
такую информацию и факти-
чески перейти на ресурсно-ин-
дексный метод.

Семь регионов уже использу-
ют этот метод (Приморье, Ново-
сибирская, Ивановская, Ниже-
городская, Ростовская, Курская 
и Оренбургская области). С ап-
реля подключатся также Татар-
стан, Карелия, Крым, Алтайский 
и Краснодарский края, Архан-
гельская, Сахалинская, Иркут-
ская, Кировская, Новгородская 
области.

При использовании преж-
ней, базисно-индексной моде-
ли утвержденные однажды рас-
ценки умножаются на индексы 
изменения сметной стоимости. 
По новой модели (ресурсно-ин-
дексный метод) используются 
актуальные цены на строймате-
риалы.  

ТОРГОВЛЯ

ПОВЫШЕННЫЙ ПОРОГ БЕСПОШЛИННЫХ 
ПОКУПОК ПРОДЛЕН
Ирина Жандарова

С 
овет ЕЭК на заседании 30 
марта принял решение 
о продлении на полгода 

повышенных норм беспошлин-
ного ввоза товаров для лично-
го пользования на территорию 
Евразийского экономического 
союза (ЕАЭС). Вопрос был вы-
несен на обсуждение по иници-
ативе российской стороны. С 1 
апреля планировалась отмена 
повышенных норм и их сниже-
ние для посылок в пять раз: с 1 
000 до 200 евро. 

До 1 октября текущего года 
порог беспошлинного ввоза то-
варов для физических лиц со-
ставит 1 000 евро и 31 кг для 
товаров, перевозимых пере-

возчиком или в почтовых от-
правлениях, ввозимых бага-
жом всеми видами транспорта, 
кроме воздушного, или в пешем 
порядке. 

Власти в течение последних 
нескольких лет шли по пути сни-
жения порога беспошлинно-
го ввоза товаров, рассказывает 
Александр Кирильченко, руко-
водитель практики таможенно-
го права и международной тор-
говли компании BGP Litigation, 
член Ассоциации менеджеров. 
«В 2018 году можно было вво-
зить без уплаты пошлин товары 
на сумму 1 000 евро, в 2019 году 
— 500 евро, в 2020 году — 200 
евро», — рассказывает он. В 2022 
году этот порог подняли, но как 
временную меру, которую пла-

нировали отменить 1 октября 
2022 года.

Самые большие нормы бес-
пошлинного провоза действу-
ют для пассажиров воздушно-
го транспорта: можно ввозить 
без уплаты пошлин товары на 
сумму 10 тысяч евро и весом 
до 50 кг.  

При превышении беспо-
шлинного порога требуется до-
платить таможенный платеж, 
который зависит от вида това-
ра и способа его доставки. «Для 
товаров из зарубежных интер-
нет-магазинов — 15% в части 
превышения стоимостной нор-
мы, но не менее 2 евро за 1 кг 
веса в части превышения ве-
совой нормы», — рассказывает 
Кирильченко.  

Россия почти перестала экспорти-
ровать нефть в Европу.

Отменить 
или предоставить 
антимонопольный 
иммунитет может 
лишь законода-
тель

Социальные пенсии получают граждане, у которых нет достаточного подтвержденного стажа для начисления страховой пенсии. Кроме того, эти выплаты положены людям с инвалидно-
стью и ряду других категорий граждан. Социальная пенсия по инвалидности назначается: инвалидам первой, второй и третьей групп, в том числе инвалидам с детства, детям-инвали-
дам.

СОЦЗАЩИТА

У КОГО ВЫРАСТУТ ПЕНСИИИ 

ФИНАНСЫ

МИКРОФИНАНСИСТЫ ПРОВЕРЯТ ЗАЕМЩИКОВ 
ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

ЦИФРА

7
РЕГИОНОВ

уже используют новый метод 

расчетов строительства, на ко-

торое идут бюджетные деньги.
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ПЛАНЫ Raiffeisen Bank 
определился с действиями 
по российским активам

Для тех, 
кто в банке

Нина Егоршева

Австрийская банковская группа Raiffeisen Bank 
International (RBI) заявила о намерении продать свою 
российскую «дочку» или вывести ее в отдельную 
структуру. В банке сообщили, что RBI продолжит рабо-
ту над возможными сделками, которые «могут приве-
сти к продаже или выделению Райффайзенбанка в Рос-
сии из группы RBI в полном соответствии с местными 
и международными законами и нормами».

В RBI пояснили, что будут двигаться к снижению 
своей деловой активности в России. Это будет заклю-
чаться в сокращениях объема кредитования и общего 
объема операций в иностранной валюте. Также сооб-
щается, что некоторые банковские операции в Рос-
сии останутся в соответствии с банковскими лицен-
зиями, пострадавшим от снижения деловой активно-
сти банка, и остальным клиентам будет оказана под-
держка.

Также в сооб-
щении кредитной 
организации ука-
зано, что числен-
ность российско-
го подразделения 
Райффайзенбанка 
составляет более 
девяти тысяч чело-
век и компания по-
нимает свою ответ-
ственность перед 
сотрудниками.

Неделей ранее 
Reuters со ссылкой 
на источники сообщил, что Европейский центральный 
банк (ЕЦБ) потребовал от Raiffeisen Bank закрыть свое 
российское подразделение. Отмечалось, что европей-
ский регулятор не настаивает на немедленном уходе 
с российского рынка, но ждет от банка формирования 
плана действий по сворачиванию деятельности в РФ. 
На это в пресс-службе Райффайзенбанка заявили, что 
банк изучает все стратегические варианты своего бу-
дущего в России, «вплоть до тщательно продуманного 
выхода». 

В то же время опрошенные «Российской газетой» 
аналитики тогда отмечали, что Райффайзенбанк не 
спешит покидать Россию, поскольку генерирует более 
половины доходов всей банковской группы по всему 
миру. Чистая прибыль группы RBI за 2022 год состави-
ла 3,8 млрд евро. Более половины этой прибыли обеспе-
чил российский бизнес группы — его чистая прибыль за 
2022 год достигла 2,1 млрд евро, увеличившись более 
чем в четыре раза по сравнению с чистой прибылью за 
2021 год (0,5 млрд евро). Для сравнения: прибыль укра-
инского бизнеса группы в 2022 году составила всего 65 
млн евро, снизившись за год почти в два раза.

По словам начальника аналитического управления 
БКФ Банка Максима Осадчего, основная причина ро-
ста активов Райффайзенбанка — интенсивный приток 
депозитов, за 2022 год их сумма выросла на 36,1% — до 
20,2 млрд евро. Произошел переток депозитов из рос-
сийских банков, попавших под санкции, в российский 
банк, принадлежащий нерезидентам и обладающий 
иммунитетом по отношению к санкциям

На сегодняшний день в России продолжают рабо-
тать «дочки» итальянских групп UniCredit и Intesa, 
«дочка» голландской группы ING. Также до сих пор ра-
ботает «дочка» американской группы Citi.  

Золотые руки 

Глава «Росгеологии» 
отмечает, что если вы 
решили заниматься 

старательской деятельностью 
как индивидуальный предпри-
ниматель, то нужно найти тех 
людей, которые знают, что на-
ходится в недрах на той тер-
ритории, которую вы решили 
взять. «Если просто брать уча-
сток, там может ничего не ока-
заться. Нужно обладать в пер-
вую очередь геологической ин-
формацией. Это очень важный 
момент», — сказал он.

По мнению директора компа-
нии «Горные работы», которая 
занимается проектированием и 
оформлением месторождений, 
Антона Чернышёва, обследова-
ние участка нужно проводить до 
того, как вы оформили землю. 
Если земля уже ваша, то можно 
уже не тратиться на исследова-
ние, работайте с тем, что есть. 
Также он добавил, что первона-
чальные инвестиции для челове-
ка, который никогда не занимал-
ся добычей золота, составят от 5 
млн рублей.

«Судя по разрешенным за-
конопроектом способам до-
бычи, вы сможете на машине 
привести на участок только ма-
ленький промприбор. Плюс вам 
надо будет платить зарплату со-
трудникам, покупать топливо 
и так далее. Так что 5 млн — это 

первоначальные инвестиции. 
Не получится просто ходить с 
металлоискателем и разбога-
теть. Самородки встречаются 
редко, людям придется рабо-
тать с очень мелким золотым 
песком, а для этого нужно бу-
дет промывать очень много по-
роды», — рассказал Чернышёв. 
По его словам, законопроект 
может позволить тем, у кого 
дома лежит золото, легально его 
сдать. «Либо человек оформит 
себе участок, а работать будет 
на другом месте, но из-за того, 
что у него есть оформленный 
участок, он сможет под него 
сдавать свой металл», — ска-
зал он. 

Власти планируют создать 
официальные пункты скуп-
ки, где человек может легаль-

но продать добытое золото, об 
это рассказал журналистам ви-
це-премьер Юрий Трутнев. «Я 
уверен, что 90% людей повезут 
в эти официальные пункты, а не 
пустят его в какой-то незакон-
ный оборот», — отметил вице-
премьер. 

Председатель Союза стара-
телей России Виктор Тарака-
новский обращает внимание, 
что, согласно законопроекту, 
добыча золота может происхо-
дить только вручную и не глуб-
же, чем на пять метров. «Вам 
могут дать максимум площадь 
10 га. Если на каждом квадрат-
ном метре лежит метр песков — 
это 100 тысяч кубометров пес-
ков на участке. И вам нужно 
промыть их вручную, без при-
менения механизмов. И у вас 

всего три года на эту работу с 
учетом того, что промывочный 
сезон всего 100 дней. Это очень 
тяжелый труд», — рассказал Та-
ракановский. 

Он обратил внимание, что 
на участках в Арктической зоне 
работать в несколько раз тяже-
лее, чем на других территориях. 
«Законопроект распространя-
ется на территорию Арктики и 
Дальнего Востока. Я отработал 
пятнадцать лет на прииске «Ку-
лар» на берегу моря Лаптевых. 
Там земля заморожена на 300 
метров вглубь. И как ее вруч-
ную раздолбать? За день там от-
таивает пять сантиметров. Так 
что те, кто хочет быстро зарабо-
тать, на этих землях ничего не 
найдут», — отметил он. 

Глава «Росгеологии» же доба-
вил, что разрешение старатель-
ской деятельности для индиви-
дуальных предпринимателей 
будет безусловным плюсом 
для экономики страны. «Здесь 
нет конкуренции с крупными 
компаниями — это совершенно 
другая ниша. Золото показывает 
хорошую устойчивость послед-
ние три года, поэтому я думаю, 
что найдутся предприниматели, 
которые займутся этим направ-
лением», — рассказал Горьков 
журналистам. 

Как отмечают в минвосто-
кразвития, в мире уже накоплен 

богатый опыт такого предпри-
нимательства и широко распро-
странен в США, Австралии, Но-
вой Зеландии и Гане. Ее харак-
терной особенностью является 
то, что она ведется в большей 
степени вручную с минималь-
ным применением средств ма-
лой механизации, без органи-
зации предприятия, отмечают 
в министерстве. Раньше такая 
деятельность была разрешена и 
у нас, но в начале 1950-х годов 
стоимость золота упала и добы-
вать его легально стало невы-
годно, считают в минвостокраз-
вития. 

Там добавили, что крими-
ногенная ситуация в сфере до-
бычи драгоценных металлов 
ухудшилась после отмены ле-
гальной добычи золота гражда-
нами, поэтому ее нужно разре-
шить.  

А К Ц Е Н Т

Первоначальные инвестиции 
в прииск для человека, который никогда 
до этого не занимался добычей золота, 
начнутся примерно от 5 миллионов 
рублей. Обследование участка нужно 
проводить до оформления земли 

ДОСТУЧАТЬСЯ 
ДО СОСЕДА

И такая аренда ложит-
ся дополнительны-
ми затратами на соб-

ственников и становится го-
ловной болью управляющей 
организации, говорит Никита 
Чулочников, президент Ассо-
циации компаний, обслужива-
ющих недвижимость (АКОН). 
Однако общее собрание соб-
ственников может установить 
общие правила проживания и 
использования общего имуще-
ства в конкретном доме. 

Если соседям мешает сда-
ча квартиры в краткосрочную 
аренду, им нужно фиксиро-
вать все случаи, когда нанима-
тели создают неудобства, со-
ветует независимый эксперт в 
сфере ЖКХ Павел Архангель-
ский. Во-первых, вызывать 
участкового. При нарушении 
прав соседей (например, при 
шуме по ночам) он должен со-
ставить протокол. Во-вторых, 
можно обращаться в госжил-
надзор с просьбой зафиксиро-
вать нарушения норм жилищ-
ного законодательства. Его со-
трудники обязаны провести 
внеплановую проверку, вы-
явить факты нарушений, дать 
виновным лицам (наймодате-
лям) предписания, от каких 
действий воздержаться, как 
устранить нарушения. Если, 
например, собственник квар-
тиры сообщает посторонним 
код от домофона, то это угроза 
безопасности для жизни и жи-
лища. Но если наймододатель 
каждый раз сам открывает на-
нимателям дверь в подъезд, то 
нарушения нет, подчеркивает 
Архангельский. «Если много-
численные наниматели ин-
тенсивнее используют общее 
имущество, то почему за это 
должны платить собственни-
ки?» — рассуждает эксперт. На-
копленные протоколы и акты 
соседи могут использовать в 
суде как доказательство нару-
шения их жилищных прав. 

Критерии отличия кратко-
срочного найма от гостинич-
ных услуг можно сделать по 
признаку систематичности, 
считает Архангельский. Если 
собственник-бизнесмен систе-
матически предоставляет квар-
тиру за плату для проживания 
приезжих или для свиданий, 
то это оказание гостиничных 
услуг. «Систематичность мож-
но обсуждать. Допустим, это 
более половины дней в году», — 
уточняет эксперт.  

МАШИННОЕ 
ПРОДЛЕНИЕ

В минпромторге пояс-
нили, что в 2023 году 
программа льготного 

автокредитования продолжает 
свою работу после внутренне-
го перераспределения бюджет-
ных средств в рамках действу-
ющего лимита в 5 млрд рублей 
(10,2 млрд рублей в 2022 году).

«Программа льготного ав-
токредитования возобновляет-
ся. Выделенные под реализа-
цию программы на текущий 
год бюджетные средства были 
перераспределены таким об-
разом, чтобы обеспечить про-
дление этой востребованной 
меры поддержки», — пояснили 
в пресс-службе минпромтор-
га. В 2023 году она «продолжит 
действовать для групп граждан, 
которые наиболее остро ну-
ждаются в поддержке». В мини-
стерстве уточнили, что кредит 
на приобретение автомобиля в 
льготном порядке можно офор-
мить в ВТБ, Драйв Клик банке, 
Совкомбанке, Росбанке, Газ-
промбанке, банке «Открытие», 
Генбанке, Российском нацио-
нальном коммерческом банке, 
Кредит Европа Банке, Быстро-
Банке, ОТП Банке и РН Банке.

В ноябре минпромторг сооб-
щал, что по итогам десяти ме-
сяцев 2022 года по программе 
было продано 34,1 тысячи ав-
томобилей, объем предостав-
ленных скидок составил око-
ло 7 млрд рублей. В планах до 
конца 2022 года по программе 
было продать не менее 50 ты-
сяч машин. 

При этом в прошлом году в 
программе льготного автокре-
дитования участвовали все мо-
дели Lada, УАЗ, ГАЗ, а также ки-
тайский кроссовер Haval Jolion. 
В этом году основным бенефи-
циаром программы остается 
«АвтоВАЗ». 

Месяц назад президент 
компании Максим Соколов го-
ворил, что лимиты льготного 
автокредитования по бензино-
вым авто на этот год уже исчер-
паны. Соколов тогда пояснил, 
что из 5 млрд почти 1,5 млрд 
рублей были направлены под 
программу электромобилей, 
добавив, что электромобилей в 
январе в России было продано 
менее двадцати штук. Позже в 
минпромторге сообщили, что 
прорабатывают возможность 
переноса средств программы в 
части электромобилей на авто-
мобили с двигателем внутрен-
него сгорания.  

В RBI сообщили, 
что будут 
двигаться 
к снижению своей 
деловой активно-
сти в России
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ПРОГНОЗ Каким может быть курс 
рубля к доллару и евро в апреле

Кто как настроился

Роман Маркелов

Курс российской валюты с на-
чала года заметно просел к дол-
лару и евро: с декабря по март 
курс доллара к рублю вырос с 
отметки 60 до 77 рублей за дол-
лар. В апреле курс рубля в целом 
должен остаться стабильным, а 
средняя стоимость российской 
валюты может составить 77—78 
рублей за доллар, 84—85 руб-
лей за евро и 11,2—11,3 рубля за 
юань, прогнозируют аналитики.

Накануне российская валю-
та торговалась на Московской 
бирже возле 77 рублей за доллар 
и 84 рублей за евро. Месяц на-
зад те же показатели составляли 
74,6 рубля и 79 рублей соответ-
ственно — по итогам марта рубль 
снова заметно подешевел.

Основным фактором ослаб-
ления курса рубля в последние 
месяцы стало снижение нефте-
газовых доходов из-за санкций и 
слабости нефтяных цен на миро-
вом рынке. С 5 декабря вступи-
ли в силу санкции на россий-
скую сырую нефть, а с 5 февра-
ля — ограничения на российские 
нефтепродукты. В результате 
международная торговля рос-
сийской нефтью и нефтепродук-
тами стала менее прозрачной.

В ответ на санкции Россия с 
1 марта добровольно сократила 
добычу нефти на 500 тысяч бар-
релей в сутки (это 5% добычи 
РФ, или 0,5% мирового предло-
жения) и продлила это сокраще-
ние до конца июня. «Вероятное 
снижение экспортных доходов 
означает меньшее предложе-
ние валюты на российском рын-
ке», — говорит главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев.

По его словам, нефтяные 
цены на мировом рынке оста-
ются под давлением опасений 
за глобальный экономический 
рост в условиях быстрого уже-

сточения монетарной политики 
ФРС и ЕЦБ, а также банковско-
го кризиса в США и Европе. В ре-
зультате котировки нефти Brent 
в марте закрепились ниже 80 
долларов за баррель.

Для динамики рубля в апре-
ле принципиальным фактором 
останется состояние торгового 
баланса, говорит аналитик  ди-
рекции операций на финансо-
вых рынках банка «Санкт-Пе-
тербург» Виктор Григорьев. Ве-
роятно, профицит торгового ба-
ланса останется пониженным, 
что продолжит оказывать давле-
ние на рубль: риски роста долла-
ра в сторону 78 рублей сохраня-
ются, допускает эксперт.

По мнению Васильева, в поль-
зу рубля останутся валютные 
интервенции в рамках бюджет-
ного правила. До 6 апреля мин-
фин ежедневно продает юани 
в объеме 5,4 млрд рублей для 
компенсации выпадающих неф-
тегазовых доходов бюджета. Чем 
ниже нефтегазовые доходы бюд-
жета, тем больше продажи валю-
ты из резервов. «Мы ожидаем, 
что с 7 апреля продажи юаней 
могут еще немного возрасти, что 
будет снижать зависимость кур-
са рубля от колебаний нефтяных 
цен и поддерживать рубль ста-
бильным», — говорит Васильев.

В пользу рубля также оста-
нутся ограничения на движение 
капитала и отсутствие нерези-
дентов на рынке. Это будет огра-
ничивать спекулятивные коле-
бания курса. «Вклад в снижение 
спроса на валюту будут оказы-
вать сохраняющиеся риски вве-
дения западных санкций на Мо-
сковскую биржу и Националь-
ный клиринговый центр (НКЦ)», 
— указывает Васильев.  

Бот справок 
не дает

Но вот беда. Такого 
под тверждения ав-
товладелец не получа-

ет. И возникает вопрос, как об-
жаловать несправедливое ре-
шение страховщика?

— В ответ на запрос финансо-
вого уполномоченного, направ-
ляемый в связи с поступлением 
обращения такого потребителя, 
страховщик сообщает, что пре-
тензия им получена не была, а 
значит, потребителем не соблю-
ден обязательный претензион-
ный порядок, предшествую-
щий обращению к финансово-
му уполномоченному, — гово-
рит руководитель АНО «Служ-
ба обеспечения деятельности 
финансового уполномоченно-
го» Ольга Крайнова.

Это позволяет страхов-
щикам апеллировать к тому, 
что, поскольку потребителем 
был выбран не предусмотрен-
ный правилами ОСАГО канал 
направления претензии, все 

предоставляемые им доказа-
тельства отправки страховщи-
ку необходимых документов от-
сутствуют.

Однако такой подход не толь-
ко несправедлив, но и противо-
речит положениям Гражданско-
го кодекса. В частности, никто 
не вправе извлекать преимуще-
ство из своего незаконного или 
недобросовестного поведения.

В таком случае страховщик, 
который безусловно обладает 
правом расширить перечень 
способов направления доку-
ментов потребителем, уста-
навливает дополнительный 
канал для подачи претензии, 
а потом по формальным осно-
ваниям ссылается на неправо-
мерность действий клиента, 
воспользовавшегося таким ка-
налом, отметила руководитель 
службы.

«При рассмотрении обраще-
ний, содержащих такие обсто-
ятельства, финансовый упол-

номоченный пришел к выводу, 
что в данной ситуации страхов-
щик не вправе ссылаться на не-
соблюдение потребителем обя-
зательного претензионного по-
рядка, и рассмотрение таких об-
ращений финансовым уполно-
моченным не подлежит прекра-
щению по указанной причине», 
— заключила Ольга Крайнова. 
Так что страховщикам теперь 
придется учитывать эту пози-
цию и не позволять своим ботам 
скрывать информацию о спор-
ных случаях. 

Как пояснил адвокат Сергей 
Радько, чат-бот такого подтвер-
ждения не дает. Поэтому луч-
ше либо направлять жалобу по 
электронной почте, либо пись-
мом с уведомлением о вруче-
нии.   

1

Столкнуться может каждый. А получить страховку только тот, кто напишет заявление на бумаге.

— Читайте также: Дилеры 
назвали самые дефицитные 
автомобили в России
rg.ru/art/2519159

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 С

В
Е

Т
Л

А
Н

А
 З

А
Д

Е
Р

А

ФИНАНСЫ ЦБ выступает 
за продление кредитных 
каникул

Долговой 
перерыв

Гульнара Вахитова

Банк России рассчитывает на продление действия про-
граммы кредитных каникул для граждан и субъектов 
малого и среднего бизнеса из наиболее пострадавших 
от санкций отраслей до конца текущего года — по согла-
сованию с правительством РФ, сообщили «Российской 
газете» в пресс-службе регулятора. 

Кредитные каникулы появились в России в 2020 
году как разовая мера во время пандемии. «Льготный 
период смогут получить граждане и субъекты МСП, 
которые осуществляют свою деятельность в наиболее 
пострадавших от санкций отраслях. Банк России счи-
тает важным сохранить эту меру поддержки для гра-
ждан и бизнеса», — отметили в ЦБ.

Вместе с тем сей-
час ко второму чте-
нию дорабатывает-
ся законопроект о 
постоянно действу-
ющем механизме 
кредитных каникул 
по потребитель-
ским кредитам и 
займам. «Эти кани-
кулы не являются 
заменой ипотечным 
каникулам, они бу-
дут существовать 
одновременно, так 
как у них разные 
целевые группы — 
обеспеченные ипотекой договоры и «обычные» дого-
воры потребительского кредита или займа», — уточни-
ли в Банке России.

Законопроект направлен на поддержку заемщиков, 
которые оказались в трудной жизненной ситуации — 
они смогут воспользоваться льготным периодом для 
того, чтобы восстановить платежеспособность.

«Мы полагаем, что, когда этот закон начнет дей-
ствовать, отпадет необходимость продлевать антикри-
зисные кредитные каникулы», — резюмировали в ЦБ.

На данный момент в России действует несколько за-
конов, по которым можно оформить кредитные кани-
кулы. Антикризисные: за каникулами могут обратить-
ся в период с 1 января по 31 марта физические лица, 
индивидуальные предприниматели, а также малый и 
средний бизнес, которые оказались в тяжелой финан-
совой ситуации. Для мобилизованных, проходящих 
военную службу, и членов их семей: за каникулами с 
21 сентября 2022 года по 31 декабря могут обратиться 
лица, призванные на военную службу по мобилизации 
в ВС РФ, лица, принимающие участие в СВО, а также 
члены их семей. 

В Госдуме 
планируют ввести 
право граждан 
на кредитные 
каникулы 
на постоянной 
основе

ЦИФРА

5
МЕТРОВ

составляет максимальная глу-

бина, на которой, согласно за-

конопроекту, можно будет до-

бывать золото.

— За курсом рубля следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3477
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАЦПРОЕКТЫ Родить ребенка, выбрать профессию и сделать
научное открытие 

Шанс на удачу

Марина Порошина 

К
ак безнаказанно про-
гулять уроки в школе, 
да еще всем классом? 
В день, когда в Екате-
ринбурге проходил 
первый Всероссий-
ский фестиваль про-
фессиональной ори-
ентации школьников 

«Билет в будущее», уроки про-
гуляли не только сотни старше-
классников, но и педагоги. И ни-
кто им слова не сказал. У фести-
валя была серьезная программа, 
и даже прошел открытый урок.

Всероссийский проект «Би-
лет в будущее» создан для ран-
ней профессиональной ориен-
тации учеников 6—11 классов. 
Он входит в федеральный проект 
«Успех каждого ребенка» нац-
проекта «Образование». 

Фестиваль в Екатеринбурге 
дал старт профориентационной 
кампании в России в 2023 году.

На развернутой в фойе экс-
позиции гостям рассказали 
о себе ведущие учебные заведе-
ния региона, под ногами верте-
лись шустрые роботы, невозму-
тимо работали 3D-принтеры. 
Школьникам детально объяс-
нили, как начать карьеру в со-
циальной сети «ВКонтакте» или 
РЖД. А гостям показали, как ра-
ботают проверенные временем 

профориентационные програм-
мы. Например, с 2015 года суще-
ствует «Уральская инженерная 
школа», в рамках которой созда-
ны образовательные площадки 
совместно с крупнейшими пред-
приятиями региона. На одном из 
стендов маститые педагоги и вы-
сокие чиновники с удовольстви-
ем пообщались с дошколятами 
из нижнетагильского детского 
сада «Детство», презентовавше-
го проект «Лаборатория профес-
сий. Дошкольник».

Но самым, пожалуй, увлека-
тельным событием стал откры-
тый урок. Его для аудитории 
в 4 тысячи человек (пустых мест 
не было, а вот в проходах стояли) 
провели министр просвещения 
России Сергей Кравцов, Упол-
номоченный при президенте РФ 
по правам ребенка Мария Льво-
ва-Белова, губернаторы Челя-
бинской и Свердловской обла-
стей Алексей Текслер и Евгений 

Куйвашев и другие не менее ав-
торитетные в плане сделанной 
ими карьеры гости фестиваля. 
«Методическим материалом» 
урока стали фотографии доклад-
чиков в их школьные годы, крат-
кий рассказ о профессиях, ко-
торыми они мечтали овладеть 
в юные годы, и о том, что именно 
повлияло на их личную профори-
ентацию.

По итогам работы фестива-
ля «Билет в будущее» было озву-
чено несколько важных ново-
стей. Одна из них — с 1 сентября 
во всех российских школах по-
явится новый «предмет» — Про-
фориентация. «Мы предлагаем 
заложить профессиональный 
ориентационный минимум, — 
сообщил Сергей Кравцов. — Это 
набор инструментов, который 
включает три уровня. Базовый — 
не менее 40 часов. Следующий 
уровень — это примерно 60 часов 
и третий — 80 часов». 

Еще одна новость — Сверд-
ловская область станет пилот-
ным регионом проекта по тру-
доустройству подростков. Он 
объединит усилия центров за-
нятости, крупного бизнеса и го-
сорганизаций, чтобы подростки 
14—17 лет в свободное от учебы 
время могли получить трудовой 
опыт в разных сферах. 

«Для детей — это возможность 
работать, получать дополнитель-
ный доход. Подростки очень это-
го хотят, — отметила Мария Льво-
ва-Белова. — А опыт Среднего 
Урала ляжет в основу всей про-
граммы подростковой занято-
сти России». То есть государство 
намерено сделать все, чтобы лю-
бой подросток мог получить бес-
платный билет в будущее. И не 
лотерейный, а реально действу-
ющий и счастливый.  

Ирина Белова 

К
аждый год 40 тысяч работ-
ников культуры повыша-
ют квалификацию в веду-

щих вузах страны. Это необходи-
мо, чтобы они могли как можно 
полнее раскрыть свой потенциал 
и адаптироваться к новым усло-
виям. Ведь их профессии посто-
янно изменяются, появляются 
новые требования и даже специ-
альности.

Среди слушателей — работ-
ники музеев, библиотек, домов 
культуры, преподаватели дет-
ской школы искусств. 

Например, в Краснодарском 
крае одной из первых обучение 
прошла директор Калининской 
межпоселенческой библиотеки 
Людмила Грачева. Занималась по 
программе «Бренд-менеджмент 
и медиамаркетинг современной 
библиотеки». 

Людмила Александровна, обу-
чение проходит в онлайн-фор-
мате. Насколько это удобно?

ЛЮДМИЛА ГРАЧЕВА: Очень удобно! 
Мы учились на базе Краснодар-
ского государственного инсти-
тута культуры. Краснодар от нас, 
станицы Калининской, распо-
ложен в 70 километрах. Можно 
было заниматься в любое удоб-
ное время. 

Почему выбрали именно про-
грамму «Бренд-менеджмент 
и медиамаркетинг современ-
ной библиотеки»?

ЛЮДМИЛА ГРАЧЕВА: Она современ-
ная. И, как показало время, ак-
туальная.

Я познакомилась с секрета-
ми SMM, а также узнала, как со-
здать аккаунт библиотеки в соц-
сетях, как его развивать, состав-
лять контент-план. Проходила 
тест на творческие способности 
специалиста библиотечной от-
расли. Делала упражнения для 
развития креативного мышле-
ния, практические задания по 
разработке платформы брен-
да библиотеки и его смысловой 
уникальности. До этого я и лич-
ной страницей в соцсетях не 
сильно занималась.

Каким для вас стал главный 
эффект от обучения?

ЛЮДМИЛА ГРАЧЕВА: Представляете, 
20 марта я закончила обучение, 
а через восемь дней мы ушли из-
за ковида в локдаун. Тема оказа-
лась в руку. 

Я смогла новые знания при-
менить на практике. Тогда они 
очень сильно пригодились. 
До этого нашей библиотеки 
 вообще не было в соцсетях. 
А теперь мы обрели там вто-
рой дом.

Вам ставили оценки?
ЛЮДМИЛА ГРАЧЕВА: Нам не стави-
ли оценки, но давали обрат-
ную связь и рекомендации, что 
очень ценно.

Вы хотели бы еще поучаство-
вать в обучении?

ЛЮДМИЛА ГРАЧЕВА: Безусловно, да. 
Это очень интересно и полезно. 
Я получила новый опыт и зна-
ния, в том числе и благодаря 
креативным заданиям. Иногда 
они ставили меня в тупик, но 
опытные специалисты не поз-
воляли расслабляться.

Сотрудники вашей библиоте-
ки тоже прошли обучение?

ЛЮДМИЛА ГРАЧЕВА: Да, все наши 
сотрудники. Они учились по 
разным программам. А потом 
обменялись знаниями. Что осо-
бенно ценно.

Наша библиотека являет-
ся методическим центром для 
16 библиотек Калининского 
района. У меня много работы, 
например, я составляю планы, 
веду статистику, делаю ана-
лиз. А это обучение из-за своих 
необычных задач буквально вы-
рвало меня из рутины.  

А К Ц Е Н Т

С 1 сентября следующего учебного года 
во всех российских школах появится 
новый «предмет» — Профориентация. 
Базовый уровень — не менее 40 часов

ДЕМОГРАФИЯ

СТО ТЫСЯЧ САМЫХ 
ДОЛГОЖДАННЫХ 
Юлия Василькина

Лет пятнадцать назад еще было 
немало ограничений для прове-
дения бесплатной процедуры 
экстракорпорального оплодо-
творения (ЭКО): по возрасту, 
доходам и количеству попыток. 
Сегодня их нет. И будущие ро-
дители ждут приглашения на 
лечение методами вспомога-
тельных репродуктивных тех-
нологий (ВРТ) от двух недель до 
двух месяцев.

Об этом рассказала глав-
ный внештатный специалист 
по репродуктивному здоровью 
минздрава Самарской области 
и Приволжского федерального 
округа Ирина Моисеева.

В Самарской области почти 
каждая вторая женщина после 
ЭКО получает долгожданную 
беременность. В региональном 
министерстве здравоохране-
ния рассказали, что ежегодно 
более 60 тысяч женщин в гу-
бернии обращаются к гинеко-
логам, чтобы проверить или 
восстановить репродуктивное 
здоровье методами ВРТ. Этот 
вид лечения активно развива-
ют в регионе и стране по нац-
проекту «Демография».

Мария и Кирилл Коротковы 
таким образом обрели долго-
жданное счастье — доченьку 
Аню. «Путь к нашей цели был 
непростым, но мы ни на минуту 
не сомневались, что все усилия 
того стоят. Планируем в буду-
щем также обратиться к специ-
алистам, мечтаем о сыне, — по-
делился планами молодой отец 

Кирилл Коротков. Процеду-
ра ЭКО стоит около 150 тысяч 
рублей, но жители области мо-
гут ее получить бесплатно.

Для этого женщина об-
ращается к акушеру-гинеко-
логу в поликлинику, к которой 
прикреплена, проходит об-
следование. Необходимый па-
кет документов врач женской 
консультации отправляет в об-
ластной минздрав. Далее про-
цедуру проводят в специализи-
рованном мед учреждении, та-
ких в губернии несколько.

По аналогичной схеме ор-
ганизовано все это и в других 
регионах. За время реализа-
ции нацпроекта «Демография» 
с 1 января 2019 года уже прове-
дено более 273 тысяч процедур 
экстракорпорального оплодо-
творения. Бесплатно. Благода-
ря чему родилось более 100 ты-
сяч детей! Среди них — дочка 
Валерия у супругов Глуховце-
вых из Ноябрьска ( Ямало-Не-
нецкий АО) и Верочка у супру-
гов Батраковых из Самары.  

НАУКА

ПО ГЕНАМ УЧЕНЫЕ НАШЛИ 
ПРИЧИНУ ЕЩЕ ОДНОЙ БОЛЕЗНИ
Анна Скрипка

Генетические исследования 
и разработки ученые Белго-
родского государственного на-
ционального исследователь-
ского университета называют 
своим приоритетом. Важным 
открытием стали механизмы 
развития эндометриоза.

Большая часть научных школ 
работает над своими открытия-
ми в рамках нацпроекта «Наука 
и университеты», генетики — не 
исключение. Ученые проводят 
исследование на базе главного 
медучреждения региона — Белго-
родской областной клинической 
больницы Святителя Иоасафа.

Что касается эндометриоза, 
то медики называют это заболе-
вание женской репродуктивной 
системы одним из самых рас-
пространенных. И напоминают 
о нем как о причине бесплодия. 
Такой диагноз поставили уже 
180 миллионам женщин в мире. 
Но что приводит к эндометрио-
зу, ученые еще изучают.

Большинство исследований 
говорят о влиянии генетиче-
ских факторов. Почти полови-
на случаев заболевания так или 
иначе обусловлена именно на-
следственной предрасположен-
ностью к нему. Белгородские 
ученые определили более кон-
кретную закономерность. На ка-
федре медико-биологических 
дисциплин изучили состояние 
здоровья почти полутора тысяч 
пациенток областной больницы. 

Почти 400 из них был поставлен 
такой диагноз, остальные были 
здоровы. 

Исследователи изучили, как 
связаны полиморфизмы генов 
половых гормонов и риск воз-
никновения эндометриоза. Ока-
залось, закономерность есть: 
завкафедрой медико-биологи-
ческих дисциплин НИУ «БелГУ» 
профессор Михаил Чурносов 
представил вывод, что 34 гена 
могут проявляться с развитием 
заболевания. 

«Мы впервые показали связь 
полиморфизма генов половых 
гормонов с риском развития эн-
дометриоза у женщин Централь-
ного Черноземья России, — от-
метил профессор. — Эти данные 
раскрывают новые механизмы 
возникновения заболевания. 
А также открывают широкие 
возможности использования ге-
нетических технологий при вы-
делении групп риска по этому 
заболеванию для более точного 
предупреждения и лечения на 
ранних этапах».

Проректор по науке и инно-
вациям Белгородского госуни-
верситета Николай Репников от-
метил, что генетические иссле-
дования и научные разработки 
в этом направлении останутся 
приоритетом для белгородских 
ученых надолго. Ведь здесь даже 
вывели мышей, чьи гены изме-
нены для изучения заболеваний 
человека. 

Исследования продол-
жатся.  

Процедура экстракорпорального оплодотворения (ЭКО) стоит примерно 
150 тысяч рублей, но россиянки могут ее получить бесплатно по полису ОМС.

ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ 
СЛЕДУЕТ
По предварительным данным Росстата, продолжитель-
ность жизни в России увеличилась на 2,66 года и до-
стигла почти 73 лет. Это рекордный показатель с 1990-х 
годов.

В период пандемии коронавируса продолжитель-
ность жизни в стране снижалась: на 1,8 года — в 2020-м, 
еще на 1,4 года — в 2021-м. А с 2022-го, по данным Росста-
та, начался рост во всех регионах страны, за исключе-
нием Ингушетии. В Саратовской области — на 3,79 года, 
в Татарстане — на 3,65, в Москве — на 3,64. «Сегодня мы 
вышли на устойчивую траекторию снижения смертно-
сти»,— сказал министр здравоохранения Михаил Му-
рашко. По его словам, 2022 год был отмечен снижением 
смертности по ряду заболеваний. В частности, почти на 
10 процентов снизилась смертность по болезням систе-
мы кровообращения, на 4,5 процента — от онкологиче-
ских заболеваний. 

На уровень 
смертности во вре-
мя пандемии мог-
ли влиять социаль-
но-демографиче-
ские факторы. К та-
кому выводу в сво-
ем исследовании 
пришли эксперты 
департамента при-
кладной экономи-
ки ВШЭ Марина Ко-
лосницына и Ми-
хаил Чубаров. Они 
установили, что 
в регионах с высокой мобильностью населения корона-
вирусная инфекция распространялась сильнее. А более 
защищенными от ковида оказались регионы с высокой 
долей пенсионеров, так как представители этой возраст-
ной группы имеют меньше социальных контактов и во-
обще более осторожны. На показатель смертности в пе-
риод пандемии повлиял и алкоголь. За время режима 
самоизоляции его потребление выросло на 2—3 процен-
та, сказал глава минздрава Михаил Мурашко.

Да, российские граждане жить стали не лучше, не ве-
селее, но действительно дольше. В стране продолжает 
снижаться смертность от основных причин — от ново-
образований, туберкулеза, болезней кровообращения, 
органов дыхания, органов пищеварения. Сократилась 
смертность от случайных отравлений алкоголем, от 
внешних причин, в том числе от дорожно-транспортных 
происшествий. Удерживается исторический минимум 
показателя младенческой смертности, которая состав-
ляет чуть более 5 на 1000 родившихся живыми.

Изменилась и статистика причин смертности. Рос-
сияне стали реже умирать от болезней, на которых Вла-
димир Путин неоднократно поручал сосредоточиться, 
и чаще — от редких болезней и неустановленных причин. 
Такие данные содержатся в исследовании, проведенном 
аналитиками РАНХиГС. Но возросла смертность от забо-
леваний нервной, эндокринной и мочеполовой систем, 
расстройств психических и поведения. Например, в ряде 
регионов коэффициент смертности от сердечно-сосуди-
стых заболеваний оказался минимальным, а от прочих 
причин — максимальным, отмечает научный сотрудник 
РАНХиГС Рамиля Хасанова. По ее мнению, дело тут в ко-
дировании причин смерти.

Регионы стараются выполнить президентские указы 
и подчас манипулируют медицинской статистикой. В ре-
зультате некоторые сердечно-сосудистые заболевания 
кодируются как «прочие»: например, алкогольную мио-
патию или сосудистый паркинсонизм можно записать 
как болезни нервной системы.

В Европе мало рожают, но долго живут. А россияне не 
только мало рожают, но еще и умирают скорее и чаще, 
чем европейцы. Дух саморазрушения, небрежение 
к собственной жизни стали неизбывной чертой россий-
ской ментальности. Вот где, взглянув на себя критиче-
ски, нам, возможно, надо искать корневую причину де-
мографического кризиса. Сколько людей мы теряем от 
ДТП, алкоголизма, несчастных случаев на производстве 
и вообще от русско-
го «авось». Если мы 
не можем с гаран-
тией повлиять на 
повышение рожда-
емости, то не укора-
чивать себе жизнь — 
в наших собствен-
ных силах. Убий-
ства, самоубийства, 
отравления, утопле-
ния... У нас огромная 
смертность от этих 
причин по срав-
нению с другими 
странами. Причем 
в тех возрастах, где, 
например, у евро-
пейцев ее почти нет. 
У них кривая этой смертности поднимается к старшему 
возрасту, когда человек может и под трамвай попасть, 
и от психического расстройства свести счеты с жизнью. 
А в России этот пик приходится на средний возраст. Да, 
мы вошли в список стран с низкой смертностью и про-
должительностью жизни в 70 лет и выше. Но впереди нас 
не только Франция, Германия, но и Мексика, и другие не 
самые развитые страны.

В июле 2022 года Владимир Путин отмечал, что по 
итогам второго квартала продолжительность жизни 
в России превысила 73 года. А в Послании Федерально-
му Собранию президент поручил увеличить продолжи-
тельность жизни россиян до 78 лет к 2030 году. Это цель 
очень скромная. В Японии, например, средняя продол-
жительность жизни — более 80 лет. И таких стран нема-
ло. В той или иной мере население сокращается всюду, 
не только в России. Это мировая тенденция. Тогда можно 
ли говорить, что России угрожает демографическая ка-
тастрофа? В современном мире нет ни одного государ-
ства, где не нашли бы ресурсов для увеличения продол-
жительности жизни. В любом государстве такие ресурсы 
есть. В России они тоже имеются.  

Продолжитель-
ность жизни
в России увеличи-
лась на 2,66 года 
и достигла почти 
73 лет

Нет ни одного 
государства, 
где не нашли бы 
ресурсов для уве-
личения продол-
жительности 
жизни. В России 
они тоже есть

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181
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Всероссийский фестиваль в Екатеринбурге открыл профориентационную кампанию 2023 года. Речь идет о проекте «Билет в будущее». Он помогает 
подросткам решить сложную задачу выбора карьеры. Во время форума ребята могли примерить на себя разные профессии. Школьникам детально 
объясняли, как правильно начать карьеру. Под ногами вертелись шустрые роботы, невозмутимо работали 3-D принтеры. 

ОБРАЗОВАНИЕ

ИЗ ШКОЛЫ — В КАРЬЕРУ

КУЛЬТУРА

СОЦСЕТИ СТАЛИ ДЛЯ БИБЛИОТЕКИ ВТОРЫМ ДОМОМ

ЦИФРА

450
ТЫСЯЧ

циклов экстракорпорального 

оплодотворения по полису 

ОМС будет проведено 

в России до конца 2024 года 

по нацпроекту «Демография».

Тем временем

На платформе проекта «Билет в бу-

дущее» (bvbinfo.ru) зарегистриро-

вались уже более двух миллионов 

школьников из 89 регионов. 

Здесь они могут пройти онлайн- 

диагностику. А потом познакомить-

ся с одной из 400 профессий в сов-

ременных, оснащенных новых 

оборудованием мастерских в кол-

леджах, вузах и на предприятиях.

СПРАВКА «РГ»

Благодаря нацпроекту «Культура» творческие работники могут бесплат-

но повысить квалификацию в лучших вузах — от Российской академии 

музыки имени Гнесиных до Российского института театрального искус-

ства — ГИТИС. 

Образовательные программы включают различные направления. Новое 

пространство для профессионального роста найдется и для библиотека-

рей, и для сотрудников музеев и клубов, и для преподавателей детских 

школ искусств.

Более 250 инновационных программ разработаны с участием лучших 

специалистов и выдающихся деятелей культуры и искусств. А отдельные 

программы напрямую связаны с интернет-пространством и дистанцион-

ными формами взаимодействия. Самыми востребованными направле-

ниями стали музыкальное образование, менеджмент и библиотечное 

дело.

Так, в этом году 205 работников культуры Карелии повысят свою квали-

фикацию. А работники культуры Тамбовской области обучение будут 

проходить в дистанционном формате на базе Пермского государствен-

ного института культуры.
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Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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ПОМОЩЬ  Бастрыкин 
выслушал подчиненных, 
которые поддерживают 
выпускников интернатов

Мокрый угол

Наталья Козлова

Вчера Александр Бастрыкин несколько часов выслу-
шивал тех, кто попросился к нему на личный прием со 
своими бедами. На этот раз на личном приеме граждан 
председатель Следственного комитета выслушал жи-
телей Сахалинской области и Забайкальского края. 
Речь на встрече шла о жилье.

Первыми на приеме были жители Сахалинской об-
ласти. Все они — выпускники местных детских домов. 
Молодые люди рассказали, что несколько лет назад им 
дали квартиры, но оказалось, что жить в них нельзя. В 
квартирах кривые полы, трещины и плесень на стенах 
и такая влажность, которая не вписывается ни в какие 
нормы. Все обращения несостоявшихся новоселов в 
уполномоченные органы результатов так и не дали. 

Руководитель следственного управления СК по Са-
халинской области Бэликто Базаров доложил главе ве-
домства о результатах расследования уголовного дела 
о превышении должностных полномочий местными 
чиновниками. Сейчас дело слушается в суде.

Александр Бастрыкин поручил дать правовую оцен-
ку действиям всех чиновников, допустивших нару-
шение жилищных прав сирот, и принять меры к ско-
рейшему разрешению ситуации, с которой обратились 
граждане. 

Бэликто Базаров рассказал, что в Сахалинской об-
ласти сегодня больше 400 сирот, которые в нарушение 
требований закона не обеспечены жилыми помеще-
ниями. 

Следующими на приеме были молодые люди с точ-
но такими же проблемами, но из Забайкальского края. 

В Следственном комитете знают, что Забайкаль-
ский край занимает 3-е место в России по количе-
ству не обеспеченных жильем сирот. К началу янва-
ря 2023 года в регионе свыше 6,5 тысячи сирот так и 
не получили положенное им жилье. В региональном 
подразделении СК по факту нарушения чиновника-
ми министерства труда и социальной защиты населе-
ния Забайкальского края жилищных прав сирот воз-
буждено и расследуется уголовное дело. Руководитель 
регионального подразделения Следственного комите-
та Алексей Вольный подробно доложил Александру Ба-
стрыкину о ходе его расследования и установленных 
обстоятельствах. 

Вольный подчеркнул, что в регионе остро сто-
ит вопрос с обеспечением жильем выпускников дет-
ских домов и интернатов. И эта проблема находится 
на контроле следственного управления СК. Заслушав 
доклады подчиненных, Александр Бастрыкин поручил 
им в ближайшее время добиться восстановления жи-
лищных прав обратившихся. 

По словам главы следственного ведомства, пробле-
ма обеспечения сирот жильем очень сложная и к ней 
необходимо подходить комплексно. 

— Только системный подход, в том числе органов за-
конодательной и исполнительной власти федерально-
го, регионального и муниципального уровней, позво-
лит своевременно и в полном объеме реализовывать 
гарантии, установленные государством для детей-си-
рот, — заявил глава Следственного комитета РФ. 

ТУРИЗМ Корреспонденты «РГ» узнали, какие цены сейчас на самых популярных 
весенних маршрутах 

Приценились к маю 

К  
концу марта выросла ак-
тивность бронирования 
отелей и туров на майские 

праздники. В апреле этот про-
цесс пойдет еще активнее. Кор-
респонденты «РГ» узнали, ка-
кая сейчас ситуация с ценами 
на отели и экскурсии в самых 
востребованных регионах и 
насколько легко будет туда по-
пасть. 

Для начала пройдемся по 
прейскурантам. Калининград-
ская область вошла в пятерку 
наиболее популярных направ-
лений на майские праздники. И 
цены здесь уже кусаются. Экс-
курсии и отели за год подорожа-

ли почти на 30 процентов. За «об-
зорку» на автобусе по Калинин-
граду придется заплатить около 
800 рублей с человека, за визит 
на Куршскую косу — 1—2 тыся-
чи, за экскурсию в Светлогорск, 
Балтийск и Янтарный — 2,5 ты-
сячи. 

Стандартный номер в го-
стинице четыре звезды в цен-
тре Калининграда с 1 по 7 мая 
обойдется в среднем в 9,5 тыся-
чи рублей в сутки. В отелях по-
проще можно найти номер за 
4,5—6 тысяч. Чуть лучше ситу-
ация обстоит с хостелами: при-
личную одноместную капсулу 
можно снять за полторы тыся-

чи рублей в сутки. А вот на по-
бережье Балтийского моря сто-
имость проживания практиче-
ски не изменилась, в среднем 
5—4 тысячи. 

Не выросли в регионе цены в 
кафе и ресторанах. В приличных 
заведениях можно комфортно 
пообедать за 600—800 рублей, 
заказав горячее и напиток.  Чего 
не скажешь об алтайской Бело-
курихе. Недешевым удоволь-
ствием станет здесь посещение 
ресторанов. Средний чек  дохо-
дит до двух тысяч. 

Подорожало и проживание. 
На Алтае майские празднич-
ные прайсы на 20—30 процентов 
выше апрельских. Причем стан-
дартные номера подорожают на 
30 процентов, а люксовые толь-
ко на 15 процентов. Цены на оте-
ли в Белокурихе варьируются 
от 3,5 тысячи рублей за сутки в 
номерах экономкласса до 11,5 
тысячи — за люкс. Проживание 
в сочинских отелях стало доро-
же на 10—30 процентов, в Анапе 
и Геленджике — на 10 процентов. 
Аналогичный рост на экскур-
сии и кафе в этих городах. Растет 
средний чек путешественников 
и в Санкт-Петербурге. Пребы-
вание в Северной столице подо-
рожало на 24 процента и соста-
вило почти 40 тысяч рублей. Как 

поясняют эксперты, это связано 
в первую очередь с увеличением 
времени пребывания.

На Кавказских Минераль-
ных Водах подорожание, как 
рассказали эксперты, в основ-
ном связано с инфляцией, но не 
обгоняет ее. Да и предпринима-
тели не торопятся поднимать 
цены, прислушиваясь к клиен-
там. И не выходят за черту, где 
гости психологически не готовы 
платить больше. Снять номер в 
гостинице можно, начиная от 2 
тысяч рублей за ночь на двоих. 
Апартаменты могут обойтись 
дешевле. Стоимость санатор-
ных услуг самых популярных 
заведений стартует от 4—6 ты-
сяч рублей в сутки.

И все-таки среди популяр-
ных майских регионов есть 
один, где цены на отели за год 
пока не выросли, в том числе и 
в люксовом сегменте. Это Даге-
стан. Сейчас снять гостиницу в 
Махачкале стоит от 2 до 10 ты-
сяч рублей в сутки. Экскурсии 
тоже остались на прошлогод-
нем уровне. А вот цены в кафе и 
ресторанах поднялись на 15—20 
процентов.

Очень гуманные цены мы об-
наружили в Новгородской обла-
сти на Селигере. Номер на трое 
суток для семьи из четырех че-

ловек можно снять за 18 тысяч.  
В тверской части Селигера  на 
четверых уже дом обойдется в 
8—9 тысяч. Правда, на сутки.

Теперь о бронировании. Сей-
час южные гостиницы заполне-
ны почти на 50 процентов. Одна-
ко эксперты советуют не тянуть 
с подтверждением проживания 
в популярных отелях Сочи. За 
семь-десять дней до заезда могут 
быть проблемы. Номера люкс и 
полулюкс на российских курор-
тах уже в дефиците, что вполне 
объяснимо — их мало. 

Могут быть проблемы и с Ка-
лининградом. Но по другой при-
чине.  По данным регионально-
го министерства по культуре и 
туризму, сегодня загрузка го-
стиниц, отелей и хостелов со-
ставляет уже 80 процентов. И 
в Дагестане, в городах Кавказ-
ских Минеральных Вод весь но-
мерной фонд уже занят. «Одна-
ко следует понимать, что теку-
щий процент загрузки — услов-
ный показатель, — немного 
успокоил министр по культуре 
и туризму Андрей Ермак. — Все 
будет решаться в последнюю де-
каду апреля, когда люди примут 
окончательное решение». Так 
что надо следить за ситуацией. 

А в Алтайском крае глубина 
продаж майских туров невысо-
ка, забронировано пока 35—45 
процентов.  В Петербурге самый 
большой процент занят в хосте-
лах и отелях без звезд. В осталь-
ных — места еще есть.  

Подготовили Тимур Алиев, 
Ирина Белова, Мария 
Голубкова, Денис Гонтарь, 
Татьяна Кузнецова, Никита 
Пешков, Элина Труханова, 
Светлана Цыганкова.

А К Ц Е Н Т

Пребывание в Северной столице подоро-
жало на 24 процента и составило почти 
40 тысяч рублей, а для гостей из ближне-
го зарубежья — в среднем 64 тысячи

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Италия первой 
в мире 
запретила 
продажу 
населению 
синтетичес-
кого мяса

ДИНОЗАВРОВ 
ТЕПЕРЬ 
НЕ ПОЕШЬ
Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

Правительство Италии одобри-
ло законопроект, запрещаю-
щий использование продуктов 
питания и кормов для живот-
ных, произведенных в лабора-
торных условиях.

«Италия — первая страна, 
которая говорит нет синтети-
ческой пище. Она пагубно от-
ражается на здоровье и не от-
личается качеством. Она также 
наносит урон нашей культу-
ре, промышленности и гастро-
номическим традициям», — 
заявил министр сельского хо-
зяйства Италии Франческо 
Лоллобриджида, который яв-
ляется одним из ключевых ини-
циаторов по продвижению кан-
дидатуры итальянской кухни 
в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО.

С министром, однако, не со-
гласны некоторые ученые. Так, 
по словам биолога из Универ-
ситета Тренто Лучано Конти, 
лабораторное мясо поможет 
ограничить традиционное жи-
вотноводство, на которое при-
ходится 14 процентов антропо-
генных выбросов парниковых 
газов в атмосферу. «По мере ро-
ста населения планеты нам по-
требуется все больше пищи, и 
мы должны удовлетворить этот 
спрос без удвоения животно-
водства», — настаивает Конти.

Если одобренный кабине-
том министров документ будет 
принят парламентом, итальян-
ским промышленникам запре-
тят производить продукты пи-
тания «из клеточных культур 
или тканей, полученных от по-
звоночных животных». Как го-
ворится в законопроекте, нару-
шителей оштрафуют на сумму 
от 10 до 60 тысяч евро. Произ-
водители также могут лишать-
ся права на получение государ-
ственного финансирования на 
срок до трех лет.

По заверениям итальянских 
властей, ими движут сплошь 
благие намерения в виде стрем-
ления защитить национальную 
промышленность и здоровье 
граждан. Но если это действи-
тельно так, почему тогда те же 
самые чиновники противоре-
чат сами себе? Не так давно 
они с нескрываемым энтузиаз-
мом одобрили использование 
продуктов, приготовленных 
из сверчковой муки, не учтя 
при этом мнение экспертов, а 
также не объяснив толком по-
тенциальным потребителям 
данной продукции то, что она 
может содержать опасные для 
здоровья аллергены. Тревогу 
по этому поводу забили ученые 
из Итальянского общества ал-
лергии, астмы и клинической 
иммунологии. Эксперты, се-
тующие на недостаточную ин-
формированность властей и 
населения о сверчковой муке, 
предупреждают: под ударом 
в первую очередь могут ока-
заться люди, страдающие от ал-
лергии на ракообразных, мол-
люсков или пылевых клещей. 
 Тем не менее, согласно опросу, 
проведенному университетом 
Бергамо «Пища насекомых и 
потребители» каждый третий 
итальянец готов покупать про-
дукты, содержащие муку из 
насекомых. Большинством из 
них движет любопытство. Но и 
среди опрошенных есть опре-
деленная градация: как выяс-
нилось, девять процентов ре-
спондентов «весьма склоны» 
к употреблению продуктов из 
насекомых, 21 процент отно-
сится к этой затее «умеренно», 
а остальные 70 процентов пока 
не очень готовы к подобным 
экспериментам. 
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СПЕЦСЛУЖБЫ Суд в Москве арестовал американского 
журналиста Гершковича по делу о шпионаже

Взяли с поличным

Иван Егоров 

Л
ефортовский рай-
онный суд Москвы  
в четверг удовле-
творил ходатайство 
следователя ФСБ  и 
избрал в отноше-
нии Эвана Гершко-
вича меру пресече-
ния в виде заключе-

ния под стражу сроком на 1 ме-
сяц 29 суток, то есть до 29 мая 
2023 года. Об этом корреспон-
денту «РГ» сообщили в пресс-
службе Лефортовского суда. 
Там уточнили, что гражданин 
США находится в статусе подо-
зреваемого по делу о шпионаже. 
По данным «РГ», американец 
будет содержаться под стражей 
в СИЗО «Лефортово».

В четверг утром ЦОС ФСБ 
сообщил о задержании в Ека-
теринбурге аккредитованно-
го при МИД России корреспон-
дента московского бюро амери-
канской газеты The Wall Street 

Journal гражданина США Эвана 
Гершковича, 1991 года рожде-
ния. Как отметили в ФСБ, было 
«установлено, что Гершкович, 
действуя по заданию амери-
канской стороны, осуществлял 
сбор сведений, составляющих 
государственную тайну о дея-
тельности одного из предпри-
ятий российского военно-про-
мышленного комплекса». 

В спецслужбе также сооб-
щили, что иностранец был за-
держан непосредственно при 
попытке получения секрет-
ных сведений от граждани-

на РФ. По сообщениям СМИ, в 
Свердловской области Гершко-
вич проявлял особый интерес к 
тому, как в условиях специаль-
ной военной операции работа-
ет «Уралвагонзавод», который 
производит бронетехнику для 
российской армии.

То, что Эван Гершкович, был 
взят сотрудниками ФСБ с по-
личным, подтвердил журнали-
стам и пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков.

«Это, вы знаете, прерогатива 
ФСБ. У них уже было заявление. 
Единственное, что могу доба-

вить, насколько нам известно, 
его взяли с поличным», — сказал 
Песков. При этом он выразил 
надежду, что за этим не после-
дует закрытия российских кор-
пунктов в США.

«Этого не должно быть, по-
тому что, еще раз повторяю, 
речь идет не о подозрении, речь 
идет о том, что он был задержан 
с поличным», — заявил офици-
альный  представитель Крем-
ля. При этом, по его словам, он 
не видит проблем для дальней-
шей работы в России репорте-
ров американского издания, ко-
торые занимаются именно жур-
налистикой.

«Те, кто осуществляют нор-
мальную журналистскую дея-
тельность, разумеется, если у них 
есть действующая аккредитация, 
будут дальше работать. Здесь ни-
каких проблем не будет», — отве-
тил он на вопрос, возможна ли 
депортация из России остальных 
журналистов издания или они мо-
гут оставаться в стране.

Пресс-секретарь главы го-
сударства подтвердил, что в 
Кремле знакомы с публикация-
ми Гершковича и принимают их 
к сведению.

В свою очередь официаль-
ный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова в своем 
Telegram-канале заявила: «То, 
чем занимался в Екатеринбур-
ге сотрудник американского 
издания The Wall Street Journal, 
не имеет отношения к журнали-
стике».

«К сожалению, это не пер-
вый случай, когда статус «ино-
странного корреспондента», 
журналистская виза и аккреди-
тация используются иностран-
цами в нашей стране для при-
крытия деятельности, не являю-
щейся журналистикой. Уже не 
первого известного западника 
«хватают за руку», — подчерк-
нула Захарова. 

Ближайшие два месяца Эван 
Гершкович проведет в СИЗО 
«Лефортово».

А К Ц Е Н Т

В спецслужбе сообщили, что иностранец 
был задержан непосредственно при 
попытке получения секретных сведений 
от гражданина РФ

Итальянским про-
мышленникам 
запретят произво-
дить продукты 
питания «из кле-
точных культур 
или тканей, полу-
ченных от позво-
ночных животных»

КУДА ПОЕХАТЬ ЗА ГРАНИЦУ

Стоит ли на майские праздники ехать за границу? 
Этот вопрос «РГ» задала экспертам туристической отрасли

Сергей Поздняков, учредитель Национальной ассоциации 
специалистов событийного туризма: 
—  Это большой риск. Особенно если иметь в виду Европу. И не стоит на-

деяться на авось: мол, друзья съездили, и все хорошо. Пока хорошо. У 

меня знакомые хотели ехать в Финляндию, но их в отеле предупредили 

сразу: «Мы, конечно, очень вам рады, но будьте готовы к тому, что могут 

возникнуть сложности и на границе, и вне отеля». Дома лучше. Сам я в 

апреле поеду в Пятигорск и Кисловодск. Но не в санаторий. Просто это 

города, по которым можно много-много ходить и дышать.

Татьяна Деменева, создатель портала о путешествиях, туриз-
ме, культуре, коммуникациях:
—  Я тоже категорически не советовала бы ехать в так называемые недру-

жественные страны. Там можно получить негативные впечатления вме-

сто положительных. Есть и другие страны. Очень приятно отправиться 

туда, где тепло и все цветет — в Иран, Китай, Узбекистан.

Александр Смирнов, Алтайская региональная ассоциация ту-
ризма: 
— Из того, что сегодня доступно российским туристам, я бы посоветовал 

страны Юго-Восточной Азии, Арабские Эмираты. На днях у нас открыли 

рейс в Китай из Новосибирска.  

Наталья Косьмина, председатель правления Ассоциации 
«Российский союз туриндустрии — Юг»: 
— Добавлю Египет и Турцию. Там море теплое и большой выбор отелей 

по системе «все включено». Там ждут русских туристов и будут им рады. 

КОШЕЛЕК Оплатить 
перерасчет по квартплате 
стало проще

Годные условия

Марина Трубилина

Оплачивать перерасчет за коммунальные ресурсы, ко-
торые потрачены на общедомовые нужды, можно бу-
дет в рассрочку. Внесены поправки в постановление 
правительства. 

Сейчас собственники помещений в многоквартир-
ном доме, где есть общедомовой счетчик, вправе при-
нять решение о выборе одного из двух способов опре-
деления платы за общедомовые нужды (ОДН). Либо 
они каждый месяц платят по показаниям общего счет-
чика, либо на основе расчета среднемесячного объема 
потребления ресурсов на такие нужды. При выборе 
второго способа или когда такое решение не принято, в 
первом квартале каждого года производится перерас-
чет затрат на ОДН за предыдущий год. Жителям могут 
начислить к обычной плате дополнительную сумму.  

Принятое постановление правительства позволя-
ет начислять сумму перерасчета платы за ОДН равны-
ми долями в составе платы за коммунальные ресурсы в 
течение года, следующего за расчетным годом. «Новый 
порядок позволит равномерно распределить перерас-
чет платы за потребленные ресурсы для содержания 
общедомового имущества на год и обеспечит отсут-
ствие резких колебаний размера платы», — проком-
ментировал глава минстроя Ирек Файзуллин.

Напомним, что в первом квартале 2023 года жите-
лям впервые должны были сделать перерасчет за весь 
объем потребленных домом в прошедшем году ресур-
сов. По данным «ЖКХ-Контроль», суммы перерасче-
тов варьируются от 30 до 200 рублей за квадратный 
метр (примерно от 1 500 до 10 000 рублей за среднюю 
квартиру).  

СЛЕДСТВИЕ В НАО 
задержан замгубернатора

Госконтракт 
с оброком

Марина Ледяева, 
«Российская газета», Нарьян-Мар

Сотрудники регионального управления ФСБ задержа-
ли замгубернатора администрации Ненецкого авто-
номного округа Андрея Блощинского. Он подозревает-
ся в получении взятки в особо крупном размере. В от-
ношении его возбуждено уголовное дело по ч. 6 ст. 290 
УК РФ (получение должностным лицом взятки в особо 
крупном размере). 

По данным следствия, чиновник потребовал отдать 
ему десять процентов от прибыли, которую фирма по-
лучила по госконтракту в рамках нацпроекта «Здра-
воохранение». Его задержали с поличным, когда ему 
передали два миллиона рублей. Также возбуждено уго-
ловное дело и в отношении его подчиненного сотруд-
ника, выступившего посредником в получении взятки 
(ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЕНЕ НЕ ДО БАЛОВ 

Василий Федорцев

По данным австрийской аудиторской компании 
KSV1870, в первом квартале в стране разорилось 1279 
предприятий — на 22 процента больше, чем годом ранее. 
Хуже всего ситуация обстоит в Вене — там рост составил 
более 40 процентов. О неплатежеспособности объяв-
ляют в первую очередь строительные компании, пред-
приятия общепита, автосалоны и автомастерские, тури-
стические фирмы.

Причины финансовых проблем у компаний в Ав-
стрии в основном такие же, что и в других странах Евро-
союза  — высокие цены на энергию, сырье и комплекту-
ющие, проблемы в цепочках поставок, а также острая 
нехватка персонала, которая выливается в необходи-
мость существенно повышать зарплаты. Но свою роль 
сыграл и эффект низкой базы. Во время пандемии число 
банкротств, благодаря государственной помощи биз-
несу, значительно снизилось. Сейчас эта помощь закан-
чивается, а та, что еще есть, выплачивается с задержка-
ми. И предприятия, не выдерживая затяжного кризиса, 
вновь стали разоряться, причем ускоренными темпами.

В прошлом году число банкротств в Австрии вырос-
ло на 58 процентов и почти достигло уровня 2019 года. В 
этом году, как отмечают эксперты, допандемийные по-
казатели будут, по всей видимости, превышены. Сейчас 
в стране каждый день о банкротстве объявляют порядка 
14 предприятий, и ожидается, что к декабрю разорятся 
не менее шести тысяч компаний.

«Общая ситуация в экономике сейчас не очень ра-
дужная», — говорит в интервью австрийскому агент-
ству APA представитель ассоциации защиты кредиторов 
Creditreform Герхард Вайнхофер. Он указывает на рас-
тущую ставку рефинансирования и инфляцию, падение 
прибыли и все ту же острую нехватку рабочих рук. Все 
это создает  неопределенность в экономике, и многие 
компании просто не видят иного выхода, кроме как объ-
явить о своей неплатежеспособности. •

ЧТУТ ТОЛЬКО ДЕНЬГИ

Юрий Когалов

Жители США растеряли традиционные ценности и ста-
ли ставить во главу угла деньги. Как показали результа-
ты исследования, проведенного газетой The Wall Street 
Journal и исследовательской организацией NORC Чикаг-
ского университета, финансовое благополучие сегодня 
у американцев в приоритете. 43 процента респондентов 
поставили деньги на первое место среди наиболее важ-
ных для них вещей.

Патриотизм, религия, семья, работа, общественная 
деятельность, которые определяли американский наци-
ональный характер на протяжении поколений, утратили 
свое значение. Лишь 38 процентов опрошенных назвали 
важными патриотические чувства, 39 процентов — ре-
лигию. За последнюю четверть века эти показатели упа-
ли в 1,5—2 раза. Но и на таком уровне они держатся толь-
ко за счет старшего поколения. Для молодых людей эти 
ценности уже не так важны. То же самое можно сказать 
о семье — только 23 процента людей в возрасте до 30 лет 
назвали наличие детей одним из своих приоритетов.

Как отмечается в исследовании, все прежние амери-
канские ценности утрачивают значение. И только день-
ги жители США стали ценить больше. В 1998 году их в ка-
честве приоритета указывал 31 процент респондентов, 
сегодня таких уже 43 процента.

Как заявил социолог Билл Макинтурф, «эти различия 
настолько драматичны, что рисуют новый и совершенно 
удивительный портрет меняющейся Америки», больше 
не уверенной в своем экономическом будущем.

Представленные данные резко контрастируют с си-
туацией в Европейском союзе. В Старом Свете больше 
всего ценят свободу принимать решения о своей жиз-
ни (на первое место этот пункт поставили 78 процен-
тов опрошенных), доброжелательность по отношению 
к окружающим (77 процентов) и возможность иметь 
собственную точку зрения (73 процента). А вот власть 
и богатство европейцы ставят на последнее место (22 и 
13 процентов соответственно). Несмотря на все попыт-
ки политиков построить единую Европу, крепкую связь 
со своей страной чувствуют 73 процента респондентов. 
Впрочем, это не мешает им одновременно идентифици-
ровать себя и как европейцев (56 процентов). При этом 
важной связь с семьей называет 81 процент опрошен-
ных, со своим полом — 72 процента, с работой — 61 про-
цент, с религией — 53 процента. •

БАЙДЕНУ 
ЗАПРЕТИЛИ ВОЕВАТЬ?
Игорь Дунаевский

Сенат США проголосовал за отмену двух выданных пре-
зидентам разрешений на применение военной силы за 
рубежом. Речь о санкции, оформленной в 1991 году при 
администрации Джорджа Буша-старшего для войны в 
Персидском заливе, и аналогичном документе от 2002 
года, который Джордж Буш-младший использовал как 
основание для вторжения войск США в Ирак.

Изначально AUMF-2002 предполагал действия про-
тив правительства Саддама Хусейна, павшего в 2003 
году, но это не помешало преемникам Буша-младшего 
использовать разрешение для своих интервенций. Де-
сять лет спустя Барак Обама интерпретировал этот до-
кумент как санкцию на боевые действия против Ирака и 
Сирии. А в начале 2020 года юристы администрации До-
нальда Трампа через AUMF-2002 обосновали убийство 
иранского генерала Касема Сулеймани в Багдаде. Крити-
кам операции это показалось запредельной притяжкой 
и злоупотреблением документом, который был оформ-
лен 18 лет назад совсем в других целях.

Безуспешные попытки отозвать AUMF-2001 пред-
принимались и ранее. В этот раз за аннулирование до-
кумента проголосовали 66 сенаторов из 100. Кстати, из 
них примерно полтора десятка в 2002 году поддержали 
развязывание вторжения в Ирак. Сенатор-демократ Тим 
Кейн, ставший одним из авторов документа, считает, что 
конгресс тогда «поторопился» разрешить войну: в 2002 
году документ был одобрен всего за три дня, в то время 
как его отмена рассматривалась годами. «Мы уделили 
значительно больше времени вопросу о прекращении 
войны, чем было уделено важному вопросу о том, сле-
дует ли начинать войну», — резюмировал Кейн. Теперь 
документ отправится в Палату представителей, спикер 
которой Кевин Маккарти заявлял о поддержке отмены 
AUMF-2002. Президент Джо Байден также выражал свое 
согласие. Если в этот раз дело доведут до конца, то это 
станет первым в США отзывом разрешения на примене-
ние военной силы со времен войны во Вьетнаме (1965—
1973). Но иллюзий относительно того, что это свяжет 
главе Белого дома руки в плане военных операций за ру-
бежом, питать не следует. Ведь в силе остается куда более 
широкое разрешение 2001 года на «войну с террором». 
Администрации нескольких президентов США в совер-
шенстве освоили умение гибко трактовать AUMF-2001, 
чтобы бесконечно растягивать географию и список це-
лей для новых войн: на основании этого документа США 
проводили и проводят операции на территории полуто-
ра десятков государств. И пока большинство конгрес-
сменов отзывать AUMF-2001 не настроены. •

КОНФЛИКТ Монахи и прихожане продолжают защищать Киево-Печерскую обитель 

Лавра бьет в набат
Павел Дульман

В
торой день стояния мона-
хов Киево-Печерской лав-
ры и верных православ-

ных против нацистской власти, 
как и первый, прошел в молит-
вах.  Но теперь на территорию 
монастыря зашли вооруженные 
полицейские, а вместе с ними и 
сотрудники местных СМИ, уже 
в роли провокаторов. У стен 
лавры появились автозаки, а 
наместника лавры затребовала 
к себе СБУ.

«Господин президент! Гово-
рю вам и вашей своре, что наши 
слезы не упадут на землю, они 
упадут вам на голову. Вы дума-
ете, что, войдя во власть на на-
ших спинах, вы можете так по-
ступать? Господь не простит ни 
вам, ни вашей семье! Потому 
что сегодня 220 человек бра-
тии выброшены вами на улицу. 
Потому что вы не смогли при-
нять митрополита Киевско-
го Онуфрия с Синодом. Вы не 
смогли остановить одержимого 
бешенством, злобой и ненави-
стью министра культуры – зна-
чит, он творит все с вашего раз-
решения. Горе вам. Бойтесь!», - 

с таким обращением в ночь на 
четверг обратился к Зеленско-
му митрополит Вышгородский 
и Чернобыльский Павел, на-
местник лавры. И тем, похоже, 
ответил и самому Зеленскому, 
и министру культуры Ткачен-
ко, совращающих насельни-
ков радужными перспектива-
ми перехода в раскольниче-
скую ПЦУ.

Лишь один человек из бра-
тии был ими прельщен – некий 
ризничий Авраамий, которого 
в ПЦУ тут же назначили на пост 
наместника.  «Мы живем в мире, 
в котором есть место, как для 
подвигов, так и для предатель-
ства. Даже среди ближайших 
учеников Господа Иисуса Хри-
ста был предатель Иуда Иска-
риотский. Очевидно, что быв-
ший ризничий лавры, какие бы 
красивые слова он не исполь-
зовал, отдал предпочтение зем-
ному вместо небесного, и встал 
в ряды предателей», -  проком-
ментировал эту новость, подан-
ную украинскими СМИ едва ли 
не как массовый уход монахов 
в раскол, управляющий делами 
УПЦ митрополит Антоний.

В е р н ы е  п р а в о с л а в н ы е, 

несколько сотен, между тем про-
должают оставаться на террито-
рии лавры, ночуют буквально 
на полу в храмах, и молятся вме-
сте с предстоятелем УПЦ мит-
рополитом Киевским Онуфои-
ем, который также пребывает в 
монастыре. Вчера они сорвали 
первую попытку действующей 
без судебного постановления 
«комиссии по инвентаризации» 
осмотреть и опечатать объекты 
лавры, в первую очередь хра-
мы. Прихожане окружили чу-
жаков  плотным кольцом, и та-
ким способом, пусть не быстро, 
но вынудили их покинуть свя-
тое место. Вскоре после этого на 
территории лавры объявилось 
несколько полицейских с авто-
матами, а под стенами припар-
ковались автозаки. И впервые за 
многие годы в храме Рождества 
Богородицы прозвучал тревож-
ный колокол – набат.  

Тревога, возможно, про-
звучала и из-за того, что в мо-
настырь организованной тол-
пой нагрянули десятки мест-
ных «журналистов», провоци-
ровавших прихожан и монахов 
на разговоры об их «поддержке 
агрессии». Создалось впечатле-

ние, что эти люди собирали «до-
казательную базу» для силови-
ков и дальнейшего разжигания 
ненависти по конфессиональ-
ному и национальному призна-
ку. Можно только подивиться 
с каким спокойствием и досто-
инством отвечали этим разнос-
чикам истерики православные. 
И один, самый настырный, теле-
оператор достиг своей цели – с 
его камеры на территории мо-
настыря упало крепление, а в 
полицию пошло заявление о 
«препятствовании журналист-
ской деятельности».

Между тем, Хозяйственный 
суд Киева открыл производство 
по иску УПЦ о незаконности 
расторжения договора арен-
ды лавры со стороны истори-
ко-архитектурного заповедни-
ка. Но первое установочное за-
седание запланировано лишь на 

26 апреля, и только тогда могут 
быть приняты обеспечитель-
ные меры в виде  запрета любых 
действий, которые будут пре-
пятствовать привычной жизни 
обители.

Ждать так долго Зеленский, 
очевидно, не хочет. Несмотря 
на кажущийся внешний покой 
вокруг монастыря, за исключе-
нием мелких провокаций, по-
являются признаки подготов-
ки силового захвата.  Так, в со-
циальных сетях всплыла пере-
писка из полицейских чатов, 
где давались приказы прове-
рять все транспортные сред-
ства, заезжающие в лавру  «на 
предмет угона, а также наличия 
взрывоопасных предметов, бое-
припасов и оружия». Полицию 
также обязали проверять самих 
прихожан «по всем базам и на-
личие у них документов». «Нуж-

но проводить работу так, чтобы 
у них отпало желание идти или 
ехать! Обо всех случаях, связан-
ных с перемещением верующих, 
докладываете немедленно в эту 
группу», - обсуждают свои дей-
ствия в Telegram  киевские по-
лицейские. Там же муссируются 
слухи, что захвату будут пред-
шествовать провокации – «об-
наружение» силовиками нар-
котиков, оружия, взрывчатки и 
«планов захвата Киева», а непо-
средственно силовой захват со-
вершат «активисты-радикалы» 
под руководством ПЦУ. Они уже 
отточившие практику захвата 
храмов на западе страны. Или, 
словами Зеленского – на «тер-
ритории самой большой рели-
гиозной свободы», коей этот 
комедиант в кресле президента 
считает Украины. Видимо, тоже 
шутит. •

РЕЗОНАНС Француженке Валери грозит тюремное заключение 
и штраф за оскорбившее президента Франции высказывание в соцсетях 

Макрон обиделся на мусор
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

В
алери, жительнице го-
родка Сен-Омер, рас-
положенного на севе-
ро-западе Франции, 
в эти дни звонят, вы-
ражая поддержку, не 
только близкие дру-
зья, но и люди из дру-
гих районов, решив-

шие проявить с ней солидар-
ность. Суть в том, что на нее 
«наехала» местная полиция, 
обвинив в нанесении оскорб-
ления нынешнему хозяину Ели-
сейского дворца. А дело было 
так. Эта 50-летняя активистка 
движения «желтых жилетов» и 
убежденная противница зако-
на пенсионной реформы, что 
поставила на дыбы всю страну, 
поместила на своей странице 
в соцсети фотографию. На ней 
улыбающаяся Валери снялась 
на фоне забора городской свал-
ки, на которой фигурировала 
написанная крупными буквами 
надпись «Макрон — мусор».

Так вот эта публикация не 
ускользнула от всевидящего ока 
компетентных органов, и как 
следствие, трое полицейских на-
несли ей визит. Стражи порядка 
объяснили Валери, что «про-

явила она неуважение к лицу, 
облеченному верховной вла-
стью», затем взяли под стражу 
и препроводили в полицейский 
комиссариат. В ходе семичасо-
вого «рандеву» женщине пыта-
лись приписать авторство кра-
мольного словосочетания, что 
Валери настойчиво отрицала. 
Она утверждала, что имеет пра-
во делать селфи во всех местах, 
где это не запрещено законом. И 
фоном может быть любая над-
пись. Доказать обратное слуги 
порядка не смогли, но не смири-
лись и стали копать дальше. 

Вот тут-то они и наткнулись 
на фразу Валери все на той же 
веб-странице, за что сразу за-

цепились. А звучала она таким 
образом: «Мусор будет гово-
рить завтра в 13 часов... обыч-
но на телевидении мы видим 
много мусора». Причем сдела-
но это было за день до выступ-
ления Эмманюэля Макрона по 
двум национальным телекана-
лам, в ходе которого француз-
ский лидер дал свое видение ре-
формы, принятой в обход пар-
ламента и вызвавшей массовые 
протесты.

Хотя фамилия президента в 
публикации отсутствует, это не 
помешало заместителю префек-
та региона Гийому Тирару по-
дать официальный иск против 
«желтожилетницы». Дело будет 
рассмотрено 20 июня. По фран-
цузским законам нанесение 
публичного оскорбления носи-
телям государственной власти 
может наказываться тюрем-
ным заключением до 12 меся-
цев и штрафом в 15 тысяч евро.

Реакцию Валери нетрудно 
было предсказать. Она была 
возмущена до глубины души: 
«Меня хотят примерно нака-
зать, чтобы другим неповадно 
было! Я не враг государства под 
номером один!». 

Откровенно говоря, Валери 
никогда не скрывала своего не-
гативного отношения к действу-

ющим французским правите-
лям. Неоднократно участвова-
ла в протестных акциях как во 
времена «желтых жилетов», так 
и в нынешних социальных боях. 
В частности, созналась, что раз-
мещала у себя в соцсети и пере-
сылала видео сцен полицейских 
расправ в ходе последних мани-
фестаций, но «никогда не нару-
шала правил». По ее мнению, в 
настоящий момент многие ак-
тивисты «испытывают прес-
синг» со стороны властей, но ни 
она, ни и ее единомышленни-
ки не прогнутся и «продолжат 
борьбу».

Тем временем вопрос о поли-
цейском насилии, который ши-

роко дискутировался во фран-
цузских СМИ, особенно после 
последних бурных событий как 
в Париже, так и в других горо-
дах страны, был в среду под-
нят в Европарламенте. С такой 
инициативой от лица француз-
ских левых депутатов высту-
пила представляющая партию 
«Неподчинившаяся Франция» 
Манон Обри. Она предложила 
принять резолюцию с осужде-
нием «многочисленных и тяже-
лых нарушений прав граждан 
в ходе манифестаций во Фран-
ции». При этом напомнила о 
том, что из-за действий поли-
ции и жандармерии один че-
ловек лишился глаза, женщи-

не светошумовой гранатой 
оторвало большой палец руки, 
а другая подверглась насилию 
при обыске.

Так вот в Европарламенте, 
вроде бы призванном защищать 
демократические принципы и 
права человека на континенте, 
эту резолюцию заблокировали. 
Это было сделано под предло-
гом того, что, как заявил пред-
ставитель группы консервато-
ров Франсуа-Ксавье Беллами, 
Европарламент, мол, не «готов 
подменять собой правосудие», а 
должен заниматься проблемами 
«европейского» измерения. Ви-
димо, жестокое избиение мир-
ных демонстрантов дубинками 

во Франции к вопросам «евро-
пейского измерения» и «евро-
пейской демократии» отноше-
ния не имеет. Это другое... • 

«Мусор будет говорить завтра в 13 часов... обычно мы видим на телевиде-
нии много мусора», — за эту реплику в соцсети Валери будут судить.

В четверг на территорию Киево-Печерской лавры зашли вооруженные полицейские.

— Читайте также: Макрон назвал 
маловероятной свою отставку
rg.ru/art/2525938

В МИРЕ

За селфи на фоне забора с надписью «Макрон — мусор» француженку Валери полиция задержала, долго допрашивала, но так и не смогла найти повод для 
обвинений.

А К Ц Е Н Т

 Улыбающаяся Валери снялась на фоне 
забора городской свалки, на которой 
фигурировала написанная крупными 
буквами надпись «Макрон — мусор»
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Прямая речь 

Cоветник Патриарха Кирилла, настоятель храма 

Воскресения Словущего на Успенском Вражке, про-

тоиерей Николай Балашов рассказал, что список на-

рушений, якобы выявленных межведомственной 

комиссией министерства культуры и информацион-

ной политики, проверявшей, как монахи используют 

святыни, здания и имущество лавры, монастырю 

предъявлен не был. На свой запрос монастырь полу-

чил ответ: это документ «для служебного пользова-

ния». Хотя суд уже признал правомерным требование 

монастырской общины ознакомить ее с предъявлен-

ными к ней претензиями комиссии.

Самоубийственной назвал политику украинских вла-

стей по отношению к великой лавре заместитель ди-

ректора Института Европы РАН Роман Лункин.

По его мнению, в ситуации вокруг трудно прочитать 

что-либо, кроме желания искоренить в украинском 

обществе все, что связано с Россией.

Представители научного и правозащитного сообще-

ства пытаются явить миру результаты экспертизы, 

свидетельствующей, что украинцы жаждут единой 

церкви, мечтают об изгнании монахов УПЦ из лавры 

и советуют власти переформатировать религиозное 

пространство страны в связи с чаяниями граждан. 

Хотя в общем-то всем ясно, что идет активное 

конструирование украинского национализма и в ре-

лигиозной сфере.

Заместитель главы синодального отдела Московского 

патриархата по взаимоотношениям церкви с обще-

ством и СМИ Вахтанг Кипшидзе считает, что цель  по-

ставлена самая  радикальная — уничтожить канониче-

скую Украинскую православную церковь.

Украинские власти, не без совета западных 

консультантов, упорно ведут политику создания из 

УПЦ образа врага. По словам Кипшидзе, несколько 

месяцев назад было зарегистрировано альтернатив-

ное юридическое лицо, похоже, что замысленное как 

получатель права аренды зданий и имущества лавры. 

И зарегистрировала его… ПЦУ. Видимо, ей уже обе-

щана полная поддержка в деле рейдерского захвата 

лавры. И она всего скорее и станет стороной нового  

договора, который планируют заключить украинские 

власти.

Но, несмотря на самоуверенность тех, кто решил, что 

УПЦ их усилиями уже лишена доверия и поддержки, 

многие люди оказались готовыми препятствовать без-

законию, творящемуся в лавре, и блокировать работу 

«зондеркоманд» внутри нее. Поддержка лавры и УПЦ 

со стороны общества остается высокой. 

По мнению профессора Православного Свято-Тихо-

новского гуманитарного университета Владислава 

Петрушко происходящее в Киеве говорит о том, что 

украинское православие восходит на свою Голгофу. 

Но мы еще не у самого финиша накаленных до преде-

ла событий.

Протоиерей Николай Балашов напомнил, что у ПЦУ 

по всей Украине только 223 монаха. А у УПЦ — 4600, 

в 20 раз больше. Если ПЦУ осуществит прямой 

рейдерский захват лавры, у нее всего скорее просто 

не хватит монахов для заселения великого монасты-

ря. Поэтому весь расчет на переход в ПЦУ монахов 

лавры.

Подготовила Елена Яковлева
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АКТУАЛЬНО Выявлены 
уникальные реликтовые 
генотипы туберкулеза

Заглянуть 
в бактерию

Ирина Штерман, «Российская газета», Иркутск

Туберкулез не из новых недугов. Однако далеко не все его 
тайны открыты, известны. О молекулярной эпидемиоло-
гии заболевания корреспондент «РГ» беседует с руково-
дителем отдела эпидемиологии и микробиологии Науч-
ного центра проблем здоровья семьи и репродукции че-
ловека, доктором медицинских наук Олегом Огарковым. 

Олег Борисович, что это за направление в науке?
ОЛЕГ ОГАРКОВ: Наша дисциплина достаточно молода: ее 
история началась в 1990-х годах, когда в Нью-Йорке 
произошла вспышка туберкулеза со множественной 
лекарственной устойчивостью среди ВИЧ-инфициро-
ванных. Тогда исследователи провели «геномную дак-
тилоскопию» применительно к штаммам возбудителей 
туберкулеза. И обнаружили, что вспышка была вызва-
на штаммом с уникальным генетическим портретом. 
С тех пор это направление стало развиваться.В Иркут-
ске одним из первых 
им заинтересовался 
академик Михаил 
Александрович Гра-
чев. Я тогда работал 
в этом институте 
и ездил в США по об-
мену опытом. В пол-
ной мере изучать 
молекулярную био-
логию возбудителей 
туберкулеза, цирку-
лирующих в Иркут-
ской области и со-
седних регионах, 
продолжил, уже работая в Иркутском диагностическом 
центре. А потом и в Научном центре проблем здоровья 
семьи и репродукции человека.

Активно этой проблемой занимается лаборато-
рия молекулярной эпидемиологии и эволюционной 
генетики в НИИ эпидемиологии и микробиологии 
имени Пастера в Питере. Ее сотрудники отслежива-
ют туберкулез в европейской части России. Востоком 
страны, Сибирью в основном занимаемся мы. К сожа-
лению, в России нет единой системы эпидемиологиче-
ского надзора туберкулеза молекулярными методами.

Так что нового удалось узнать о туберкулезе?
ОЛЕГ ОГАРКОВ: Сравнение результатов исследований пока-
зало: спектр доминирующих генотипов туберкулеза на 
востоке и западе страны принципиально не отличается. 
Доминирующий генотип в России, так называемый Пе-
кинский генотип, или его субтипы. Выявлено несколько 
уникальных реликтовых генотипов в Якутии и Бурятии. 
Они позволяют выстраивать филогеографию распро-
странения заболевания на территории России и близле-
жащих стран. Так, определено, что в Якутию туберкулез 
был привезен в XVI—XVII веках русскими поселенцами. 
Но оказалось, на этой территории распространен не пе-
кинский генотип, а европейский штамм, который встре-
чается также у аборигенов Канады и Новой Зеландии. 
Кстати, для Якутии этот генотип весьма важен с точки 
зрения эпидемиологии. Он носитель заболевания с мно-
жественной лекарственной устойчивостью.

ВОЗ поставила задачу: на 80 % снизить заболевае-
мость туберкулезом к 2030 году . Каков вклад в это 
молекулярной эпидемиологии?

ОЛЕГ ОГАРКОВ: Она позволяет получать новые знания о ди-
намике и закономерностях географического распро-
странения инфекции, о микроэволюционных измене-
ниях в геноме, приводящих, к примеру, к развитию той 
же лекарственной устойчивости. 

Что это дает практическому здравоохранению?
ОЛЕГ ОГАРКОВ: Существуют задачи, которые нужно ре-
шить, прежде чем начнем следить за динамикой дви-
жения штаммов. Все страны, которые ввели эту систе-
му, имеют уровень заболеваемости туберкулезом на 
порядок ниже, чем у нас. И количество штаммов, ко-
торые они генотипируют, в десятки раз меньше. Наша 
работа на будущее. Мы проводим академический мо-
ниторинг движения генотипов. Это и есть формиро-
вание базы знаний, наблюдений, информации, кото-
рые впоследствии приобретут первостепенное значе-
ние и в России. Ни одна программа ВОЗ по ликвидации 
туберкулеза не обойдется без этих научных данных. 
Вспомните коронавирус. Прошла вакцинация, мы по-
лучили коллективный иммунитет, а штамм поменялся, 
инфекция никуда не делась. И за ней наблюдение про-
должается. Кстати, именно пандемия COVID-19 произ-
вела большую революцию в плане внедрения в клини-
ческую практику передовых методов эпиднадзора.

Чем опасна лекарственная устойчивость ? Как здесь 
способна помочь молекулярная эпидемиология?

ОЛЕГ ОГАРКОВ: Множественная лекарственная устойчи-
вость требует более дорогостоящих и токсичных для 
пациента препаратов для лечения. Да, мы не занима-
емся изобретением новых антибиотиков. Но полноге-
номное секвенирование, к примеру, позволяет прочи-
тать как полный геном, так и отдельные гены, вызыва-
ющие устойчивость к тому или иному препарату. Для 
молекулярного биолога найти мутацию в конкретном 
гене — кропотливая работа. Мы же создали компьютер-
ную программу, которая в разы ее ускоряет и облегчает. 
Недавно сотрудник нашей лаборатории Вячеслав Синь-
ков, исследуя геномы европейского штамма, выяснил, 
что в Молдавии сейчас развивается вспышка, вызван-
ная этим штаммом. Причем, этот генотип мутировал. 
Раньше считался слабым и неопасным, А сейчас в гено-
мах возбудителя возникла группа мутаций, которые от-
ветственны за множественную лекарственную устой-
чивость. Штамм этот вызывает проблемы при лечении 
больных туберкулезом.  

ТЕХНОЛОГИИ Врачам ЛОР помогает хирургический навигатор

Операция в прямом эфире  
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», 
Самара 

В 
Клиниках Самарского го-
сударственного медуни-
верситета во время Все-

российского форума оторино-
ларингологов провели транс-
ляцию операции на большую 
аудиторию в прямом эфире. 
Хирургам помогала навигаци-
онная система, которую разра-
ботали ученые вуза. И которую 
успешно применяют не толь-
ко в Самарской области, но и 
в других российских регионах. 

Живая операция длилась 
два часа: в режиме реального 
времени, без монтажа. Ее про-
вели заведующий отделения 
заболеваний носа и глотки На-

ционального медицинского ис-
следовательского центра ото-
риноларингологии ФМБА Рос-
сии Владимир Авербух и заве-
дующая оториноларинголо-
гическим отделением Клиник 
СамГМУ Олеся Зелева. Паци-
ент — женщина с хроническим 
полипозным риносинуситом. 
Ей сделали эндоскопическую 
полисинусотомию с ревизией 
пазух. Как объяснили докто-
ра, подобные хирургические 
вмешательства выполняют 
для того, чтобы нормализовать 
функцию пазух.  А проще гово-
ря, чтобы  нормально дышать 
носом. 

— Диагноз достаточно рас-
пространенный. Но у  нашей 
пациентки нестандартный эн-
доскопический доступ в пазу-

ху, — отметила Олеся Зелева. 
— Человек с таким диагнозом 
имеет свои особенности ана-
томии.  

Благодаря навигатору хи-
рурги могли четко контроли-
ровать объем и границы опера-
тивного вмешательства.  Таким 
образом исключается травма-
тизация пограничных анатоми-
ческих структур. А значит, сни-
жается риск возникновения по-
слеоперационных осложнений. 

Эта операция еще раз убе-
дительно доказала: хирургиче-
ская навигация эффективно по-
могает оперирующему отори-
ноларингологу. Ведь он имеет 
дело не только с хирургией па-
зух, а еще и с хирургией основа-
ния черепа, где навигация про-
сто незаменима. •

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Екатерина Каракулина: Что делать, 
если пациенту нужна медицинская реабилитация

Болезнь ушла. Где силы? 

Ирина Краснопольская

Н
икто никогда не 
хочет болеть. Но 
те или иные сры-
вы в здоровье слу-
чаются. Назнача-
ется, проводится 
лечение. Болезнь 
уходит. А прежние 
силы не возвраща-

ются. Как быть? Положена ре-
абилитация. Это бесспорно. О 
медицинской реабилитации, о 
восстановлении здоровья гово-
рим с директором департамен-
та организации медицинской 
помощи и санаторно-курортно-
го дела Минздрава РФ Екатери-
ной Каракулиной.

Екатерина Валерьевна, в чем 
суть медицинской реаби-
литации, которая особенно 
необходима людям, страдаю-
щим хроническими, сердечно-
сосудистыми и онкозаболева-
ниями, перенесшим вирусную 
инфекцию, травмы? 

ЕКАТЕРИНА КАРАКУЛИНА: Это поддер-
жание, повышение качества по-
вседневной жизни. И такое воз-
можно при одном непременном 
условии: медицинская реаби-
литация должна быть неотъем-
лемой частью системы здраво-
охранения. 

Ра н е е  б ы л и  от д е л ь н ы е 
направления,  связанные с 
восстановлением утрачен-
ных функций у пациента. Мас-
саж, рефлексотерапия, физио-
терапия, лечебная физкульту-
ра, долечивание… Где? Как пра-
вило, в санаториях, в которые 
далеко не все попадали и для ко-
торых сам соискатель реабили-
тации был мало известен. Меж-
ду тем реабилитация, как и ле-
чение, требует индивидуально-
го подхода. Системности.

Впервые само понятие «ме-
дицинская реабилитация как 
составляющая медицинской 
деятельности» заявило о себе в 
2012 году. А 1 января 2021 года 
вступили в силу новые Поряд-
ки организации медицинской 
реабилитации взрослых и де-
тей. Они, в частности, преду-
сматривают маршрутизацию 
пациента в зависимости от тя-
жести его состояния. Реабили-
тация разделена на три этапа. 
Первый — в отделениях ранней 
медицинской реабилитации. 
Второй этап — в стационарных 

условиях. Третий — в отделени-
ях дневного стационара и в ам-
булаторных отделениях меди-
цинской реабилитации.

Вряд ли кто может конку-
рировать с количеством 
предложений о проведении ре-
абилитации от всех недугов. 
Предложений, исходящих… 
от кого? Можно угодить к 
такому «специалисту», что 
мало не покажется. Кто име-
ет право проводить меди-
цинскую реабилитацию?

Е К А Т Е Р И Н А  К А Р А К У Л И Н А :  О ч е н ь 
сложный вопрос. Проще всего 
сказать: специально подготов-
ленный для ее оказания (изви-
ните за тавтологию) специа-
лист. Дело в том, что для успе-
ха в этом сложнейшем процес-
се требуется комплексная ра-
бота команды врачей и средне-
го медицинского персонала. С 
2018 года впервые установлены 
требования к ним. В 2020 году 
разработан и утвержден про-
фессиональный стандарт «Ме-
дицинская сестра по реабили-
тации». А с 1-го сентября 2025 
года в состав мультидисципли-
нарных реабилитационных ко-

манд смогут входить: врач по 
физической и реабилитацион-
ной медицине; врач по меди-
цинской реабилитации; специ-
алисты по физической реаби-
литации; по эргореабилитации; 
медицинский психолог; врач-
психотерапевт; медицинский 
логопед; медицинская сестра 
по медицинской реабилитации; 
медицинская сестра палатная…

Екатерина Валерьевна, вы 
из мечтателей? Такие кад-
ры есть?

ЕКАТЕРИНА КАРАКУЛИНА: Мечтать не 
возбраняется. Но стремимся к 
тому, чтобы мечтания стали бы-
лью. В 2020—2022 годах почти 
три тысячи специалистов про-
шли обучение по программам 
дополнительного профессио-
нального образования по спе-
циальности «Физическая и реа-
билитационная медицина».

И сколько сейчас организаций, 
в которых можно пройти на-
стоящую медицинскую реаби-
литацию? 

Е К АТ Е Р И Н А  К А РА К У Л И Н А :  По дан-
ным Росздравнадзора, в 2022 
году лицензию на нее имеют 
более 2,5 тысячи медучрежде-
ний, значительная часть кото-
рых — государственные. А по ин-
формации Федерального фонда 

ОМС, в 2022 году такую помощь 
оказывают 1693 медицинские 
организации.

Отрадно, что ситуа-
ция меняется. Но, согласи-
тесь, кадровая проблема не 
единственная?

Е К А Т Е Р И Н А  К А Р А К У Л И Н А :  Н е 
единственная. Явный дефицит 
коечного фонда. Мягко гово-
ря, скупое оснащение центров 
и отделений медицинской ре-
абилитации. Отсутствие удоб-
ных для граждан информаци-
онных ресурсов о программах 
реабилитации. Отсутствие еди-
ной цифровой платформы ор-

ганизаций, ее осуществляю-
щих. Хотя какие-то подвижки и 
тут есть. В прошлом году впер-
вые создан раздел «Реабилита-
ция» на портале госуслуг. Там 
подробная информация о реа-
билитационных программах, 
о маршрутизации пациентов в 
каждом регионе. 

В январе 2022 года старто-
вал федеральный проект «Оп-
тимальная для восстановления 
здоровья медицинская реаби-
литация». Он предусматривает 
к 2024 году оснастить реабили-
тационным оборудованием 90 
процентов отделений и центров.

Полагаете, выполнение Феде-
рального проекта позволит 
на 10—15 лет продлить годы 
активного долголетия? С тех 
же 65 лет до 80 лет?

ЕКАТЕРИНА КАРАКУЛИНА: Очень на 
это рассчитываем. Позволю 
еще несколько цифр. Снизится 
уровень первичной инвалид-
ности почти на 10 процентов. А 
это к 2030 году коснется почти 
70 тысяч человек в год. Сокра-
тятся сроки временной потери 
трудоспособности. Важно, что в 
федеральный проект вовлечены 
организации и регионального, и 
федерального уровней. Потому 
не имеет значения, где живет 
пациент. Обязателен единый 
подход, единые требования.

Сейчас это особенно важно, 
актуально. В грамотной, ре-
зультативной реабилитации 
нуждаются раненые, нужда-
ются пострадавшие в специ-
альной военной операции. Ви-
дела, как на высочайшем уров-
не ее оказывают в госпитале 
имени Мандрыка в Москве. 
Госпиталь — в основном для 
раненых, для участников во-
енных действий. Но страдает 
и мирное население. Не только 
от ран, травм. Обостряются 
хронические заболевания, на-
катываются стрессы… И не 
важно, что минздрав не воен-
ное ведомство…

ЕКАТЕРИНА КАРАКУЛИНА: Безусловно! 
Здоровье, его охрана, сохране-
ние, восстановление — вне вся-
ких ведомств. Разрабатывают-
ся, действуют программы реа-
билитации участников СВО. У 
нас есть опыт создания специ-
альных программ по диктату 
времени, ситуации.

В пример могу назвать не-
которые задачи реабилитации 

пациентов, перенесших коро-
навирусную инфекцию. Это 
восстановление функции внеш-
него дыхания, толерантности 
к физическим нагрузкам. Это 
коррекция нутритивных на-
рушений, мышечной слабо-
сти, когнитивных нарушений. 
Это повышение психоэмоцио-
нальной стабильности, вклю-
чая преодоление стресса, бес-
покойства или депрессии. Это 
коррекция нарушений сна, уве-
личение повседневной актив-
ности. 

И для этого, как я поняла, не 
обязательна госпитализация 
в стационар. А в поликлини-
ках бесплатная реабилита-
ция возможна?

Е К АТ Е Р И Н А  К А РАК У Л И Н А :  Впервые 
Программой государственных 
гарантий бесплатного оказания 
гражданам медицинской помо-
щи с 2022 года предусмотрены 
нормативы финансовых затрат 
и нормативы объема оказания 
медицинской помощи по меди-
цинской реабилитации в амбу-
латорных условиях.

Очень рассчитываем на по-
всеместность действия та-
кой программы. Мы на пороге 
сезона отдыха. Самое время 
для восстановления здоровья. 
Солнце, пляжи, шоколадный 
загар... От такого невозмож-
но отказаться. И никакие 
страшилки о вреде чрезмер-
ного увлечения солнечными 
лучами не действуют. По-
следствия? Они в общем-то 
известны. Сейчас о другом. 
Когда-то давно на пляжах при 
домах отдыха, санаториях не 
гремела музыка. Зато обяза-
тельно был медработник-«-
надзирающий», который по 
мегафону время от времени 
просил отдыхающих «поме-
нять положение тела», дабы 
не случился ожог. Может, сто-
ит вернуться к такому пра-
вилу? И чтобы касалось оно не 
только детских и специализи-
рованных здравниц. Не толь-
ко тех, кому требуется меди-
цинская реабилитация. 

Е К АТ Е Р И Н А  К А РАК У Л И Н А :  Предло-
жение в тему. Не только меди-
цинская реабилитация, но само 
сохранение здоровья — важней-
шая составляющая системы 
здравоохранения. •

Стационар для восстановления здо-
ровья не обязателен.

Благодаря навигатору оториноларингологи четко контролировали ход опе-
рации. 

А К Ц Е Н Т

Впервые программа госгарантий 
бесплатной медицинской помощи 
предусматривает нормативы по реаби-
литации в амбулаторных условиях

ЛАБОРАТОРИЯ 

Ученые нашли 
маркеры рака

БЕЛОК ВСЕ 
РАССКАЖЕТ
Юрий Медведев

В настоящее время более чем в 
90 процентах случаев рака люди 
гибнут из-за образования и ро-
ста вторичных опухолей. Поэто-
му отследить начало метастаз 
очень важно, и желательно как 
можно быстрее. Традиционная 
гистология биопсийного ма-
териала требует высокой ква-
лификации врача и занимает 
много времени. 

Ученые МФТИ совместно с 
коллегами из России и Китая 
предложили новый комплекс-
ный подход к оценке рисков воз-
никновения метастаз. Как из-
вестно, злокачественные клет-
ки, готовясь к внедрению в здо-
ровые ткани, перестраиваются, 
становясь более пластичными 
и подвижными. Это позволяет 
клетке менять форму и передви-
гаться подобно амебе. А главное, 
что при внедрении в окружа-
ющие здоровые ткани в самих 
опухолевых клетках запускает-
ся целый ряд процессов, влия-
ющих на специфические белки. 
Именно их можно использовать 
здесь в качестве маркеров.

Коллектив ученых проана-
лизировал информацию о более 
чем 1200 потенциальных мар-
керов метастатического процес-
са. И сформировал шорт-лист из 
«кандидатов», напрямую свя-
занных с проникновением опу-
холевых клеток в окружающие 
ткани. Десять из них оказались 
наиболее многообещающими, 
например, белок p53, известный 
как «страж генома». Повышение 
его концентрации свидетель-
ствует о размножении клеток с 
«поломкой ДНК». 

— Анализируя наличие и из-
менение концентрации бел-
ков-маркеров, можно опреде-
лить, собирается ли опухоль в 
ближайшее время дать метаста-
зы, и на основании этого сделать 
выбор в пользу консервативно-
го либо радикального лечения, — 
поясняет один из авторов рабо-
ты Сергей Леонов.

Работа опубликована в жур-
нале International Journal of 
Molecular Sciences. Исследова-
ние выполнено при поддержке 
Российского научного фонда. •

ЭКСПЕРИМЕНТ  

Депрессию 
выявили 
по снимкам 
головного 
мозга

ПОПАЛИ 
В НЕЙРОСЕТЬ
Денис Гонтарь, 
«Российская газета», 
Калининградская область 

Новый метод диагностики де-
прессивных расстройств разра-
ботали специалисты центра ней-
ротехнологии и искусственно-
го интеллекта БФУ имени Канта 
совместно с коллегами из Плов-
динского и Уральского феде-
рального университетов. 

Они научили ИИ определять 
различия в нейронных сетях у 
здоровых людей и пациентов с 
депрессией. Оказалось, что уви-
деть разницу можно в натуре — 
по цифровому снимку, получен-
ному на томографе. В экспери-
менте приняли участие 84 чело-
века, из которых лишь половина 
в реальности страдала депрес-
сивным расстройством. Нейро-
сеть смогла определить наличие 
депрессии по данным МРТ с 
точностью 93 процента. Иссле-
дование проводили по програм-
ме Минобрнауки России «Прио-
ритет 2030».

— Мы определяли, как рабо-
тает мозг у здоровых и больных 
людей. Ведь МРТ фиксирует по-
ток крови в организме, по кото-
рому можно судить об актив-
ности его различных отделов, 
— рассказал главный научный 
сотрудник Балтийского центра 
Александр Храмов. — Результа-
ты показали: у пациентов с де-
прессией ослаблены связи меж-
ду отдельными участками мозга. 
Именно эту особенность нахо-
дила на снимках нейросеть. 

Применить новую техноло-
гию на практике, по заверению 
специалистов, будет несложно. 
Для этого подойдут практически 
все томографы в поликлиниках 
и больницах. Обследование за-
нимает не более пятнадцати ми-
нут. Врачи новинку восприняли 
с энтузиазмом, но считают, что 
использовать ее нужно как вспо-
могательный инструмент при 
постановке диагноза. Для начала 
специалист должен сам опреде-
лить у пациента нарушения па-
мяти, внимания и т.д.•

Олег Огарков: Лекарственная устойчивость требует более 
дорогостоящих и токсичных препаратов для лечения.

Екатерина Каракулина: 
Реабилитация требует индивидуаль-
ного подхода.

В России нет еди-
ной системы эпи-
демиологического 
надзора туберку-
леза молекуляр-
ными методами
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «ОЗОН 
Банк» (ООО «ОЗОН Банк», базовая лицензия Бан-
ка России №3516 от 21.06.2021, ОГРН 1137711000020,  
ИНН 7750005771, КПП 770301001, место нахождения: 
123112, г. Москва, наб. Пресненская, д. 10, этаж 19) в со-
ответствии со ст. 23.5 Федерального закона от 02.12.1990 
№  395-1 «О банках и банковской деятельности» раскрывает 
информацию о существенном факте, затрагивающем финан-
сово-хозяйственную деятельность кредитной организации: 
сведения о решениях общих собраний участников кредит-
ной организации.

27.03.2023 г. состоялось заседание единственного участ-
ника ООО «ОЗОН Банк», приняты решения по следующим 
вопросам:

1.  Утверждение Годового отчета о деятельности  
ООО «ОЗОН Банк» за 2022 год.

2.  Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) от-
четности ООО «ОЗОН Банк», в том числе отчета о фи-
нансовых результатах, по результатам 2022 года.

3.  О распределении чистой прибыли/убытков  
ООО «ОЗОН Банк» по результатам 2022 года, включая 
решение о выплате дивидендов.

4.  Утверждение аудиторской организации для аудита го-
довой финансовой отчетности ООО «ОЗОН Банк», со-
ставленной по российским стандартам бухгалтерского 
учета за 2023 год.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с  ограниченной ответственностью  
«Еком Банк» (ООО «Еком Банк», универсальная лицензия 
Банка России №3542 от 15.03.2022, ОГРН 1227700133792, 
ИНН 9703077050, КПП 770301001, место нахождения: 
123112, г. Москва, наб. Пресненская, д. 10, этаж 4, ком. 4.12), 
в соответствии со ст. 23.5 Федерального закона от 02.12.1990 
N 395-1 «О банках и банковской деятельности» раскрывает 
информацию о существенном факте, затрагивающим финан-
сово-хозяйственную деятельность кредитной организации: 
сведения о решениях общих собраний участников кредит-
ной организации.

27.03.2023 г. состоялось заседание единственного участ-
ника ООО «Еком Банк», приняты решения по следующим во-
просам:

1. Об утверждении Положения о Совете директоров  
ООО «Еком Банк».

ПАО «Новошип» продает: объекты недвижимого и иного 
имущества, расположенного по адресу: Краснодарский край,  
г. Новороссийск, 1-я ж/д петля, на земельном участке общей площа-
дью 37 077 кв. м. Информация о проведении конкурсов (цене и усло-
виях продажи) размещена на сайте www.scf-group.com по ссылке 
http:// www. scf-group.ru/about/scf_group/novoship/objects.aspx в 
разделе «Объявленные конкурсы».  

Дополнительную информацию можно получить по телефону: 
+7 (8617) 79-17-36, 8-918-440-12-09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электри-
ческой энергии» ПАО «Россети» сообщает, что:

31.03.2023 на официальном сайте компании 
по адресу: https://www.rosseti.ru/ в разделе «Потре-
бителям / Потребителям ПАО «Россети» / Раскрытие 
информации / Раскрытие информации в соответствии 
с постановлением Правительства РФ от 21.01.2004  
№ 24» размещена информация о структуре и объеме 
затрат на производство и реализацию товаров (работ, 
услуг).

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Верховного Суда Российской Федерации  
Судебной коллегии по административным делам 
Верховного Суда Российской Федерации;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Коми;

—  заместителя председателя Новгородского област-
ного суда;

—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Девятого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 28 апре-
ля 2023 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ОТДЫХ Москву ждет 
череда фестивалей

Весенний 
марафон

Александр Мелешенко

В ближайшее время и на протяжении года Москву ждет 
череда общегородских фестивалей — праздничные пло-
щадки по традиции будут располагаться как в центре 
города, так и на окраинах, а темы у фестивалей будут 
самые разные. Об этом сообщил мэр столицы Сергей 
Собянин. 

По его словам, фестивальная программа должна 
быть сохранена невзирая на трудности. «Скоро будет 
«Пасхальная неделя», «Московская весна» и фести-
валь, посвященный Дню победы, — рассказал градо-
начальник в эфире телеканала «ТВ Центр». — У людей 
должна быть возможность для хорошего настроения, 
отдыха и улыбок, несмотря на все сложности, которые 
мы переживаем. Все равно людям нужен позитив. Но, 
естественно, у наших фестивалей будет много благо-
творительности, возможностей направить помощь ре-
бятам, которые служат в зоне спецоперации, их близ-
ким, семьям и детям». 

В оргкомитете «Московских сезонов» «РГ» расска-
зали, что сейчас занимаются проработкой всех дета-
лей ближайших фестивалей. «Пасхальный дар», как 
известно, традиционно проходит во время православ-
ной Пасхи, которая в этом году отмечается 16 апре-
ля. Принять участие в творческих мастер-классах и 
квестах, посмотреть спектакли, послушать любимые 
песни и присоединиться к другим активностям. Прак-
тически сразу за «Пасхальным даром» начинается и 
«Московская весна» — этот фестиваль приурочен к 
майским праздникам, включая День Победы. Он про-
ходит с большим размахом — в прошлом году на его 
площадках прошло почти две тысячи мастер-классов и 
больше 400 концертов.  

МЕТРО Первая очередь Троицкой линии будет 
запущена в 2024 году 

Генеральный план

Любовь Проценко 

С
овсем скоро заработает 
один из самых протяжен-
ных радиусов столич-

ной подземки, который свяжет 
старую Москву с новой. Длина 
Троицкой линии метро, кото-
рая на карте Московского мет-
рополитена будет обозначена 
розовым цветом, 40 километ-
ров. Из 17 станций, которые 
расположатся вдоль нее, 11 уже 
не просто строятся, а, как выяс-
нилось, уже движутся к фини-
шу. К такому выводу пришел 
вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин, побывав на строитель-
стве станции «Генерала Тюле-
нева». 

«Мы продолжаем строить 
Троицкую линию метро. По 
масштабу это вторая линия по-
сле БКЛ, — рассказал журнали-
стам глава столицы. — Первая 
очередь должна быть запущена 
в следующем году — это 25 км 
от «ЗИЛа» до «Коммунарки». 
Готовность этой линии на сего-
дняшний день составляет около 
60 процентов». 

Проходка тоннелей завер-
шена уже на 80% — до ноября 
она должна быть обеспечена 
в полном объеме. Это важно, 

так как все 11 станций плани-
руется запустить  одновремен-
но, поэтому они должны быть 
примерно в равной готовности. 
Пуск сразу такого количества 
станций планируется впер-
вые после 1935 года. Станция 
«Генерала Тюленева» — одна 
из 11 предпусковых на первом 
участке, как доложил Собяни-
ну и.о. генерального директо-
ра компании-подрядчика Ев-
гений Федорченко, строится в 
соответствии с графиком: «Мо-
нолитные работы выполнены 
на 95%, отделка технических 
зон на 65, пути проложены — на 
90%. Общая готовность — по-
рядка 65%. Приступили так-
же к отделке пассажирских 
зон, инженерных коммуника-
ций». Оформят ее в современ-
ной эстетике треугольными 
алюминиевыми панелями под 
титан. Над эскалатором раз-
местят панно с изображением 
полного георгиевского кава-
лера и Героя Советского Сою-
за генерала Ивана Тюленева, в 
честь которого и назвали стан-
цию. Открытие новой станции, 
отметил заммэра по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев, улучшит транспортную 

доступность для 133 тысяч жи-
телей района Теплый Стан, 58 
тысяч из которых смогут дохо-
дить до метро пешком. Удобнее 
горожанам станет добираться и 
до других крупных транспорт-
но-пересадочных узлов. Напри-
мер, до «Новаторской» можно 
будет доехать за девять минут, а 
до станции МЦК «Крымской» — 
за 18 минут. 

Троицкая линия пройдет от 
станции МЦК «ЗИЛ» до города 
Троицка. С ее приходом Юж-
ный, Западный и Юго-Запад-
ный административные округа 
столицы получат дополнитель-
ный доступ к подземке. Стан-
ции «ЗИЛ» и «Крымская» ста-
нут пересадочными на одно-
именные станции МЦК. С «Но-
ваторской» можно будет пере-
сесть на Большую кольцевую 
линию метро, с «Академиче-
ской» — на Калужско-Рижскую 
линию. На станции «Коммунар-
ка» будет организован крупный 
пересадочный узел с Соколь-
нической линией. В зоне линии 
проживают или работают около 
1,5 миллиона москвичей. Прак-
тически каждый 10-й горожа-
нин с вводом линии почувству-
ет улучшение транспортной си-
туации.  

АВТО 
«Москвич» 
выпустит седан 
и новый 
кроссовер

НАШИ РУЛЯТ

Сергей Буланов

Вчера завод «Москвич» офи-
циально заявил о планах выпу-
стить две новые модификации. 
Как заявили в пресс-службе за-
вода, это будут седан и еще одна 
вариация кроссовера.

Пока экстерьер и характери-
стики этих авто «Москвич» не 
раскрывает. Завод ограничива-
ется обещанием: «Покажем в 
ближайшее время». В то же вре-
мя из неофициальных источ-
ников «РГ» стало известно, что 
машины новых марок будут со-
браны в Москве из уже готовых 
крупноузловых комплектов. То 
есть это по факту — ребренди-
рованные иномарки, вероят-
нее всего, китайского происхо-
ждения.

На данный момент «Моск-
вич» собирают только из круп-
ных частей: двигатель с шасси, 
задняя балка, кузовные детали 
— все это привозят из Китая, по 
сути одна машина состоит при-
мерно из 60 деталей, отмечают 
автоблогеры. На ее сборку ухо-
дит 45 минут. Впрочем, сейчас 
завод пытается нарастить долю 
отечественных комплектую-
щих и начинать уже с мелких 
узлов. Красить детали кузова 
тоже будут в Москве.

Стимулом для расширения 
линейки «Москвичей», скорее 
всего, послужил рост спроса. В 
абсолютных цифрах показате-
ли продаж «Москвичей» кажут-
ся весьма скромными, однако 
если учесть темпы их роста, то 
ситуация представляется бо-
лее оптимистичной. Как со-
общили представители агент-
ства «Автостат», в феврале по 
сравнению с январем продажи 
увеличились почти вдвое — 57 
против 29 штук. При этом 40 
процентов продаж приходится 
на столицу, далее в лидерах по 
сделкам идут Санкт-Петербург 
и Подмосковье. Еще в девяти 
регионах за месяц было реали-
зовано по одной-две бензино-
вых машины. За март статисти-
ка еще подбивается, но все го-
ворит о продолжении роста.

В значительной степени это-
му будет способствовать гос-
заказ. Например, столичная 
мэрия активно пересаживает 
своих работников на «Моск-
вичи». Такую кампанию пыта-
лись устроить в свое время при 
Юрии Лужкове в целях реани-
мации того самого «старого» 
доброго «Москвича». Но в ито-
ге «Святогоры», «Иван Калита» 
и «Князь Владимир» широко не 
разошлись среди чиновников, 
да и у простого люда «князей» 
практически было не встре-
тить. А вот новые «Москвичи» 
постепенно завоевывают нишу: 
например, 15 кроссоверов ку-
пил Мосгосстройнадзор. Они 
уже облачены в ведомствен-
ную ливрею и будут использо-
ваться для выездных проверок 
различных объектов. Также 
российские кроссоверы бу-
дут использоваться и для опе-
ративных выездов по жалобам 
жителей. Ранее сообщалось, 
что заммэра Максим Ликсутов 
приобрел «Москвич» для лич-
ных поездок. Заметили блогеры 
первые полицейские «Москви-
чи» и на дорогах. Однако офи-
циально об их закупке ГИБДД 
не объявляла.

Это касается бензиновых 
авто. Электрические «Москви-
чи» не так популярны. Их за ме-
сяц продано всего семь-шесть в 
столице и один в Подмосковье. 
Дилеры говорили «РГ» о двух 
факторах, которые сдержива-
ют покупателей. Во-первых, 
проблемы с инфраструктурой 
— в Москве целая сеть бесплат-
ных зарядок, плюс и за парков-
ку около владельцы электромо-
билей в столице не платят, а во 
многих других городах с обще-
доступной электрикой — беда. 
Во-вторых, многие сторонятся 
«Москвича 3е» из-за непред-
сказуемого запаса хода: если на 
улице не слишком холодно, он 
пройдет в «автономке» 400 км, 
а если вдруг подморозит, как в 
России бывает? Наконец, тре-
тий стоп-фактор — уменьшен-
ный дорожный просвет по срав-
нению с бензиновой версией. 
Так пришлось сделать, чтобы 
поместить объемную батарею. 
Получается, что не по всем рос-
сийским дорогам проедешь на 
таком авто.  

Андрей Васянин 

В 
Москве вручили пре-
мию «Золотое перо 
России». Лейтмоти-
вом церемонии вру-
чения главной жур-
налистской премии 
«Золотое перо Рос-
с и и » - 2 0 2 3   в   К о н -
цертном зале «Мир» 

стала песня «Служить России» 
Эдуарда Ханка, исполненная 
в самом начале церемонии на-
граждения. 

Церемония прежде всегда 
начиналась с номинации «Ле-
генда российской журнали-
стики», с легенды все нача-
лось и сейчас — но наградой ста-
ло не «Золотое перо», а орден 
Мужества — им посмертно был 
награжден, теперь уже леген-
дарный журналист, редактор 
Херсонской телерадиокомпа-

нии Олег Клоков: 20 октября 
при обстреле переправы че-
рез Днепр осколок «Хаймар-
са» попал ему в сердце. За Оле-
га награду получила его вдо-
ва. Вслед за ним в числе, к сча-
стью, здравствующих «легенд» 
наградили героя давно минув-
ших боевых действий Юрия 
Транквиллицкого, в 17 лет 
ушедшего на фронт Великой 
Отечественной, а после войны 
работавшего в журнале «Со-

ветский Союз». Среди тех, кто 
получил вчера награду «Леген-
да российской журналисти-
ки» — Александр Куприянов, 
главред «Вечерней Москвы» 
и Валерий Симонов, главред 
«Труда».

«Золотые перья» в этом году 
вручались по 9 номинациям. 
Среди традиционных наград 
за проявление профессиональ-
ного мастерства — премии за 
научную журналистику, медиа-

менеджмент, журналистское 
мастерство, фоторепортаж. 
В номинации «За сохранение 
лучших традиций отечествен-
ного радиовещания» награ-
ждена была обозреватель ра-
дио «Спутник» Диана Берлин. 

Сразу несколько наград по-
лучили сотрудники «»РГ» — од-
ним из лучших медиаменедже-
ров года был назван первый за-
меститель главного редактора 
«РГ» Игорь Черняк, одним из 
лучших фотографов — Влади-
мир Аносов. «За смелость при 
исполнении служебного дол-
га» — шеф-редактор журнала 
«Родина» Игорь Коц, журна-
лист Сергей Емельянов и жур-
налисты южного филиала «РГ» 
Владимир Ладный и Анна Ко-
валева за организацию экспе-
диции «Родины» и «РГ» по но-
вым российским территори-
ям Луганской и Донецкой рес-

публик, Запорожской и Хер-
сонской областям. Специаль-
ный приз «За достижения в об-
ласти научной журналистики» 
получил московский журна-
лист Алексей Паевский. 

У российских репортеров, 
как сообщил председатель Со-
юза журналистов России Вла-
димир Соловьев, скоро по-
явится новый профессиональ-
ный статус — «Ветеран воен-
ной журналистики». Таковы-
ми будут называться журна-
листы, работавшие в «горячих 
точках», живущие на новых 
территориях России. Да, жур-
налисты все-таки не могут на-
зываться «участниками бое-
вых действий» — они не долж-
ны держать в руках автоматы. 
У них другое оружие.  

РЕШЕНИЕ Гатчина стала 
официальной столицей 
Ленобласти

Столичные амбиции

Марина Ледяева, 
«Российская газета», 
Ленинградская область

Славный город Гатчина нако-
нец-то получил официальный 
статус столицы Ленинградской 
области: Законодательное со-
брание региона внесло в  устав 
соответствующую статью. 

Столицу для Ленобласти 
стали подбирать лет пять на-
зад, когда утихли разговоры 
о ее возможном объединении 
с Санкт-Петербургом. Назы-
вали Всеволожск и Выборг, но 
победила старинная Гатчи-
на. Во-первых, она уже была 
столицей, причем всей Рос-
сийской империи, когда здесь 
жили Павел I и Александр III. 
Главная достопримечатель-
ность города — дворец XVIII 
века, где располагается музей-
-заповедник. А во-вторых, в 
Гатчину сделали отличную ав-
тодорогу. 

Но встал вопрос о площадях 
для областного правительства. 
Сначала план был такой: один 
из банков строит в новоиспе-
ченной столице правитель-
ственный квартал, а взамен по-

лучает здание ленинградской 
администрации в центре Пе-
тербурга. Но с банком не по-
лучилось и концепция поменя-
лась. Власти решили вообще не 
портить Гатчину очередными 
новостройками, а отреставри-
ровать  там несколько  до-
мов-памятников и разместить 
в них разные комитеты. Со-
бирались также использовать 
здание военно-морского архи-
ва. Переезд был запланирован 
на 2022 год, но что-то снова по-
шло не так... 

В администрации регио-
на «РГ» не смогли назвать но-
вую дату перемещения руко-
водства: сообщили, что «эти 
вопросы находятся в прора-
ботке». Как и то, а сколько на 
этот переезд придется потра-
тить средств из казны региона. 

Сами гатчинцы в соцсетях 
тоже довольно скептически вы-
сказываются по поводу новой 
«столичной» жизни. Судя по 
комментариям, больше всего 
их волнует гигантская свал-
ка в соседнем поселке Новый 
Свет. Полигон должны закрыть 
в 2024 году, но гатчинцы уже не 
верят, что это случится.  

Команда журналистов 
«Российской газеты» и «Родины» 
получила сразу три награды.

Мэр Москвы Сергей Собянин убедился, что строительство стартового участка новой ветки близится к завершению. 

А К Ц Е Н Т

«Золотые перья» в этом году вручались 
по 9 номинациям, три награды —
у журналистов «Российской газеты»
и журнала «Родина»

В феврале по срав-
нению с январем 
продажи увеличи-
лись почти 
вдвое — 57 против 
29 штук 

СМИ Журналисты журнала «Родина» и «Российской газеты» 
получили награды Союза журналистов РФ

За «Родину»!

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Мнение

Владимир Климанов, 
руководитель Центра региональной политики РАНХиГС:
— Подобная практика в мире довольно известна. Например, в Германии 

столица земли Бранденбург, со всех сторон окружающая Берлин, — не-

большой город Потсдам.  А  столица штата Нью-Йорк в США — малоиз-

вестный Олбани, а Калифорнии — отнюдь не Лос-Анджелес или Сан-

Франциско, а — Сакраменто... В какой-то степени пример Гатчины по-

хож на этот опыт.

С точки зрения экономического развития вряд ли стоит ждать от пере-

носа столицы Ленинградской области моментального результата. Но 

перспективы пространственного развития территории, окружающей 

Санкт-Петербург, уже сейчас выглядят довольно выигрышно. Перенос 

административных функций Ленобласти в Гатчину должен придать до-

полнительный импульс ее развитию. Понятно, что далеко не все чинов-

ники с большим энтузиазмом откликнутся на переезд или вынуждены 

будут ездить каждый день на работу из Питера, где они в основном сей-

час проживают. Но со временем это изменится, столичный статус Гат-

чины в итоге приведет к усилению деловых связей и росту инвестиций.

Подготовила Елена Мационг
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

с Жанной Васильевой

ВЫСТАВКА

Инга Бугулова

Т
радициям изменять нель-
зя. Настоящая весна в 
культурной жизни Мо-

сквы всегда приходит вместе с 
Днями Александринского теа-
тра — а начнутся они уже в эту 
субботу, 1 апреля. За неделю 
прославленная петербургская 
труппа сыграет на сцене МХТ 
им. Чехова самые свежие пре-
мьеры, а еще — впервые за всю 
историю Дней — вновь вернется 
в столицу летом и будет ждать 
зрителей уже в Большом театре. 
Художественный руководитель 
Александринки Валерий Фокин 
рассказал «РГ» о гастрольной 
афише и о том, как настоящая 
дружба помогает сохранить 
культурные мосты.

Для Александринского теа-
тра гастроли в Москве — всег-
да большое событие. Как вы 
отбирали спектакли и что 
привезете в столицу на этот 
раз?

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Любые гастроли 
для нас, конечно, экзамен, а га-
строли в Москве — особенно. Мы 
знаем, что нас здесь ждут, лю-
бят, и это очень важно. Наши 
приезды традиционны: у нас су-
ществует очень правильная, как 
мне кажется, договоренность с 
МХТ им. Чехова — когда-то она 
была достигнута еще с Олегом 
Павловичем Табаковым, потом 
прервалась, но сейчас снова 
возобновилась. На легендарной 
сцене сыграем три последние 
премьеры: «Отелло» главного 
режиссера Александринского 
театра Николая Рощина, «Про-
цесс» по Кафке в постановке Ат-
тилы Виднянского и «Тварь» 
Никиты Кобелева по мотивам 

«Мелкого беса» Федора Сологу-
ба. Все эти спектакли сделаны 
разными режиссерами — это и 
разница стиля, и разница в воз-
расте.

Вообще, художественное 

разнообразие — один из принци-
пов Дней Александринского те-
атра, но тут важно понимать, 
что разнообразие — это не все-
ядность. Важны интерпретации, 
необычный, интересный под-
ход. Вот как раз с этой точки 
зрения эти три постановки лю-
бопытны. 

Вы впервые проводите Дни 
Александринки, говоря по-те-
атральному, в два акта…

В А Л Е Р И Й  Ф О К И Н : Да, в июне мы 
должны показать в Москве мой 
спектакль «1881» — об оконча-
нии правления Александра II и 
восхождении на престол Алек-
сандра III. Сейчас у нас идут до-
вольно трудные переговоры с 
Большим театром — договорен-
ность есть, но технически усло-
вия Большого не очень позволя-

ют нам играть эту премьеру, так 
как в ней особая сценография: 
играем мы в середине партера, а 
не на сцене. Мы пытаемся эти 
сложности преодолеть, и я над-
еюсь, преодолеем. Но если нет — 
сыграем не в Большом театре, а 
где-то еще.

Я думаю, что «1881» надо 
обязательно показать в Москве 
— знаю, что его очень ждут, на 
него в Петербург приезжают из 
самых разных городов, и из Мо-
сквы в том числе. И дело не в 
том, что это моя премьера, а в 
том, что это общественно зна-
чимый спектакль, в нем затро-
нуты вопросы нашего сегод-
няшнего бытия и затронуты они 
на историческом материале. 
Поэтому мы в любом случае 
обязательно привезем его в сто-
лицу.

Александринка, вопреки всем 
обстоятельствам, сохранила 
многие международные кон-
такты. Вы провели Дни свое-
го театра в Сербии, совсем не-
давно вышла ваша премьера 
«REX» в Национальном теа-
тре Венгрии в рамках Теа-

тральной Олимпиады. Как 
это удается? 

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Благодаря много-
летним дружеским отношени-
ям. И до меня, и при мне — а в 
этом году исполняется 20 лет 
моей работы худруком — у Алек-
сандринского театра было нала-
жено огромное количество кон-
тактов, но в силу сегодняшней 
ситуации они, конечно, поутих-
ли и отложились в сторону. Есть 
театры, которые могут — не го-
ворю «хотят», потому что хотят, 
между прочим, все! — продол-
жать с нами отношения, потому 
что это возможно. И чем больше 
таких связей — тем лучше.

Нашей дружбе с Венгрией 
уже больше десяти лет, худрук 
Национального театра Венгрии 
Аттила Виднянский поставил в 
Петербурге два спектакля, и я 
уже второй раз ставлю в Буда-

пеште — в марте вышла премье-
ра «REX» по рассказу Кирилла 
Фокина, до этого ставил Досто-
евского. У нас и обмены гастро-
лями, и совместное участие в 
фестивалях. Да, Венгрия — член 
Евросоюза, страна живущая, 
так сказать, в определенном ре-
гламенте, но отношения у нас с 
ней, к счастью, другие. Так же 
как и с Сербией. Так же как и за-
рождающаяся сейчас дружба с 
Арменией — впервые, надо ска-
зать. Мы тоже провели там Дни 
Александринского театра и сей-
час продолжаем активно со-
трудничать.

Вообще, знаете, мы отказы-
ваемся от позиции — только га-
строли. Нет, Дни — это кроме 
спектаклей еще и масса собы-
тий: встречи, лекции, мастер-
классы. Так было в Сербии и Ар-
мении, так будет и в Москве. 

Главное — мы обсуждаем, диску-
тируем, особенно с молодежью. 
Вопрос нашего будущего всегда, 
но особенно сегодня, это очень 
важный вопрос.

Полтора года назад Александ-
ринский театр создал Ассоци-
ацию национальных театров 
России. К ним сейчас особое 
внимание…

ВАЛЕРИЙ ФОКИН: Национальные те-
атры — это не просто театры, 
которые играют на своем язы-
ке. Это духовные дома, в кото-
рых происходит не только об-
щение, но и хранится память, 
история. Сейчас в Ассоциацию 
входят около 40 театров, а все-
го по стране их 70. И что неве-
роятно важно: все они — Россия. 
Это уникальный пример, когда 
в одной стране столько нацио-
нальностей, которые, с одной 

стороны, объединены вместе, а 
с другой — сохраняют свою 
культуру, являясь при этом ча-
стью нашей большой семьи, 
русскими людьми.

Знаете, многие годы нацио-
нальные театры были немнож-
ко такой вывеской, неким фон-
таном «Дружба народов» на 
ВДНХ, но нет — это действи-
тельно очень живые, настоя-
щие места, где идет своя твор-
ческая жизнь. Недавно мы вы-
пустили на нашей Другой сцене 
интересный интерактивный 
проект «Шекспир. Сонеты» — 
вместе с Альметьевским теа-
тром и Марийской драмой им. 
Шкетана. Классика читали на 
трех языках. Мне кажется, это 
хороший пример нашего взаи-
модействия и совместной твор-
ческой работы. И мы будем это 
продолжать.    

Телешоу «Экстрасенсы. Битва 
сильнейших» — на ТНТ, с 1 апреля 
в 19.30 
На телеканале ТНТ 1 апреля — пре-

мьера шоу «Экстрасенсы. Битва 

сильнейших». За звание лучшего из 

лучших будут биться девять самых 

мощных магов, колдунов и медиу-

мов. Им предстоит выявить сильней-

шего в ходе мистического турнира. 

В каждом выпуске участники будут 

проходить испытания, а члены 

жюри, зрители и сами экстрасенсы 

определят тех, кто сделал это лучше, 

а кому стоит продолжить практико-

вать свои умения. В финале опреде-

лится лучший эзотерик 2023 года.

Участники шоу — братья-медиумы 

Александр и Олег Шепсы, аланский 

провидец Константин Гецати, ведь-

мы Виктория Райдос, Марьяна Рома-

нова и Надежда Шевченко, яснови-

дящая Лина Джебисашвили и тем-

ный маг Влад Череватый, а также 

чернокнижник Дмитрий Матвеев.

Ведущий шоу — актер Марат Баша-

ров. «Мы с продюсерами 15 лет жда-

ли этого момента, когда мы сможем 

сделать битву, где соберутся самые 

сильные финалисты, победители. И 

вот наконец-то это свершилось. 

Когда мы начали съемки, конкурен-

ция чувствовалась с первой встре-

чи. Очень сильная конкуренция. 

Если на обычной битве кто-то ведет 

себя более сдержанно, а кто-то ме-

нее, то здесь все били себя кулаком 

в грудь и кричали: «Я лучший, я при-

шел сюда только за победой, я дока-

жу, что я самый сильный». Я думаю, 

что это будет знатная охота, знатная 

битва. Даже то, что я уже видел, — ис-

кры летят», — анонсирует шоу Баша-

ров.    

Анна Асти, Всероссийский тур 
«Феникс», Москва, клуб Gypsy, 
31 марта
Как-то незаметно Anna Asti стала 

самой популярной и успешной пе-

вицей России, сместив с этой пози-

ции вначале Полину Гагарину, а по-

том и Zivert. Да и титул «Певица 

года» в марте достался именно 

Анне Асти (она же Анна Дзюба). 

Все это объяснимо. Ведь именно 

эта певица не отвлекается на съем-

ки в рекламе или на участие в жюри 

разных конкурсов от «Голоса» и так 

далее (за что артистам платят при-

личные гонорары, но и силы выма-

тывают изрядно, да и время тратит-

ся очень много). А фокусируется на 

своей, собственно, главной работе 

— записывать песни, сниматься для 

видео и выступать на концертах.

Хитов у Anna Asti ныне много: это и 

«Ночью на кухне», и «По барам», и 

«Как любовь твою понять». Они 

звучат в ротациях на радио, клипы 

на них зрелищны и артистичны, 

творческая манера и голос певицы 

— запоминающиеся и манящие. Об-

аянием, шармом, летучими интона-

циями и удивительным сочетанием 

в них гордости, неги, кокетливой 

обидчивости и шаловливой грусти.

Да и бэкграунд отменный: прежде 

Анна Асти была голосом дуэта Artik & 

Asti. Пела все хиты — «Грустный 

дэнс», «Девочка, танцуй»... А теперь 

перенесла свою стильность, элеган-

тность и столь притягательную тоску 

по счастливой любви в свой сольный 

проект. Да и автора всех тех успеш-

ных и достойных песен за собой утя-

нула — Диму Лорена.

А ее бывшая группа ныне сущест-

вует ни шатко — ни валко: остав-

шийся в ней клавишник Artik оста-

вил прежнее название, хотя Anna 

Asti давно уже не с ним, пригласил 

новую певицу Севиль, но большее 

время проводит с семьей в ОАЭ, не-

жели на вершинах хит-парадов, как 

прежде…

Ну, а Анна Асти продолжает тур по 

России с дебютным сольным аль-

бомом «Феникс», заехав попутно и 

в Южную Корею. Успех там был 

дивный, зрители визжали от вос-

торга. Ну а как иначе? Отменное 

шоу, ритм-балет, танцевальные 

хиты, навороченные эффекты, де-

корации…

31 марта певица даст концерт и в 

Москве, в клубе Gypsy. Программа 

будет рассчитана на танцы и ожи-

дается в формате дискотеки: краси-

вых быстрых и медленных песен у 

Анны — вдоволь. А затем Anna Asti 

продолжит тур по стране.

 

Группа «Пилот», традиционный 
весенний концерт, Москва, клуб 
1930 Moscow, 1 апреля
Лидер культовой питерской груп-

пы Илья Кнабенгоф на вопрос 

обозревателя «РГ» о том, будет ли 

концерт иметь отношение к Дню 

смеха, празднуемому в мире 1 

апреля, пояснил, что «он будет 

больше приурочен к апрелю — 

времени, когда наступает настоя-

щая весна:

— И проблемы кажутся уже не та-

кими серьезными, появляются ка-

кие-то новые планы, расправляют 

крылья мечты, а мы начинаем слу-

шать по утрам пение птиц…

В группе пояснили и что в этот раз 

назвали свою весеннюю рок-ди-

скотеку строчкой одной из самых 

душевных песен о весне — «Отте-

пель» (с альбома группы «Кукуш-

ка»). А в программе будут и новые 

песни из альбома «Тыгыдым», ко-

торые еще не исполнялись вжи-

вую и старые хиты.    

Национальный филармонический 
оркестр России, Государственный 
камерный оркестр «Виртуозы 
Москвы» под руководством 
Владимира Спивакова, в програм-
ме концерта произведения 
Рахманинова, Концертный зал им. 
Чайковского, Москва, 6 апреля
На вечере по случаю 20-летия Наци-

онального филармонического орке-

стра Владимир Спиваков заметил, 

что «сегодня формула «красота спа-

сет мир» временно не работает, но 

кто-то должен спасать красоту»… И 

в эти дни весь мир наполняется кра-

сотой музыки Рахманинова, отмечая 

150-летие со дня рождения великого 

русского композитора Сергея Рах-

манинова. И выдающиеся музыкан-

ты с восторгом включаются в бес-

прецедентный рахманиновский ма-

рафон. И одним из востребованных 

сочинений, как в оперных театрах, 

так и на филармонических площад-

ках, оказались «Колокола», которые 

Рахманинов полагал своим лучшим, 

самым совершенным сочинением. 

Правда, в конце жизни свою послед-

нюю партитуру — «Симфонические 

танцы» — Сергей Васильевич ценил 

выше.

В конце 1912 года из-за ухудшивше-

гося здоровья Рахманинов отменяет 

все свои выступления и уезжает с се-

мьей за границу — сначала в Швейца-

рию, потом в Рим, где он получает 

анонимное письмо, в котором к нему 

обращаются с просьбой написать 

музыку на стихотворение американ-

ского поэта Эдгара Аллана По «Коло-

кола» в свободном переводе Конс-

тантина Бальмонта. Как оказалось 

впоследствии, письмо это было от-

правлено молодой виолончелист-

кой Марией Даниловой.

Стихотворение сразу заинтересова-

ло Рахманинова. Но из-за личных 

коллизий в судьбе автора работа над 

произведением продлилась больше 

года, и завершена она была лишь зи-

мой 1913 года не в Европе — в люби-

мом композитором имении Иванов-

ка Тамбовской губернии. «Колоко-

ла» напоминают симфонию в 4 ча-

стях, но все же ближе они к кантате. 

Все произведение, от первой до по-

следней ноты, — это неудержимое 

движение к неизбежной катастро-

фе: от света — к мраку, от рождения — 

к смерти. И в каждом моменте звучит 

колокольный звон.

«Колокола» уже прозвучали и еще 

будут представлены не только в Мо-

скве и Петербурге, но и в Цюрихе, Ва-

шингтоне, Париже, Баку… А место 

за дирижерским пультом занимают 

лучшие из лучших: Джанандреа Но-

зеда, Пааво Ярви, Валерий Гергиев…

Вместе с Владимиром Спиваковым и 

его НФОРом симфоническую поэму 

исполнят «Мастера хорового пения» 

(худрук Лев Конторович) и солисты 

сопрано Анастасия Белукова, тенор 

Алексей Неклюдов, баритон Василий 

Ладюк. Но прежде «Колоколов» в 

первом отделении концерта избран-

ные романсы Рахманинова (в орке-

стровке Стрельникова) Владимир 

Спиваков пригласил спеть юную со-

прано Лилит Давтян — артистку Моло-

дежной оперной программы Боль-

шого театра. Певица прошлым летом 

произвела фурор, когда выступила на 

конкурсе имени Рахманинова в туре, 

где исполнялись именно романсы пи-

анистами как аккомпаниаторами в 

финале состязания.

Музыка Рахманинова по-прежне-

му восхищает и вдохновляет мил-

лионы.  

«С берегов Нила на берега Камы», 
Государственный музей Востока, 
Москва, с 5 апреля по 28 мая
Не прошло и года, как Пушкинский 

музей показал свой проект «Мумии 

Древнего Египта. Искусство бес-

смертия», как подоспел сиквел.

Проект Пушкинского музея соеди-

нял путешествие в страну мертвых с 

образовательным гранд-туром в 

историю египтологии, а повествова-

ние о приключениях мумий в новое 

время со знакомством с современ-

ными методами реконструкции об-

лика древних египтян.

Новая выставка, в частности, рас-

скажет о приключениях мумий древ-

них египтян в годы Гражданской вой-

ны в 1920-е годы на Урале. Выставка 

в Музее Востока «С берегов Нила на 

берега Камы» представляет египет-

ские древности из Пермской госу-

дарственной художественной гале-

реи, куда они попали в 1920-м году из 

местного Паноптикума. Паноптикум 

гордо возводил свои традиции к Кун-

сткамере с ее «куриозностями», но, 

по сути, был гораздо ближе к цирку-

шапито с набором номеров самого 

странного свойства. Главными геро-

ями одного из номеров, очевидно, и 

были мумии Древнего Египта. Вряд 

ли они были активными участниками 

процесса — лежали себе тихонько. 

Но народ шел. Паноптикум действо-

вал на коммерческой основе и, види-

мо, был весьма успешен. На мой 

вкус, это удивительно, если вспом-

нить, о буднях Гражданской войны, 

когда мертвецами трудно было кого-

то удивить.

Но то ли мумии конфисковали в 

пользу пролетарского государства, 

то ли хозяин паноптикума вынужден 

был срочно расстаться со своим биз-

несом, но мумии в итоге оказались в 

музее. Там они и пролежали следую-

щие сто лет. В 2021 году на излете 

пандемии Пермская государствен-

ная художественная галерея начала 

масштабный проект реставрации и 

исследования мумий и саркофагов, 

оказавшихся в ее фондах. И привле-

кла к этому делу реставрационные 

мастерские «Феномен» и Центр па-

леоэтнологических исследований.

Мумии исследовали по всем прави-

лам науки. Провели их компьютер-

ную томографию, исследовали мо-

лекулярный состав мумийных смол 

(вместе со специалистами из Скол-

ковского института науки и техноло-

гий), сделали радиоуглеродный ана-

лиз, чтобы определить их возраст (в 

лабораториях Института географии 

РАН),  взяли образцы красочного 

слоя и грунта саркофагов, чтобы уз-

нать состав древних пигментов, на-

конец создали 3-D модели мумий и 

саркофагов. Саркофаги, кстати, ока-

зались, древнее мумий. Один из сар-

кофагов ученые теперь датируют XI–

VII веками до н.э., так что получается, 

что ему порядка трех тысяч лет.

Историю изучения снимали доку-

менталисты. Фильм «Мумии возвра-

щаются» (реж. Д. Завигельский) бу-

дет на выставке. Равно как и муль-

тфильм «Спи, мой хороший» о зло-

ключениях египтянина и его мумии 

на берегах Нила и берегах Камы.

В общем, не прошло и несколько ты-

сяч лет, как мумии из Перми дожда-

лись своего звездного часа. Они  

впервые предстанут перед публикой 

после реставрации. На выставке бу-

дут и саркофаги, и, конечно, фотогра-

фии и документальные материалы. 

5 апреля мумии из собрания Перм-

ской художественной галереи ждут 

встречи с людьми ХХI века. Место 

встречи — Музей Востока в Москве.  

ТЕАТР Александринка едет в Москву со своими премьерами

Что сделает Отелло с Дездемоной?

А К Ц Е Н Т

Есть европейские театры, которые могут 
— хотят-то, между прочим, все! — продол-
жать с нами отношения. И чем больше 
таких связей, тем лучше

Валерий Фокин репетирует спек-
такль «REX», премьера которого 
состоялась в марте в Будапеште. 

Программа концерта Анны Асти 
в Москве будет рассчитана на танцы. У этой позолоченной шлемообразной 

маски весьма почтенный возраст — 
она датируется I веком до н.э.

Рахманиновские «Колокола» уже прозвучали и еще будут представлены 
не только в Москве и Петербурге, но и в Цюрихе, Вашингтоне, Париже, Баку...

«Мы 15 лет ждали момента, когда сможем собрать битву, где соберутся 
самые сильные финалисты», — отмечает ведущий шоу Марат Башаров. 

Прямая речь:
Марьяна Романова, финалистка 21-го сезона «Битвы»:

«Я сразу согласилась принять участие. За последние два года в моей 

магической практике произошли огромные изменения. Я получила по-

священие в темный шаманизм, и новые практики проросли в то, чем я 

занимаюсь последние 20 лет. Я совмещаю исконную деревенскую ма-

гию и древние техники работы с духами. Сейчас в своей силе, в самом 

ее соку. Мне хочется рассказать об этом. Я хочу показать новые грани 

моей силы».

Дмитрий Матвеев, победитель 20-го сезона «Битвы»:

«Я согласился принять участие в проекте, потому что обладаю особыми 

возможностями и их необходимо применять по всем канонам моей 

традиции. Мне нельзя сойти со своего пути. Также я устал от того что 

меня не воспринимали всерьез и называли незаслуженным победите-

лем. Я вернулся на проект, чтобы снова продемонстрировать свои воз-

можности спустя три года, набравшись опыта, как жизненного, так и 

эзотерического. Готов соперничать со всеми, кто стоит там. Никого из 

соперников я не выделял конкретно и не изучал досконально. Все ка-

жутся мне интересными для соперничества».

АФИША

Александринка на Основной сцене МХТ им.Чехова 
в Москве:
1 и 2 апреля — «Отелло», реж. Николай Рощин. Шекспировская история, 

прочитанная человеком XXI века.

5 апреля — «Процесс», реж. Аттила Виднянский. Абсурдный мир Кафки в 

версии одного из ведущих европейских режиссеров.

7 и 8 апреля — «Тварь», реж. Никита Кобелев. Черно-белый спектакль, в 

котором главного злодея и карикатуру на десяток литературных героев 

играет Иван Ефремов.

МХТ Чехова на Основной и Новой сценах Александринки 
в Петербурге:
31 марта и 1 апреля — «Дядя Ваня», реж. Денис Азаров. Что если отне-

стись с иронией к вечным страданиям героев чеховской истории про 

вечное одиночество?

1 и 2 апреля — «Игра в „Городки“», реж. Юрий Стоянов. Смешные и грустные 

рассказы Стоянова читают артисты театра и сам автор.

2 апреля — «№13D», реж. Владимир Машков. Комедия положений, новая 

версия легендарного спектакля.

3 апреля — «Друг мой», реж. Петр Шерешевский. (Новая сцена). Путеше-

ствие двух друзей по ночному городу, в котором есть и мистика, и чуде-

са.

4 и 5 апреля — «Не покидай свою планету», реж. Виктор Крамер. Фанта-

зия по «Маленькому принцу» Экзюпери с участием кинетических объек-

тов и последних достижений в области видеоарта.

5 и 6 апреля — «350 Сентрал-парк Вест, New York, NY 10025», реж. Конс-

тантин Богомолов. (Новая сцена). Комедия семейной жизни в парадок-

сах Вуди Аллена и интеллектуальных провокациях режиссера-постанов-

щика.

7 апреля — «Чрево», реж. Андрей Гончаров (Новая сцена). Спектакль по 

ранней прозе Евгения Замятина, вышедшего из Серебряного века.

7 и 8 апреля — «Враки, или Завещание барона Мюнхгаузена», реж. Вик-

тор Крамер. (Новая сцена). Реальный и воображаемый барон становит-

ся героем пьесы Виктора Крамера, написанной при участии Константи-

на Хабенского.

Кстати

Одновременно с гастролями Александринского театра в Москве — с 31 

марта по 8 апреля в Петербурге пройдут большие гастроли МХТ им. Че-

хова, приуроченные к грядущему 125-летию театра. На двух сценах 

Александринского театра МХТ представит 8 спектаклей: четыре на Ос-

новной сцене и четыре на Новой. Среди них и последние премьеры, и 

новые версии старых хитов.

«В свой юбилейный год мы бы хотели показать петербургскому зрите-

лю, каков МХТ сегодня, к чему он пришел за свою большую историю, - 

рассказывает худрук Константин Хабенский. — В нашем театре есть ме-

сто и классике, и эксперименту, есть место артистам и режиссерам раз-

ных поколений и разных эстетических взглядов. В гастрольных спекта-

клях заняты как маститые актеры, так и совсем молодые. В общем, это 

будет очень разный театр, и это все — МХТ».
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«Дядя Ваня» для МХТ особенная пьеса — ее ставили и основатели театра, 
и Олег Ефремов. Теперь за Чехова взялся режиссер Денис Азаров. 

Николай Рощин сохранил сюжет «Отелло», но значительно его переписал. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Уникальные снимки из личного фонда Сергея Рахманинова, 
родившегося 150 лет назад

«Верю в полную победу»
Наталья Тартаковская

И
мя Сергея Рахма-
нинова, как име-
на всех гениев, од-
новременно кажет-
ся доступным всем 
и остается вечно 
неразгаданным. Не 
только компози-
тор, но и пианист — 

великий. Был популярен. Уехал 
из России после революций 
семнадцатого года. Получил и 
мировую славу, и почет, и обес-
печенную жизнь, и семейное 
счастье. И остался фигурой — 
трагической.

Это его признания: «Уехав 
из России, я потерял желание 
сочинять». Или еще: «Я — рус-
ский композитор, и моя родина 
наложила отпечаток на мой ха-
рактер и мои взгляды».

Или еще точнее: «Моя музы-
ка — это плод моего характера, и 
потому это русская музыка»…

Первого апреля музыкаль-
ный и немузыкальный мир от-
мечает 150-летие Сергея Рах-
манинова. Уникальный личный 
фонд композитора, начало ко-
торому положил он сам, пере-
дав в 1915 году Московской 
консерватории некоторые свои 
сочинения, — сегодня хранится в 
Российском национальном му-
зее музыки. Накануне юбилея 
директор музея Михаил Брызга-
лов предоставил «РГ» несколь-
ко редких, непубликовавшихся 
фотографий из Рахманиновско-
го фонда.

Несколько стоп-кадров: от 
одного к другому больше полу-
века давно прошедшей жизни. 
Каждое фото, будто вздох и вы-
дох, — вот же, видите, он здесь. 
Снимки по-своему таят загадки 
космоса большого композито-
ра. Давайте всмотримся получ-
ше. Вслушаемся.

Всем лучшим в себе 
я обязан Звереву

Так Сергей Рахманинов гово-
рил о своем учителе, профессо-
ре Московской консерватории 
Николае Сергеевиче Звереве. 
В его класс он поступил в 1885 
году, когда ему было 12 лет. И 
это событие навсегда перевер-
нуло жизнь юного шалопая с 
выдающимися музыкальными 
способностями, предпочитав-
шего вместо учения кататься на 
коньках и шататься по улицам. 

Зверев же был известен не 
только как талантливый педа-
гог, но и как большой оригинал. 
Ученики его жили в его доме «на 
всем готовом», включая стол и 
одежду от лучших московских 
портных. Вся музыкальная 
Москва называла их «зверя-
тами». В программу обучения 
«зверят» входили иностранные 
языки, танцы, посещение теат-
ров и концертов. Взамен требо-
вались строжайшая дисципли-
на и усердная учеба.

Эти годы учения и общения 
со Зверевым стали определяю-
щими, сформировали личность 
Рахманинова. И уже спустя годы 
композитор говорил: «Лучшим, 
что есть во мне, я обязан ему». 
После блистательного оконча-
ния консерватории Зверев об-
нял своего ученика и подарил 
ему свои золотые часы. Рахма-
нинов берег эти часы всю свою 
жизнь. 

А Шаляпин выше всех
Весной 1892 года оканчи-

вающий Московскую консер-
ваторию Сергей Рахманинов 
и два его соученика по классу 
композиции Никита Морозов и 
Лев Конюс получили экзамена-
ционное задание. Им предсто-
яло сочинить одноактную опе-
ру на сюжет  поэмы Александра 
Пушкина «Цыганы». Рахмани-
нов справился с сочинением за 
15 дней и представил Художе-
ственному совету консервато-
рии законченную партитуру в 
дорогом кожаном переплете, на 
который он потратил последние 
деньги. Ознакомившись с опе-
рой, члены Совета единогласно 
присудили автору Большую зо-
лотую медаль. Со времени учре-
ждения консерватории такая 
награда по классу композиции 
присуждалась только третий 
раз (до Рахманинова ее получи-
ли Сергей Танеев и Арсений Ко-
рещенко). 

Дипломная работа Сергея 
Рахманинова опера «Алеко» 
стала не только стартом его 
творческой жизни, но и нача-
лом дружбы с Федором Ша-
ляпиным, продлившейся всю 
жизнь. В 1899 году в России от-
мечали 100-летие со дня рожде-
ния Пушкина, и в зале Тавриче-
ского дворца в Санкт-Петербур-
ге поставили рахманиновского 
«Алеко». Шаляпин вышел на 
сцену в роли Алеко, загримиро-
ванным под Пушкина.

Рахманинов был очень до-
волен и писал другу Михаилу 
Слонову: «Солисты были ве-
ликолепны, не считая Шаляпи-
на, перед которым они все, как 

и другие постоянно, бледнели. 
Этот был на три головы выше 
их. Между прочим, я до сих пор 
слышу, как он рыдал в конце 
оперы».

С Шаляпиным они были 
очень близки. Рахманинов при-
сутствовал даже на свадьбе Ша-
ляпина с Иолой Торнаги в 1898 
году, был шафером. Все тогда 
безумно веселились, играли 
концерт на печных чушках, на 
ведрах, на свистульках, и Рах-
манинов всем этим дирижи-
ровал. 

«Моя связь с Шаляпиным, — 
писал позже Рахманинов, — одно 
из самых сильных, глубоких 
и тонких переживаний в моей 
жизни». 

«Всенощная» появилась 
в войну

Рахманинов тяжело пережи-
вал события Первой мировой 
войны, массовую гибель людей, 
разрушения, жертвы. В годы 
войны он создал духовное сочи-
нение «Всенощное бдение», ко-
торое впервые было исполнено 
в благотворительном концерте 
в пользу раненых воинов. Один 
из слушателей, известный зна-
ток церковного пения Яков Бо-
гатенко, писал: «Никогда Рах-
манинов не подходил так близ-
ко к народу, его душе, как во 
«Всенощной». 

Исполнял «Всенощную» Си-
нодальный хор, для которого 
Рахманинов писал также и дру-
гие духовные сочинения. «Все-
нощная» исполнялась во время 
войны несколько раз, но после 
1917 года сочинение было на-
долго «забыто» и не звучало до 
конца XX века.  

По Тамбовщине — тоска
Чем была Ивановка для 

Рахманинова — наверное, тем 
же, что Болдино для Пушки-
на. Большая часть сочинений 
композитора была написана в 
этом благословенном оазисе с 
тысячами кустов сирени среди 
бескрайних тамбовских степей. 
Имение Ивановка в Тамбовской 
губернии принадлежало бли-
жайшим родственникам Рахма-
нинова, Александру Алексан-
дровичу и Варваре Аркадьевне 
Сатиным. Молодой композитор 
любил проводить здесь летние 
месяцы в компании многочис-
ленных кузенов и кузин. Одна 
из них, Наталья Сатина в 1902 
году стала его женой. В прида-
ное Рахманинов получил право 
управлять фамильным имени-
ем, а вскоре стал полноправным 
хозяином. 

На протяжении двадцати лет 
Рахманинов в летние месяцы 
здесь не только плодотворно ра-
ботал, но и занимался сельским 
хозяйством, объезжал лоша-

дей, катался (и катал деревен-
ских мальчишек) на собствен-
ном автомобиле, покупал аме-
риканские сельскохозяйствен-
ные машины — сноповязалки, 
косилки, сеялки…

Но в 1917 году его любимый 
дом был разорен и сожжен кре-
стьянами, для которых Рахма-
нинов делал немало добра. «Я 
потерял все», — с этим горьким 
чувством Рахманинов с женой 
и дочерями навсегда покинул 
родину. Но где бы Рахманинов 
ни жил, он тосковал по Иванов-
ке, по России, и всюду пытал-
ся воссоздать образ русской 
усадьбы — будь то аллеи Клер-
фонтена под Парижем или роза-
рии швейцарского Сенара, или 
две одинокие березы перед до-
мом в американском Беверли-

Хиллз, где Рахманинов прожил 
свои последние годы и где встре-
тил смерть. 

Ведь как вздохнул, подлец, 
как всхлипнул

Рахманинов уже жил на чуж-
бине, в США, и в начале 1923 
года туда приехал на гастро-
ли Московский Художествен-
ный театр во главе с Констан-
тином Сергеевичем Стани-
славским. Эти гастроли амери-
канская пресса называла на-
стоящей театральной револю-
цией. Спектакли «Царь Федор 
Иоаннович», «Три сестры», 
«Вишневый сад», «На дне» шли 
на сценах Нью-Йорка, Чикаго, 
Бостона, Филадельфии и дру-
гих городов ежедневно, без вы-
ходных.

При таком сверхнапряжен-
ном графике было трудно вы-
кроить время для встреч, но к 
Сергею Васильевичу Рахмани-
нову в его нью-йоркский дом на 
Риверсайд-драйв и на его дачу 
в Локус-Пойнт в штате Нью-
Джерси эти визиты не могли не 
состояться. Встреча с русски-
ми артистами стала для компо-
зитора и его семьи настоящим 
праздником.

Вспоминали, как дочь Рах-
манинова Ирина и Иван Моск-
вин плясали тогда «русскую». 
Федор Шаляпин обрушил на 
зрителей сокрушительный вал 
комических сценок и  анекдо-
тов и пел под аккомпанемент 
Рахманинова. Особенно запо-
мнились «Очи черные». Рахма-
нинов позже вспоминал: «Ведь 
как он вздохнул, подлец, как он 
всхлипнул: «Вы сгубили меня, 
очи черные». Пластинку с запи-
сью этого романса Рахманинов 
мог слушать бесконечно. 

Хочу помочь 
своему народу

Вынужденный в 1917 году 
покинуть Родину, Рахманинов 
оставался русским человеком и 
по духу, и по образу жизни. И в 
голодные 1920-е годы, и в годы 
Великой Отечественной войны 
композитор поддерживал своих 
земляков в России и русских 
эмигрантов за рубежом. 

Известие о нападении фа-
шистской Германии на Совет-
ский Союз потрясло Рахмани-
нова. Первый из его благотвори-
тельных концертов, весь сбор от 
которого предназначался в по-
мощь сражающейся России, 
состоялся 1 ноября 1941 года 
в Карнеги-холл в Нью- Йорке. 

По настоянию Рахманинова 
в программе концерта было на-
печатано объявление, что весь 
сбор от концертов — а он соста-
вил 3920 долларов — он отдает 
на медицинскую помощь рус-
ской армии. «Это единствен-
ный путь, каким я могу выра-
зить мое сочувствие страда-
ниям народа моей родной зем-
ли за последние несколько ме-
сяцев», — писал он генконсулу 
СССР в Нью-Йорке. 

25 марта 1942 года Рахма-
нинов направил очередное по-
жертвование в Советский Союз, 
сопроводив его письмом в адрес 
Всесоюзного общества культур-
ной связи с заграницей (ВОКС): 
«От одного из русских посиль-
ная помощь русскому народу 
в его борьбе с врагом. Хочу ве-
рить, верю в полную победу».  

МЕЖДУ ТЕМ 

Как Москва отметит 
юбилей Рахманинова
1 апреля, в день 150-летия, музыку 

Рахманинова можно будет услы-

шать сразу в нескольких музеях и 

залах столицы. В 17.00 в Му-

зее-квартире А.Б. Гольденвейзера 

(ул. Тверская,  д. 17)  пройдет лек-

ция-концерт. Специальный гость — 

заслуженный артист России Алек-

сандр Вершинин. 

Музей-квартира Н.С. Голованова 

(Брюсов пер., д. 7) будет ждать 

слушателей на «Музыкальное при-

ношение Сергею Рахманинову». В 

программе — жемчужины вокаль-

ной и фортепианной лирики.

В тот же вечер в Светлановском 

зале Дома музыки Национальный 

филармонический оркестр Рос-

сии под руководством Владимира 

Спивакова исполнит Третий фор-

тепианный концерт и Третью сим-

фонию, навеянную воспоминани-

ями Рахманинова о России.

В афише Московской филармо-

нии 1 апреля два фортепьянных 

концерта. В зале Чайковского 

произведения юбиляра исполнит 

Российский национальный моло-

дежный симфонический оркестр, 

за дирижерским пультом Валерий 

Гергиев, фортепиано – Денис Ма-

цуев. А в концертном зале имени 

Сергея Рахманинова («Филармо-

ния-2») в этот вечер солирует Бо-

рис Березовский.

Музей музыки также проводит ак-

цию «День Рахманинова». Под хе-

штегом #рахманинов150 можно 

поделиться фактом из биографии 

или изображением композитора в 

своём аккаунте.

Сергей Рахманинов с дочерью Татьяной на крыльце флигеля в Ивановке. 

Синодальный хор на сцене римского зала «Аугустео», 1911 г.

Авторская рукопись первой оперы Рахманинова «Алеко».

А К Ц Е Н Т

Две одинокие березы перед домом 
в американском Беверли-Хиллз, 
где Рахманинов прожил последние годы, 
напоминали про его Ивановку...
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Ф.И. Шаляпин, И.М. Москвин и артисты Московского Художественного театра в гостях у Рахманинова. 
США, Локуст-Пойнт, 1923 г.

Кстати

История формирования фонда 

Рахманинова в Российском наци-

ональном музее музыки началась 

еще при жизни композитора в 

1915 году. Рахманинов сам пере-

дал в Музей автограф симфониче-

ской поэмы «Остров мертвых». 

Сегодня фонд Рахманинова на-

считывает более 3600 единиц 

хранения.

Рахманинов 
играет Второй 
концерт для 
фортепиано 
с оркестром
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ВЫСТАВКА Галерея Люмьер 
представила Степанова 
«В тени высоток»

Ах, как хочется 
вернуться

Жанна Васильева 

Галерея Люмьер не первый раз показывает фотогра-
фии Владимира Степанова, профессионального фото-
графа, выпускника операторского факультета ВГИКа, 
но, пожалуй, впервые фокусирует внимание исключи-
тельно на его ранних снимках 1957—1963 годов. 

Сделанные вчерашним школьником, пришедшим 
в фотосекцию Комитета молодежных организаций 
СССР, где среди преподавателей были знаменитые ре-
портеры Валерий Генде-Роте, Виктор Ахломов, эти 
снимки Степанова вроде бы идеально вписываются в 
жанр street photography.  Улицы и дворики Москвы от-
тепельных конца 1950-х — начала 1960-х, когда чело-
век с фотоаппаратом уже не вызывает бдительного ин-
тереса милиционеров и граждан, выглядят идеальной 
площадкой для пробы пера. Точнее — фотоаппарата. 
Улочки и особенно двор — пространство, где продолжа-
ется коммунальная жизнь, у соседей на виду. Здесь все 
знают всех, здесь судачат кумушки, в выходные выве-
шивают сушить белье, здесь вертятся и скачут через 
скакалку дети… Здесь фотографа, который снимает, 
например, двух женщин, сидящих на низеньких скаме-
ечках, протягива-
ющих руки весен-
нему солнцу, встре-
чают благодушной 
улыбкой. 

Это ощущение 
взаимопонимания 
со своей живой «на-
турой» с полувзгля-
да, включенность 
фотографа в полу-
приватную дво-
ровую и уличную 
жизнь — очевидны даже на снимках явно репортажно-
го толка. Например, на фото, снятых на крыше дома на 
проспекте Мира во время Международного фестива-
ля молодежи и студентов в Москве в 1957-м. Почему 
фотограф вылез на крышу, в общем понятно: с верхней 
точки удобнее снимать украшенные флажками грузо-
вики и автобусы с гостями, толпу на тротуарах, восхи-
щенную невиданным зрелищем — встречей сверстни-
ков из других стран. 

На выставке, к слову, довольно много снимков, сде-
ланных во время фестиваля 1957 года. Можно пред-
положить, что и фотосекцию в Комитете молодежных 
организаций (КМО СССР, если коротко) организовали 
срочно в преддверии как раз фестиваля. Фотосекция 
просуществовала до 1963 года. Может, просто смени-
лось начальство во главе комитета. А может, опускаю-
щийся «железный занавес» сделали менее актуальны-
ми идеи интернационального братства трудовой моло-
дежи всех стран, а заодно и воспитание фотолетопис-
цев при КМО. 

Как бы то ни было, школа фотосекции КМО оказа-
лась очень толковой: ее прошли, между прочим, и Ана-
толий Болдин, и Александр Слюсарев. И совершенно 
очевидно, что учили там снимать не только нужное 
событие с правильной точки зрения, но открывали 
фотографию как отдельный мир. Достаточно увидеть 
на выставке Степанова фото Цветного бульвара в сол-
нечный апрель 1956 года, когда тени ветвей ложатся 
на землю ажурным узором, или снимок заснеженного 
плаца в Суворовском училище, который где-то вдале-
ке чистят двое воспитанников, чтобы почувствовать, 
как в работах Степанова дышат, взаимодействуют про-
странство, солнце, свет, люди. 

Эти фотографии, где главными действующими ге-
роями оказываются солнечный свет, тени деревьев, 
заснеженный двор или мягкий свет сквозь листву, 
освещающий девочку на велосипеде, запечатлевают 
не событие — настроение, интонацию. Лирическая ин-
тонация схожа с той, что примерно в это же время по-
является в первых оттепельных фильмах: «Сережа» 
Георгия Данелии, «Весна на Заречной улице» Марлена 
Хуциева… Эта смена фокуса взгляда ощутима не толь-
ко в композиции кадра, но и в выборе персонажей. На 
ранних снимках Степанова дети — среди главных дей-
ствующих лиц. Это естественно — они меньше обраща-
ют внимание на фотографа, более непосредственны. 
Они ныряют в Москву-реку прямо на Софийской на-
бережной, напротив башен Кремля. Они беззаботно 
катят на самокатах по Волхонке без всяких взрослых. 
Скачут через скакалку прямо перед заводской проход-
ной. Смотрят на Кузнецкий мост, уцепившись за шею 
отца… Фотографа интересует их мир и их взгляд. 

Демократичность взгляда, внимание автора к ма-
ленькому человеку (буквально — не ставшему еще 
взрослым) дарят снимки, полные юмора. Как в фото-
графии, где карапуз, которого ведут на помочах на 
бульваре, устремляется к двум собачкам. Это внима-
ние к деталям повседневности, к поэзии случайности, 
к обыденности обветшавших домов и простоте быта 
сближает фото Степанова с поэтикой итальянских 
неореалистов. Как подметит историк фотографии Да-
рья Панайотти в статье о Степанове, «Фотограф сере-
дины ХХ века — интеллектуал, пропускающий события 
мира через гуманистическую оптику». 

В работах юного фотографа эта гуманистическая 
оптика «неореализма» очевидна, например, в фото 
дворика в Панкратьевском переулке. Этот колодец 
двора похож на античные руины, которые обживают 
римляне конца 1940-х. Тут нет ничего от плакатного 
противопоставления темного прошлого светлому бу-
дущему. Настоящее так себе, но поэзия жизни и здесь 
пробивает себе дорогу. 

Не скажешь, конечно, что серия снимков мо-
сковских двориков, сделанных Степановым в конце 
1950-х, рифмуется с одноименной картиной Поленова. 
Другой век, другие обстоятельства и люди. Но у Степа-
нова в его лучших оттепельных снимках пленяет неан-
гажированность взгляда. И еще — осознание молодым 
фотографом волшебства фотокамеры, которая способ-
на извлечь и сохранить радость солнца и полноты жиз-
ни в самые обыденные моменты.  

Полные жизни снимки Владимира Степанова можно увидеть 
в Галерее Люмьер до 4 июня.

Настоящее так 
себе, но поэзия 
жизни и здесь 
пробивает себе 
дорогу.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 3 статьи 17 Жилищного кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданина П.Е. Бахирева
город Санкт-Петербург  23 марта 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокото-
ва, Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова,

с участием представителя гражда-
нина П.Е.Бахирева ― адвоката В.С.Цви-
ля, полномочного представителя Госу-
дарственной Думы в Конституционном 
Суде Российской Федерации Ю.А.Пет-
рова, полномочного представителя 
Совета Федерации в Конституционном 
Суде Российской Федерации И.В.Рука-
вишниковой и полномочного предста-
вителя Президента Российской Феде-
рации в Конституционном Суде Россий-
ской Федерации А.В.Коновалова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Россий-
ской Федерации, пунктом 3 части пер-
вой, частями третьей и четвертой ста-
тьи 3, частью первой статьи 21, статья-
ми 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности 
части 3 статьи 17 Жилищного кодекса 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина П.Е.Бахирева. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует 
ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемое заявителем законо-
положение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Л.М.Жарковой, объяснения пред-
ставителей сторон и выступления при-
глашенных в заседание представителей: 
от Генерального прокурора Российской 
Федерации ― В.В.Росинского, от Мини-
стерства юстиции Российской Феде-
рации ― Д.С.Короткова, от Федераль-
ной службы по надзору в сфере защи-
ты прав потребителей и благополучия 
человека ― Н.С.Павлюченко, исследо-
вав представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
 1. Гражданин П.Е.Бахирев оспари-

вает конституционность части 3 ста-
тьи 17 Жилищного кодекса Российской 
Федерации (в действующей редак-
ции, введенной Федеральным зако-
ном от 15 апреля 2019 года № 59-ФЗ), 
в силу которой не допускается раз-
мещение в жилых помещениях про-
мышленных производств и гостиниц, 
а также, за исключением ряда случа-
ев, осуществление миссионерской дея-
тельности; жилое помещение в много-
квартирном доме не может использо-
ваться для предоставления гостинич-
ных услуг.

1.1. Как следует из представленных 
материалов и дополнительно получен-
ной информации, одним из видов дея-
тельности индивидуального предпри-
нимателя П.Е.Бахирева с 20 декабря 
2019 года является аренда и управле-
ние собственным или арендованным 
недвижимым имуществом.

Решением Псковского городского 
суда Псковской области от 1 декабря 
2020 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Псковского областного суда от 14 сен-
тября 2021 года и определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции от 9 февраля 2022 года, 
удовлетворены исковые требования 
гражданина К. ― собственника кварти-
ры в многоквартирном доме к П.Е.Бахи-
реву и гражданке В. о запрете исполь-
зовать принадлежащие им квартиры 
в этом доме для предоставления гости-
ничных услуг. Суды исходили из того, 
что собранными по делу доказатель-
ствами подтвержден факт предостав-
ления ответчиками принадлежащих им 
квартир на возмездной основе третьим 
лицам для краткосрочного заселения 
(размещения) в нарушение части 3 ста-
тьи 17 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, запрещающей исполь-
зовать жилое помещение в много-
квартирном доме для предоставления 
гостиничных услуг. В частности, суд 
первой инстанции указал, что соглас-
но размещенным на интернет-ресурсах 
объявлениям квартира П.Е.Бахирева, 
обозначенная как двухуровневые апар-
таменты, сдается посуточно с мебе-
лью и удобствами в номере, с питанием 
и напитками, трансфером до аэропорта 
и обратно, стойкой регистрации, а пер-
сонал говорит на английском и рус-
ском языках. Суд установил, что ответ-
чик, будучи индивидуальным предпри-
нимателем, сдает квартиру, действуя 
в таком качестве, отметил, что сдавае-
мые квартиры не обладают признаками 
гостиницы, но при этом ответчики ока-
зывают гостиничные услуги, и конста-
тировал, что доказательства бесспор-
но подтверждают факт использования 
квартир для временного размещения 
гостей с целью предоставления гости-
ничных услуг, а не с целью сдачи внаем 
для проживания нанимателям.

Определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 14 апре-
ля 2022 года, с которым 1 июня 2022 года 
согласился заместитель Председателя 
Верховного Суда Российской Федера-
ции, отказано в передаче кассационной 
жалобы П.Е.Бахирева для рассмотрения 
в судебном заседании Судебной колле-
гии по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации.

1.2. По мнению заявителя, часть 3 
статьи 17 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации не соответству-
ет статьям 35 (часть 2), 40 (часть 2) 
и 55 (часть 2) Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой 
она в системе действующего право-
вого регулирования по смыслу, при-
даваемому ей правоприменительной 
практикой, в силу своей неопределен-
ности дает судам возможность при-
равнивать посуточный наем кварти-
ры к оказанию гостиничных услуг, чем 
нарушает его конституционные права.

Как следует из статей 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», проверяя по жалобе 
гражданина конституционность поло-
жений, примененных в его деле, когда 
им исчерпаны все другие внутригосу-
дарственные средства судебной защи-
ты, и затрагивающих конституцион-
ные права и свободы, на нарушение 
которых он ссылается, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации при-
нимает решение по предмету, указан-
ному в жалобе, оценивая как букваль-
ный смысл положений, чья конститу-
ционность подвергается сомнению, 
так и смысл, придаваемый им офи-
циальным и иным толкованием, в том 
числе в решениях по конкретному делу, 
или сложившейся правопримени-

тельной практикой, а также исходя 
из их места в системе правовых норм, 
не будучи связанным основаниями 
и доводами, изложенными в жалобе.

Запрет размещать гостиницы 
в жилых помещениях и предоставлять 
гостиничные услуги в жилом помеще-
нии в многоквартирном доме введен 
Федеральным законом от 15 апреля 
2019 года № 59-ФЗ «О внесении изме-
нений в статью 17 Жилищного кодек-
са Российской Федерации», всту-
пившим в силу с 1 октября 2019 года. 
Согласно пояснительной записке к его 
проекту введение запрета обуслов-
лено, кроме прочего, участившимися 
случаями использования жилых поме-
щений в качестве средств временного 
размещения, хостелов, мини-гостиниц 
и направлено на защиту прав других 
жителей домов, проживающих в смеж-
ных жилых помещениях. Гостиничные 
же услуги, как отмечено в том же доку-
менте, могут оказываться лишь после 
перевода жилого помещения (совокуп-
ности жилых помещений) в нежилое 
и его оснащения оборудованием, необ-
ходимым для оказания потребителям 
услуг надлежащего качества: систе-
мой звукоизоляции номеров, сред-
ствами противопожарной безопасно-
сти, охранной сигнализацией, сейфами 
для принятия на хранение денег и дра-
гоценностей, средствами для уборки 
и санитарной очистки номеров.

Применительно к названному 
запрету часть 3 статьи 17 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации уже 
была предметом оспаривания в Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции, который в определениях от 28 сен-
тября 2021 года № 1743-О и от 21 июля 
2022 года № 1945-О отметил, что она ― 
в системной связи с предписаниями 
о соблюдении прав и законных интере-
сов соседей при использовании жилого 
помещения (часть 4 статьи 17 и часть 4 
статьи 30 данного Кодекса) ― отвечает 
требованию статьи 17 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации и неопре-
деленности не содержит.

Следовательно, сам по себе запрет 
использовать жилое помещение 
в многоквартирном доме для предо-
ставления гостиничных услуг не вхо-
дит в предмет рассмотрения по насто-
ящему делу, поскольку вопроса о своей 
конституционности не вызывает, а вве-
дение этого ограничения преследует 
конституционно значимые цели и обу-
словлено задачами обеспечить консти-
туционное право на жилище, защи-
тить права и законные интересы гра-
ждан, для которых квартира в таком 
доме является местом постоянного 
проживания. С учетом же судебных 
решений по делу заявителя в контек-
сте требований части второй статьи 74 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» неопределенность 
в вопросе о конституционности части 3 
статьи 17 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации проявляется в том, 
позволяет ли она дифференцировать 
правоотношения, связанные с предо-
ставлением гражданам на короткое 
время жилых помещений, на те, кото-
рые складываются по поводу оправ-
данно запрещенных законодателем 
гостиничных услуг в многоквартир-
ных домах, и те, которые не относятся 
к таковым.

Таким образом, часть 3 статьи 17 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации является предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
в той мере, в какой она служит основа-
нием для вынесения судебного реше-
ния о запрете деятельности по кратко-
срочному (на срок от одних до несколь-
ких суток) возмездному предоставле-
нию собственником гражданам при-
надлежащего ему жилого помещения 
в многоквартирном доме.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации право частной соб-
ственности охраняется законом, 
каждый вправе иметь имущество 
в собственности, владеть, пользовать-
ся и распоряжаться им как единолич-
но, так и совместно с другими лицами 
(статья 35, части 1 и 2); в России гаран-
тируется свобода экономической дея-
тельности (статья 8, часть 1), каждый 
имеет право на свободное использо-
вание своего имущества для предпри-
нимательской и иной не запрещенной 
законом экономической деятельности 
(статья 34, часть 1).

Конституционный Суд Российской 
Федерации не раз указывал, что право 
собственности, включая права владе-
ния, пользования и распоряжения иму-
ществом, не абсолютно и в силу ста-
тьи 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации может быть ограни-
чено федеральным законом, но толь-
ко в той мере, в какой это необходи-
мо в целях защиты основ конституци-
онного строя, нравственности, здоро-
вья, прав и законных интересов дру-
гих лиц, обеспечения обороны стра-
ны и безопасности государства. Такое 
ограничение должно быть справедли-
вым, адекватным, пропорциональным, 
носить общий и абстрактный харак-
тер, не иметь обратной силы и не затра-
гивать само существо конституцион-
ных прав (постановления от 21 апреля 
2003 года № 6-П, от 12 июля 2007 года 
№ 10-П, от 29 июня 2012 года № 16-П 
и др.).

Регулируя отношения собствен-
ности, законодатель, действуя в рам-
ках дискреционных полномочий, дол-
жен иметь в виду вытекающие из ста-
тей 7 (часть 1), 8 (часть 2), 17 (часть 3) 
и 751 Конституции Российской Феде-
рации предписания о сбалансирован-
ности прав и обязанностей гражда-
нина, о соотнесении принадлежащих 
лицу прав с правами и свободами дру-
гих лиц, а также должен учитывать 
особенности конкретного вида иму-
щества, в том числе при возложе-
нии на собственников дополнитель-
ных обременений, связанных с обла-
данием тем или иным имуществом. 
При этом надлежит руководствовать-
ся фундаментальными принципами 
верховенства права, равенства и спра-
ведливости, с тем чтобы правовое регу-
лирование отвечало критериям опре-
деленности, ясности и непротиворе-
чивости, а механизм его действия был 
понятен субъектам правоотношений 
из содержания нормы или системы 
находящихся в очевидной взаимосвя-
зи норм (постановления Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
от 31 мая 2005 года № 6-П, от 22 апреля 
2011 года № 5-П, от 12 апреля 2016 года 
№ 10-П, от 10 ноября 2016 года № 23-П, 
от 28 декабря 2021 года № 55-П и др.).

Помимо того, защита права соб-
ственности и иных имущественных 
прав гарантируется посредством права 
на судебную защиту, закрепленного 
статьей 46 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации. По смыслу ее ста-

тей 17 (часть 3), 18, 19 (части 1 и 2) и 55 
(часть 3) судебная защита должна быть 
полной и эффективной, обеспечиваю-
щей баланс прав и законных интересов 
всех участников гражданского оборота.

2.1. Следуя конституционным нор-
мам о свободе в экономической сфере, 
о признании и защите частной, государ-
ственной, муниципальной и иных форм 
собственности на основе равенства 
перед законом и судом (статьи 8, 19, 34 
и 35 Конституции Российской Федера-
ции), Гражданский кодекс Российской 
Федерации в пункте 1 статьи 1 устанав-
ливает в качестве основных начал гра-
жданского законодательства непри-
косновенность собственности, свобо-
ду договора, недопустимость произ-
вольного вмешательства кого-либо 
в частные дела. Согласно пункту 2 ста-
тьи 1 данного Кодекса граждане и юри-
дические лица приобретают и осуще-
ствляют свои гражданские права своей 
волей и в своем интересе. Пункт же 1 
статьи 10 данного Кодекса запреща-
ет осуществление гражданских прав 
исключительно с намерением при-
чинить вред другому лицу, действия 
в обход закона с противоправной 
целью, а также иное заведомо недобро-
совестное осуществление гражданских 
прав (злоупотребление правом).

Эти фундаментальные нача-
ла, как они определены в Конститу-
ции Российской Федерации и Гра-
жданском кодексе Российской Феде-
рации, лежат в основе любого законо-
дательного регулирования в данной 
области, включая определение право-
мерных ограничений прав владения, 
пользования и распоряжения имуще-
ством (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
от 17 апреля 2019 года № 18-П). В силу 
имеющего конституционное значе-
ние принципа недопустимости произ-
вольного вмешательства в частные 
дела любое вмешательство публич-
ной власти в отношения собственности 
не должно быть избыточным и нару-
шать равновесие между законными 
интересами общества и необходимы-
ми условиями защиты прав личности, 
что предполагает разумную соразмер-
ность преследуемых целей и средств их 
достижения (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции от 27 декабря 2022 года № 58-П). 
Это, однако, не препятствует принятию 
законодательных мер для обеспечения 
сбалансированности прав и обязанно-
стей гражданина, социальной и эко-
номической солидарности (статья 751 
Конституции Российской Федерации).

Конституция Российской Феде-
рации устанавливает право каждого 
на жилище и недопустимость произ-
вольного его лишения (статья 40, 
часть 1). Оценивая природу данного 
права, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации исходит из того, 
что в условиях рыночной экономики 
граждане обычно реализуют его само-
стоятельно, используя для этого раз-
личные допускаемые законом спосо-
бы. Двойственная природа права 
на жилище влияет на характер отноше-
ний, возникающих между нанимателем 
и наймодателем жилого помещения, 
которые используют жилье в разных 
аспектах: для гражданина-нанима-
теля оно в большей степени служит 
социальным благом, а для собствен-
ника-наймодателя ― прежде всего 
благом экономическим, объектом 
гражданского оборота (постановле-
ния от 25 октября 2016 года № 21-П, 
от 2 июня 2022 года № 23-П и др.).

2.2. В силу пункта 2 статьи 209 ГК 
Российской Федерации собственник 
вправе по своему усмотрению совер-
шать в отношении принадлежаще-
го ему имущества любые действия, 
не противоречащие закону и иным пра-
вовым актам и не нарушающие права 
и охраняемые законом интересы дру-
гих лиц, в том числе отчуждать свое 
имущество в собственность другим 
лицам, передавать им, оставаясь соб-
ственником, права владения, пользова-
ния и распоряжения имуществом, отда-
вать имущество в залог и обременять 
его другими способами, распоряжать-
ся им иным образом.

Исходя из взаимосвязанных поло-
жений статьи 288 ГК Российской Феде-
рации и части 1 статьи 17 Жилищного 
кодекса Российской Федерации соб-
ственник владеет, пользуется и распо-
ряжается принадлежащим ему жилым 
помещением в соответствии с его 
назначением и ― поскольку жилые 
помещения предназначены для про-
живания граждан ― вправе сдавать 
их для проживания на основании дого-
вора. При этом частью 4 статьи 17 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации установлено, что пользование 
жилым помещением осуществляется 
с учетом соблюдения прав и законных 
интересов проживающих в нем гра-
ждан, соседей, требований пожарной 
безопасности, санитарно-гигиениче-
ских, экологических и иных требова-
ний, а также в соответствии с правила-
ми пользования жилыми помещения-
ми, утвержденными уполномоченным 
органом исполнительной власти.

Одним из способов реализации пра-
вомочий собственника жилого поме-
щения, прямо предусмотренным Гра-
жданским кодексом Российской Феде-
рации, является заключение договора 
найма жилого помещения, в силу кото-
рого собственник жилого помещения 
или управомоченное им лицо (наймо-
датель) обязуется предоставить дру-
гой стороне (нанимателю) жилое поме-
щение за плату во владение и пользо-
вание для проживания в нем (пункт 1 
статьи 671). Такой договор, как следует 
из статьи 683 данного Кодекса, заклю-
чается на срок, не превышающий 
пяти лет, а к договору найма жило-
го помещения, заключенному на срок 
до одного года (краткосрочный наем), 
не применяются отдельные прави-
ла статей 677, 680 и 684 ― 687 данно-
го Кодекса, если договором не преду-
смотрено иное. Минимальный же срок, 
на который может быть заключен такой 
договор, гражданским и жилищным 
законодательством не установлен.

 3. Понятия «гостиница» и «гости-
ничные услуги» раскрыты в Феде-
ральном законе от 24 ноября 1996 года 
№ 132-ФЗ «Об основах туристской дея-
тельности в Российской Федерации». 
Согласно его статье 1 гостиницей при-
знается средство размещения, в кото-
ром предоставляются гостиничные 
услуги и которое относится к одному 
из видов гостиниц, предусмотренных 
положением об их классификации, 
утвержденным Правительством Рос-
сийской Федерации. Гостиничными 
услугами там же назван комплекс услуг 
по предоставлению физическим лицам 
средства размещения и иных услуг, 
которые предусмотрены утвержденны-
ми Правительством Российской Феде-
рации правилами и предоставляются 

индивидуальными предпринимателя-
ми и юридическими лицами. В свою 
очередь, средство размещения ― это 
имущественный комплекс, включаю-
щий здание или часть здания, помеще-
ния, оборудование и иное имущество 
и используемый для временного раз-
мещения и обеспечения временного 
проживания физических лиц.

Постановлениями Правительства 
Российской Федерации от 18 ноября 
2020 года № 1853 и № 1860 утвержде-
ны Правила предоставления гостинич-
ных услуг в Российской Федерации 
и Положение о классификации гости-
ниц (до того действовали одноимен-
ные Правила и Положение, утвержден-
ные соответственно постановления-
ми Правительства Российской Феде-
рации от 9 октября 2015 года № 1085 
и от 16 февраля 2019 года № 158), 
в которых определены признаки осу-
ществления данной деятельности. В 
частности, пункт 5 Правил (как в преж-
ней, так и в текущей редакции) допус-
кает предоставление гостиничных 
услуг только при наличии свидетель-
ства о присвоении гостинице опреде-
ленной категории, если такое требова-
ние предусмотрено законодательством 
Российской Федерации.

Первоначальный вариант проек-
та Федерального закона «О внесе-
нии изменений в статью 17 Жилищ-
ного кодекса Российской Феде-
рации» предлагал более широкую 
формулировку изменений, а имен-
но запрет использовать жилое поме-
щение для размещения гостиниц 
и иных средств размещения, а также 
для предоставления гостиничных 
услуг и услуг по временному разме-
щению (при этом определение поня-
тия «средство размещения» введе-
но в Федеральный закон «Об основах 
туристской деятельности в Российской 
Федерации» лишь с 1 января 2019 года 
одновременно с определениями терми-
нов «гостиница» и «гостиничные услу-
ги»). В итоговую же редакцию вошел 
исключительно запрет на размеще-
ние в жилых помещениях гостиниц 
и на использование жилого помещения 
в многоквартирном доме для оказания 
гостиничных услуг.

Приказом Росстандарта от 23 дека-
бря 2019 года № 1431-ст отменены, 
утратив актуальность после внесения 
указанных изменений, несколько наци-
ональных стандартов, включая ГОСТ 
Р 54606-2011 «Услуги малых средств 
р а з м е щ е н и я .  О б щ и е  т р е б о в а -
ния», прямо позволявший гражданам 
(в том числе не являющимся индиви-
дуальными предпринимателями) ока-
зывать услуги по предоставлению 
для временного проживания «мебли-
рованных» и «гостевых» комнат, кото-
рые могли располагаться в части зда-
ния, подъезде жилого дома, на разных 
этажах и иметь общий вход с жильцами 
дома. Тем не менее отмена этих доку-
ментов не означает ― ни по их содер-
жанию, ни с точки зрения их юридиче-
ской силы ― устранения возможно-
сти краткосрочного (в частности, посу-
точного, поскольку законодателем 
не установлено иное) найма жилых 
помещений в качестве вида экономи-
ческой, в том числе предприниматель-
ской, деятельности.

Прежде всего, как уже отмечено, 
подобного рода ограничение не преду-
смотрено ни Гражданским кодексом 
Российской Федерации, ни Жилищ-
ным кодексом Российской Федерации. 
А согласно подпункту 19 пункта 2 ста-
тьи 34643 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации патентная система 
налогообложения применяется в отно-
шении такого вида предприниматель-
ской деятельности, как сдача в арен-
ду (наем) собственных или арендо-
ванных жилых и нежилых помещений, 
что также подтверждает позицию госу-
дарства о допустимости извлечения 
дохода от сдачи в аренду (наем) в том 
числе собственных жилых помещений 
без оговорок о ее сроках.

Показателен в этом смысле и Обще-
российский классификатор видов эко-
номической деятельности, утвержден-
ный приказом Росстандарта от 31 янва-
ря 2014 года № 14-ст. В его группиров-
ке 55 «Деятельность по предоставле-
нию мест для временного проживания» 
в качестве отдельных элементов ука-
заны «деятельность гостиниц и про-
чих мест для временного проживания» 
(55.10) и «деятельность по предостав-
лению мест для краткосрочного про-
живания» (55.20). Про последнюю дея-
тельность сказано, что она включает 
предоставление мест клиентам для вре-
менного проживания на ежедневной 
или еженедельной основе, с предостав-
лением отдельной площади, состоящей 
из полностью меблированных комнат 
или помещений с местами для прожи-
вания и сна, с местами для приготов-
ления и потребления пищи, с кухон-
ными принадлежностями и полно-
стью оборудованной кухней. Указано, 
что это может быть комната или квар-
тира в отдельно стоящих многоэтаж-
ных зданиях или в группах зданий, 
или одноэтажные бунгало, шале, кот-
теджи, домики, а также помещения, 
предоставляемые по договору кратко-
срочного найма, при этом возможно 
предоставление минимального объема 
дополнительных услуг. Одновременно 
конкретизировано, что сюда не вклю-
чается ни предоставление меблирован-
ных гостиничных номеров различных 
категорий с заправкой постели, сменой 
постельного белья и ежедневной убор-
кой, предоставлением кулинарной про-
дукции и напитков, ни предоставление 
домов и меблированных или немебли-
рованных квартир для долгосрочного 
проживания, обычно на ежемесячной 
или ежегодной основе.

Соответственно, поскольку по дого-
вору краткосрочного найма жило-
го помещения оно предоставляется 
для проживания в нем, предоставление 
его гражданам в пользование на срок 
от одних суток может не являться ока-
занием гостиничных услуг и тем самым 
не противоречит ни существу зако-
нодательного регулирования найма 
жилых помещений, ни рассматрива-
емому запрету. При этом очевидно, 
что не может соотноситься с конститу-
ционно оправданными целями такой 
вариант понимания совокупности при-
веденных нормативных положений, 
при котором под гостиничными следует 
понимать услуги исключительно гости-
ниц. В таком случае запрет использо-
вать жилое помещение в многоквартир-
ном доме для предоставления гостинич-
ных услуг утрачивал бы всякий смысл 
исходя из недопустимости размещения 
в жилом помещении гостиниц и с уче-
том характеристик последних, приве-
денных в Положении о классификации 
гостиниц и не позволяющих применить 
их к жилым помещениям. Надо пола-
гать, что, устанавливая рассматривае-
мый запрет, законодатель имел в виду 

ситуации, когда деятельность, связан-
ная с предоставлением жилых поме-
щений гражданам, по своим основным, 
сущностным характеристикам идентич-
на услугам гостиниц.

Пунктом 25 Правил предоставления 
гостиничных услуг в Российской Феде-
рации в качестве обязательных гости-
ничных услуг указаны вызов скорой 
помощи, пользование медицинской 
аптечкой, доставка в номер корре-
спонденции, адресованной потребите-
лю, по ее получении, побудка к опре-
деленному времени, предоставление 
кипятка. В Требованиях к гостиницам 
(приложение № 4 к Положению о клас-
сификации гостиниц) в качестве уни-
версальных (обязательных для всех 
гостиниц) услуг указаны, помимо пере-
численных в пункте 25 Правил, еже-
дневные уборка номера и заправка 
постелей, вызов такси, наличие турист-
ской информации в службе приема 
и размещения (в холле гостиницы). 
Если исходить из того, что для при-
знания краткосрочного найма жилого 
помещения в многоквартирном доме 
оказанием гостиничных услуг необхо-
дим весь их спектр, то это объектив-
но создавало бы условия для злоупо-
треблений со стороны собственников 
сдаваемого жилья, которые исполь-
зовали бы отсутствие некоторых услуг 
для опровержения доводов о предо-
ставлении ими гостиничных услуг 
в целом, де-факто таковые предостав-
ляя. Вместе с тем отдельными внешни-
ми атрибутами гостиничной деятельно-
сти в части оказания ряда относимых 
к ней услуг, в том числе дистанцион-
но, может обладать и предоставление 
жилого помещения в многоквартир-
ном доме для проживания по договору 
краткосрочного найма, не перерастая 
по своим сущностным характеристи-
кам в гостиничные услуги.

Приходится констатировать, 
что нормативных критериев пере-
растания одной ситуации в другую 
для целей применения части 3 ста-
тьи 17 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации, которые можно было 
бы признать бесспорными и однознач-
ными, не установлено. Это, однако, 
само по себе не может служить препят-
ствием для оценки соответствующих 
обстоятельств судами.

 4. В условиях, когда нормативно 
не установлено, наличие какого имен-
но набора, объема и внешнего выраже-
ния услуг, аналогичных гостиничным, 
приводит к перерастанию допустимо-
го найма жилого помещения в запре-
щенное оказание гостиничных услуг, 
суды, как свидетельствует практика, 
приняв к сведению факт сдачи квар-
тиры посуточно и другие обстоятель-
ства, включая наличие интернет-рекла-
мы, из содержания которой усматри-
ваются отдельные признаки гостини-
цы и гостиничных услуг, в том числе 
с учетом требований Правил предо-
ставления гостиничных услуг в Рос-
сийской Федерации, нередко именно 
на подобных основаниях делают вывод 
об использовании жилого помеще-
ния для оказания таких услуг. При этом 
они не всегда уделяют внимание иссле-
дованию того, создаются ли для иных 
жильцов многоквартирного дома неу-
добства, существенно превышающие 
те, которые имеют место в ходе обыч-
ного использования квартиры, растет 
ли интенсивность эксплуатации мест 
общего пользования в доме.

Апеллируя к наличию в объявле-
ниях о сдаче жилья, размещенных 
на интернет-ресурсах, терминологии, 
используемой в гостиничной деятель-
ности, как это имело место и в деле 
заявителя, суды не определяют, како-
ва причина описания жилья именно 
в таком формате и находит ли такое 
описание конкретное подтвержде-
ние в действиях, влекущих негатив-
ные последствия для комфорта других 
жильцов и ведущих к избыточной экс-
плуатации мест общего пользования 
в многоквартирном доме. Суды прида-
ют этим объявлениям характер дока-
зательств, бесспорно подтверждаю-
щих использование квартиры для вре-
менного размещения гостей с целью 
оказания гостиничных услуг. Основа-
нием для вывода об их наличии слу-
жит и предоставление жилого поме-
щения в ходе предпринимательской 
деятельности, хотя сдача в аренду 
(наем) собственником жилых помеще-
ний в рамках таковой не исключена. В 
отдельных же случаях суды прибегают 
и к более простому подходу, указывая, 
что предоставление жилого помещения 
для временного проживания неограни-
ченному кругу лиц, т.е. для временно-
го заселения граждан на возмездной 
основе, фактически является оказа-
нием гостиничных услуг (определение 
судебной коллегии по гражданским 
делам Третьего кассационного суда 
общей юрисдикции от 11 мая 2022 года 
№ 88- 7544/2022).

Для аргументации вывода о наруше-
нии рассматриваемого запрета исполь-
зуются и отдельные негативные факты, 
касающиеся поведения граждан, кото-
рым предоставлена квартира. Хотя это 
и может быть в определенной мере 
оправдано стремлением суда обес-
печить адекватные условия прожи-
вания для иных жильцов многоквар-
тирного дома, но может и порождать 
отклонения от принципов справедли-
вости и соразмерности, поскольку 
такие факты не предопределены той 
или иной формой использования квар-
тиры и могут возникать и при длитель-
ном (в том числе по договору долгосроч-
ного найма) проживании в жилом поме-
щении. Причем соседи во всяком случае 
не лишены возможности при возник-
новении препятствий для нормального 
использования своих жилых помеще-
ний и мест общего пользования в много-
квартирном доме требовать защиты 
от действий или деятельности, созда-
ющих такие препятствия, в частности 
в порядке статьи 304 ГК Российской 
Федерации (негаторный иск).

Суды, как показывает и дело П.Е.Ба-
хирева, могут исходить также из того, 
что по договору найма жилого поме-
щения оно предоставляется нанима-
телю для проживания, а если квар-
тира предоставляется нанимателям 
ненадолго и расчетным временем 
являются сутки, то она предостав-
ляется не для проживания, а для пре-
бывания в ней, для временного раз-
мещения граждан. Это, однако, само 
по себе не может быть основанием 
для выводов, ограничивающих права 
собственника, поскольку, с одной сто-
роны, и при длительном использовании 
жилого помещения не по месту основ-
ной регистрации таковое оформляет-
ся как регистрация по месту пребыва-
ния, что следует из Правил регистрации 
и снятия граждан Российской Федера-
ции с регистрационного учета по месту 
пребывания и по месту жительства 
в пределах Российской Федерации, 

утвержденных Постановлением Пра-
вительства Российской Федерации 
от 17 июля 1995 года № 713. С дру-
гой стороны, Правила предоставления 
гостиничных услуг в Российской Феде-
рации применительно к гостиницам 
используют и термин «проживание».

При подобном истолковании фак-
тически все случаи краткосрочно-
го ― от одних до нескольких суток ― 
найма жилья потенциально подпадают 
под рассматриваемый запрет, что вле-
чет повышенный риск столкновения 
конституционных ценностей.

При этом далеко не во всех анало-
гичных случаях имеет место рассмот-
рение спора судом. В значительной 
мере возникновение таковых обуслов-
лено характером отношений собствен-
ников используемых таким образом 
квартир с соседями, в том числе в силу 
реального или мнимого создания неу-
добств последним. Деятельность же 
соответствующих контролирующих 
органов объективно не может обла-
дать сплошным характером и, как пра-
вило, осуществляется в качестве мер 
реагирования на жалобы граждан. Тем 
самым складывается ситуация, когда 
при общем фактическом допущении 
краткосрочного возмездного предо-
ставления жилых помещений в много-
квартирном доме выборочно применя-
ется его запрет, что может подрывать 
доверие к закону и действиям госу-
дарства, а также ставить под сомнение 
соблюдение принципа правовой опре-
деленности.

 5. Необходимым условием дости-
жения баланса интересов участни-
ков гражданского оборота выступает 
соблюдение требований определенно-
сти, ясности и недвусмысленности пра-
вового регулирования, которые выте-
кают из принципов правового государ-
ства, верховенства закона и юридиче-
ского равенства, закрепленных в ста-
тьях 1 (часть 1), 4 (часть 2), 15 (части 1 
и 2), 17 и 19 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации (постановле-
ния Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 17 июня 2004 года 
№ 12-П, от 21 января 2010 года № 1-П, 
от 13 января 2020 года № 1-П и др.).

Из требований правовой опре-
деленности, с учетом выражен-
ных в постановлениях Конституци-
онного Суда Российской Федера-
ции от 22 июня 2017 года № 16-П 
и от 15 апреля 2020 года № 18-П пра-
вовых позиций, следует, что нормы, 
регулирующие отношения собствен-
ности и иные имущественные отноше-
ния, должны быть ясными, точными 
и непротиворечивыми, а механизм их 
действия ― предсказуемым и понят-
ным субъектам правоотношений, 
которые должны иметь возможность 
в разумных пределах предвидеть пра-
вовые последствия своего поведе-
ния. Конституционная законность, 
равенство всех перед законом и судом 
и равноправие могут быть обеспече-
ны лишь при условии единообразного 
понимания и применения нормы. Иное 
ослабляет гарантии защиты конститу-
ционных прав и свобод, может вести 
к нарушению принципов равенства 
и верховенства закона.

Вместе с тем Конституционный 
Суд Российской Федерации неод-
нократно отмечал, что некоторая 
неточность, допущенная законода-
телем при формулировании нормы, 
хотя и затрудняет уяснение ее дей-
ствительного смысла, однако не дает 
оснований для вывода о том, что она 
является неопределенной (постанов-
ления от 28 марта 2000 года № 5-П, 
от 26 марта 2021 года № 8-П; опреде-
ления от 25 января 2007 года № 48-О-О, 
от 16 июля 2013 года № 1173-О и др.). 
Кроме того, в судебной практике долж-
но обеспечиваться конституционное 
истолкование подлежащих примене-
нию норм, а при расхождениях в пони-
мании нормы судами обеспечение над-
лежащего уровня гарантий конституци-
онных прав граждан возможно посред-
ством ее конституционно-судебного 
истолкования.

Изложенное ― с учетом положе-
ний Федерального закона «Об осно-
вах туристской деятельности в Россий-
ской Федерации» и подзаконных актов, 
а также практики применения части 3 
статьи 17 Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации судами, включая дело 
с участием заявителя, ― приводит 
к выводу о необходимости ее консти-
туционного истолкования в части того, 
какая именно деятельность охватыва-
ется запретом на оказание гостиничных 
услуг в жилых помещениях многоквар-
тирных домов. Конституционность же 
самой направленности данной нормы 
на предотвращение фактического 
предоставления гостиничных услуг 
в жилых помещениях многоквартир-
ного дома под прикрытием иных фор-
мально разрешенных видов деятельно-
сти, в том числе на основании притвор-
ных сделок, не вызывает сомнений.

5.1. Именно интересами граждан, 
проживающих в жилых помещениях, 
находящихся в непосредственной бли-
зости от помещений, используемых 
в качестве средств размещения, в пер-
вую очередь обусловлено введение 
запрета на предоставление гостинич-
ных услуг в жилых помещениях, распо-
ложенных в многоквартирных домах.

С этой точки зрения нельзя 
не учитывать степень неблагоприят-
ного воздействия на повседневную 
жизнь жильцов многоквартирного 
дома при разных правовых и экономи-
ческих формах и основаниях исполь-
зования жилого помещения, имея 
в виду, безусловно, усредненный 
характер такой оценки. При использо-
вании жилого помещения для предо-
ставления гостиничных услуг, сопоста-
вимого с деятельностью гостиницы, 
уровень такого воздействия наиболее 
высок ― хотя бы потому, что предпо-
лагается наличие персонала, обслу-
живающего пользователей гостинич-
ных услуг. При постоянном же прожи-
вании, в том числе при долгосрочном 
найме, уровень неблагоприятного воз-
действия предполагается, напротив, 
наиболее низким (хотя многое, конеч-
но, зависит от конкретных жильцов).

Случаи краткосрочного найма 
жилья, если под его видом не осу-
ществляется фактически полноцен-
ная гостиничная деятельность, в этом 
смысле занимают промежуточную 
позицию. Частая смена находящих-
ся в квартире лиц увеличивает риски 
появления среди них отличающихся 
неадекватным поведением (тем более 
в ситуации отдыха от обычного тече-
ния жизни), возможен дополнитель-
ный шум при уборке, проводимой соб-
ственником помещения после выезда 
очередного постояльца с использова-
нием технических средств, и т.п. Кроме 
того, сам факт постоянного появле-
ния незнакомых лиц в подъезде может 
создавать для соседей определенный 

дискомфорт. Но, с другой стороны, 
при нормальном (отвечающем обыч-
ному проживанию в квартире данной 
площади) количестве постояльцев 
и при их разумном поведении (грубое 
отступление от стандартов которого 
предполагает возможность наступле-
ния ответственности) уровень воздей-
ствия на инфраструктуру мест обще-
го пользования может и не отличаться 
кардинально от такового при постоян-
ном проживании. Более того, и посто-
янно проживающие лица вправе, 
например, прибегать к услугам достав-
ки товаров и еды, что создает такой же 
эффект появления чужих лиц в местах 
общего пользования.

При оценке оспариваемого зако-
ноположения важно иметь в виду, 
что краткосрочный посуточный наем ― 
притом что сдача жилья в краткосроч-
ный наем не запрещена ― может суще-
ственно дополнять гостиничную дея-
тельность в части предоставления 
средств размещения сообразно степе-
ни удовлетворенности такой потребно-
сти и с учетом целей поощрения и раз-
вития туризма, включая внутренний. 
Нельзя игнорировать и то обстоятель-
ство, что для многих лиц, занимаю-
щихся предоставлением жилья в крат-
косрочный наем, это существенный, 
а иногда единственный заработок. Воз-
можность дополнительного законно-
го заработка, если это не порождает 
непропорционально неблагоприятных 
последствий для других лиц, заслу-
живает поддержки. В то же время воз-
можность краткосрочно снять кварти-
ру вместо того, чтобы воспользоваться 
услугами гостиницы, расширяет выбор 
и у граждан, нуждающихся во времен-
ном размещении.

Именно совокупность указанных 
факторов, очевидно, привела к тому, 
что даже при большем риске неу-
добств для жильцов от краткосроч-
ного найма жилья, чем при личном 
использовании помещения собствен-
ником или нанимателем по договору 
социального найма либо членами его 
семьи или при предоставлении в дли-
тельный наем, законодатель одновре-
менно с запретом предоставления 
гостиничных услуг в многоквартирных 
домах не пошел по пути полного запре-
та краткосрочного найма жилых поме-
щений в таких домах или по крайней 
мере ― установления его минимально-
го срока. Подобный подход позволяет 
ориентироваться на то, что норматив-
ным регулированием не предопреде-
лена необходимость интерпретировать 
любые действия и предложения соб-
ственника нанимателю жилья, анало-
гичные гостиничным услугам, в каче-
стве комплекса юридических фактов, 
позволяющего утверждать об оказании 
в многоквартирном доме гостиничных 
услуг, запрещенном частью 3 статьи 17 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации.

5.2. Согласование равнознач-
ных конституционных ценностей, 
в частности вытекающих из содержа-
ния статей 8, 17 (часть 3), 34 (часть 1), 
35 (части 1 и 2), 40 (часть 1) и 42 Консти-
туции Российской Федерации, пред-
полагает необходимость поиска спра-
ведливого баланса, при котором 
ни одной из этих ценностей не отдается 
безусловного приоритета, а действие 
одного принципа (ценности, права) 
создает  имманентные пределы 
для другого. Как следствие, вопрос 
о правовой природе краткосрочного (на 
срок от одних до нескольких суток) воз-
мездного предоставления собствен-
ником жилого помещения в много-
квартирном доме гражданам может 
решаться при наличии спора исходя 
из содержания конкретной деятельно-
сти с учетом в том числе следующих 
критериев.

Не могут сами по себе быть осно-
ванием для признания деятельности 
по предоставлению жилого помеще-
ния гостиничными услугами: короткий 
(от одних до нескольких суток) срок 
предоставления жилого помещения; 
использование при распространении 
информации о возможности его предо-
ставления терминологии, характерной 
для сферы гостиничных услуг; при-
сутствие собственника жилого поме-
щения или уполномоченного им лица 
при заселении граждан в жилое поме-
щение и выселении из него; оказание 
собственником жилого помещения 
или уполномоченным им лицом содей-
ствия гражданам, которым предостав-
ляется жилое помещение, в получении 
транспортных услуг или услуг обще-
ственного питания, когда это не связано 
с дополнительной нагрузкой на инфра-
структуру мест общего пользования 
в многоквартирном доме.

Если же собственником предостав-
ляемого гражданам на короткий срок 
жилого помещения предприняты меры 
по такому его оборудованию (осна-
щению), которое позволяет одновре-
менно предоставлять его значительно 
большему числу граждан, чем разме-
щаются в таком помещении при обыч-
ном проживании, либо помещение 
регулярно предоставляется такому 
числу граждан, либо оно может предо-
ставляться менее, чем на одни сутки, 
а равно для удовлетворения потреб-
ностей, не связанных с проживанием 
в нем (для проведения празднований, 
других мероприятий, встреч и т.п.), 
либо если имеет место постоянное 
или регулярное нахождение в местах 
общего пользования в многоквартир-
ном доме лиц, обеспечивающих оказа-
ние размещенным в жилом помещении 
гражданам услуг, обычно оказываемых 
гостиницами, в том числе предусмот-
ренных пунктом 25 Правил предостав-
ления гостиничных услуг в Российской 
Федерации, либо если одним собствен-
ником краткосрочно предоставляет-
ся гражданам несколько помещений 
в одном многоквартирном доме, ― 
то это дает основания рассматривать 
такую деятельность как фактическое 
предоставление гостиничных услуг 
с применением соответствующих пра-
вовых последствий.

Этим не исчерпываются все воз-
можные критерии принятия судами 
сбалансированного решения по дан-
ному вопросу. Даже выявив призна-
ки ― в связи с систематической сда-
чей жилого помещения в многоквар-
тирном доме в краткосрочный наем ― 
оказания отдельных гостиничных 
услуг, суд может установить, являются 
ли обнаруженные признаки формаль-
ными или такая деятельность дей-
ствительно создает для иных жильцов 
дома неудобства, существенно пре-
вышающие те, которые имеют место 
в ходе обычного использования жило-
го помещения, либо влечет очевидное 
повышение интенсивности эксплуата-
ции мест общего пользования в много-
квартирном доме вплоть до интенсив-
ности, присущей гостиничной дея-
тельности.

6. Таким образом, часть 3 статьи 17 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации, которая запрещает исполь-
зовать жилое помещение в много-
квартирном доме для предоставле-
ния гостиничных услуг и на основа-
нии которой решается вопрос о допу-
стимости осуществления деятель-
ности по краткосрочному (на срок 
от одних до нескольких суток) воз-
мездному предоставлению собствен-
ником такого жилого помещения гра-
жданам, не может расцениваться 
как противоречащая Конституции Рос-
сийской Федерации, поскольку по сво-
ему конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правового 
регулирования данная норма не пред-
полагает запрета такой деятельности 
без ее содержательной оценки в соот-
несении с гостиничными услугами 
лишь при наличии отдельных фор-
мальных признаков оказания гости-
ничных услуг (сроки предоставления 
жилья, систематичность, предприни-
мательский характер такой деятельно-
сти и др.), если при этом не создают-
ся для иных жильцов многоквартирно-
го дома неудобства, существенно пре-
вышающие те, которые имеют место 
в ходе обычного использования жило-
го помещения, и если это не влечет 
очевидного повышения интенсивности 
эксплуатации мест общего пользова-
ния в многоквартирном доме.

Несмотря на то что данная норма ― 
в указанном ее понимании ― в целом 
позволяет судам устанавливать приме-
нительно к обстоятельствам конкрет-
ного дела, не нарушен ли запрет предо-
ставления гостиничных услуг в много-
квартирном доме, ее избыточная крат-
кость образует определенный пробел. 
Будучи компенсированным консти-
туционно-правовым истолкованием, 
он не может быть признан конститу-
ционно значимым и потому не влечет 
признания нормы не соответствующей 
Конституции Российской Федерации. 
Тем не менее удобству правопримене-
ния и гарантиям прав участников пра-
воотношений в большей мере способ-
ствовало бы нормативное восполне-
ние этого пробела, вполне уместное, 
как следует из статьи 80 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», и после состоявшегося конститу-
ционного истолкования.

В связи с этим федеральному 
законодателю надлежит ― исходя 
из требований Конституции Россий-
ской Федерации и с учетом право-
вых позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, выраженных 
в настоящем Постановлении, ― при-
нять меры к урегулированию особен-
ностей краткосрочного предоставле-
ния жилых помещений для размеще-
ния граждан, поддерживая необходи-
мый баланс интересов всех участни-
ков таких правоотношений. Соответ-
ственно, федеральный законодатель 
не лишен возможности ― учитывая 
настоящее Постановление, требо-
вания конституционно оправданной 
целесообразности, состояние обще-
ственных отношений в текущих усло-
виях, а также интересы экономическо-
го оборота и обеспечивая соблюдение 
принципов соразмерности, равенства 
и справедливости ― комплексно уре-
гулировать особенности краткосроч-
ного предоставления жилых поме-
щений для размещения, обеспечив 
баланс интересов, в частности, соб-
ственников помещений, лиц, которым 
они предоставляются, иных жильцов 
многоквартирного дома. При введении 
тех или иных условий осуществления 
такой деятельности надо учитывать 
степень удовлетворенности потребно-
сти в средствах временного размеще-
ния, в связи с чем законодатель впра-
ве определить специальные прави-
ла краткосрочного предоставления 
(найма) жилых помещений для отдель-
ных местностей (например, туристиче-
ских мест и курортов).

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 
78, 79, 80 и 100 Федерального консти-
туционного закона «О Конституци-
онном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 3 статьи 17 

Жилищного кодекса Российской Феде-
рации не противоречащей Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
по своему конституционно-правовому 
смыслу в системе действующего пра-
вового регулирования она не предпо-
лагает запрета деятельности по кратко-
срочному (на срок от одних до несколь-
ких суток) возмездному предоставле-
нию собственником гражданам при-
надлежащего ему жилого помещения 
в многоквартирном доме без содер-
жательной оценки такой деятельности 
в соотнесении с гостиничными услуга-
ми лишь при наличии отдельных фор-
мальных признаков оказания гости-
ничных услуг (сроки предоставления 
жилья, систематичность, предприни-
мательский характер такой деятельно-
сти и др.), если при этом не создаются 
для иных жильцов многоквартирно-
го дома неудобства, существенно пре-
вышающие те, которые имеют место 
в ходе обычного использования жило-
го помещения, и если это не влечет оче-
видного повышения интенсивности 
эксплуатации мест общего пользова-
ния в многоквартирном доме.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-право-
вой смысл части 3 статьи 17 Жилищ-
ного кодекса Российской Федера-
ции является общеобязательным, 
что исключает любое иное ее истолко-
вание в правоприменительной практи-
ке.

 3. Правоприменительные решения 
по делу гражданина Бахирева Павла 
Евгеньевича, вынесенные на осно-
вании части 3 статьи 17 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации 
в истолковании, расходящемся с ее 
конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постанов-
лении, подлежат пересмотру в уста-
новленном порядке.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу немедленно после 
провозглашения, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5.  Настоящее Постановление 
подлежит незамедлительному опуб-
ликованию в «Российской газе-
те», «Собрании законодательства Рос-
сийской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 9-П
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Артур Нанян, 
Санкт-Петербург 

П
итерский «Зенит» 
мчится к пятому 
подряд титулу чем-
пионов России. Все 
последние успе-
хи «сине-бело-го-
лубых» были бы 
невозможны без 
одного игрока  — 

Малкома.
Бразилец перешел в «Зенит» 

в 2019 году из «Барселоны» аж 
за 40 миллионов евро. Понача-
лу Малкома в России мучили 
травмы, но затем, восстановив-
шись от всех болячек, хавбек 
раскрылся. Сейчас Малком — 
лучший и самый дорогой футбо-
лист нашей страны. А в феврале 
26-летний игрок получил рос-
сийский паспорт.

Малком весьма общителен, 
дружелюбен и на вопросы от-
вечает откровенно. В большом 
эксклюзивном интервью «РГ» 
Малком рассказал, как ему по-
могла специальная диета, поче-
му он так любит Санкт-Петер-
бург, об интересе со стороны 
«ПСЖ», а также о том, как назо-
вет своего сына, который родит-
ся в мае. 

С каждым годом побеждать 
все сложнее

Недавно вы провели сотый 
матч за «Зенит». Это важ-
ная цифра? Можете вспо-
мнить самые запоминающи-
еся игры?

МАЛКОМ: Конечно, это значимое 
достижение. Я впервые в карье-
ре провел 100 матчей за клуб: 
до того ни в одной команде не 
удавалось достичь такой от-
метки. Что касается игр, то для 
меня они все одинаково важны 
и ценны. Хотя на ум приходит 
несколько встреч: к примеру, на 
выезде с ЦСКА, когда я сделал 
дубль, или игра прошлой вес-
ной в Краснодаре, а также побе-
да над «Спартаком». Но в целом 
каждый матч за «Зенит» — это 
невероятные эмоции, потому 
что с самого начала я ощущал 
себя в Санкт-Петербурге по-о-
собенному.

Следите за личной стати-
стикой? Хотелось бы достичь 
еще и отметки в 100 голов за 
«Зенит»?

МАЛКОМ: Нет-нет, совершенно не 
придаю этому значения. Здоро-
во, когда удается забить и отда-
вать голевые передачи, помо-
гая команде выигрывать. Если 
будет возможность дойти до 
100 голов за «Зенит», я обяза-
тельно ею воспользуюсь. Но мне 
так же сильно хотелось бы про-
вести 150, 200 матчей за свой 
клуб. Хотя самое главное — титу-
лы, трофеи. Я приехал в Санкт-
Петербург побеждать, а не 
брать индивидуальные призы.

Цель на остаток сезона — за-
воевание чемпионства?

МАЛКОМ: Безусловно, других за-
дач и быть не может. Я жажду 
побед, титулов. Кстати, команда 
точно так же мотивирована, как 
и я, хотя за последние годы мы 
выиграли много трофеев. Всем 
нам хочется, чтобы успехов 
было все больше и больше.

Зимой вы могли перейти 
в «ПСЖ», но в итоге остались 
в «Зените». Уже переварили 
ту историю, не вспоминае-
те о ней?

МАЛКОМ: Я уже давно привык 
жить сегодняшним днем. Ду-

маю только о том, что у нас 
впереди  с   «Зенитом»,  ка-
кие цели еще нужно выпол-
нить. Мне было очень приятно 
узнать об интересе такого клу-
ба, как «ПСЖ». Но я остался 
в том числе еще и потому, что 
моя миссия в «Зените» еще не 
до конца завершена. Спокой-
но отнесся к тому, как разви-
валась ситуация, и прямо сей-
час все мысли только о том, 
как принести максимум поль-
зы нынешней команде в остав-
шейся части сезона.

Что скажете про уровень Пре-
мьер-лиги? Многие специали-
сты отмечают, что он упал 
по сравнению с предыдущими 
сезонами.

М А Л К О М :  Мне так не кажется. 
С каждым годом побеждать все 
сложнее. С самого первого се-
зона в «Зените» я на себе ощу-
тил, насколько конкурентный 
чемпионат в России. Здесь все 
клубы борются за результат, не 
сдаются. Поверьте, нам очень 
непросто было завоевать все 
наши последние титулы. На нас 
все настраиваются как на ре-
шающий матч. Кто-то действу-
ет больше от обороны, кто-то от 
защиты, но все хотят отобрать 
у нас очки.

Есть ли у вас в России самый 
неудобный соперник? Защит-
ник, против которого тяже-
лее всего играть? Команда?

МАЛКОМ: Порой гораздо сложнее 
играть против клубов из нижней 
части таблицы. Например, по-
мню, как тяжело было в гостях 
против «Уфы»: они почти всегда 
закрывались на своей полови-
не, проводили почти все время 
в собственной штрафной. При-
ходилось тратить очень много 
сил, чтобы вскрыть такую защи-
ту. К сожалению, нам это не все-

гда удавалось. Против соперни-
ков из верхов таблицы, которые 
сами любят играть в атаку — на-
много проще. Что касается кон-
кретно имен, то никого не хотел 
бы выделять. В России много до-
бротных, сильных защитников. 
Если говорить о соперниках, то 
мы с ребятами всегда по-осо-
бенному настраиваемся на мо-
сковские команды, и победа над 
ними приносит максимальное 
удовольствие как нам, так и бо-
лельщикам.

Санкт-Петербург стал 
родным домом, по-русски 
многое понимаю

Все четыре года в России вы 
работаете с одним тре-

нером — Сергеем Семаком. Ка-
кие у него сильные стороны?

МАЛКОМ: Могу назвать его луч-
шим тренером в России. Вооб-
ще в моей карьере было нема-
ло разных клубов, и Семак — 
один из самых топовых специ-
алистов, с кем мне доводилось 
работать. Он для нас не про-
сто наставник, а зачастую как 
старший товарищ, отец. Семак 
сам раньше был футболистом, 
и потому он прекрасно знает, 
как проходят все процессы, как 
себя чувствуют игроки, что им 
нужно. Семак замечает любые 
изменения в нас и всегда на-
ходит нужные слова. Считаю, 
у него потрясающий штаб. Это 
те люди, без которых невозмож-
но представить последние успе-
хи «Зенита». Каждый из них от-
вечает за свой участок и очень 
хорош в этой профессии.

Прошлым летом вы продли-
ли контракт с «Зенитом» до 
конца сезона 2026/27. Може-
те себе представить, что за-
вершите карьеру в Санкт-Пе-
тербурге?

МАЛКОМ: Как я уже сказал — с пер-
вого дня в Петербурге я чув-
ствовал себя великолепно и по-
тому с большим удовольствием 
продлил соглашение. Благода-
рен всем, кто с самого начала 
принял меня максимально ра-
душно и помогал во всем. В Пе-
тербурге комфортно не только 
мне, но и моей семье. В августе 
будет четыре года, как я здесь — 
и это фантастическое время. 
Если честно, о завершении ка-
рьеры я ни разу не думал, я еще 
достаточно молод. Могу толь-
ко сказать, что кайфую от игры 
в «Зените» и от того, что мои 
действия приносят пользу ко-
манде. Буду стараться делать 
еще больше. Я в себе чувствую 
потенциал прибавлять. Могу 
чаще забивать, отдавать голе-
вые передачи.

Недавно вы получили россий-
ский паспорт. Как давно у вас 
зрело это решение?

МАЛКОМ: Для меня это большая 
честь и гордость — стать обла-
дателем российского паспор-
та. Это значит, что мои заслу-
ги оценили. Безумно благода-
рен тем, кто сделал возможным 
получение паспорта. Буду ста-
раться и дальше радовать рос-
сийских болельщиков своей 
игрой.

Рассматриваете возмож-
ность через несколько лет сы-
грать за сборную России?

МАЛКОМ: Сложный вопрос. Как 
любой бразилец я с детства меч-
тал играть за сборную своей 
страны. А став профессиональ-
ным футболистом, начал заду-
мываться об этом еще больше. 
Но я прекрасно понимаю, что, 
получив паспорт, у тебя появ-
ляется вероятность однажды 
надеть футболку сборной Рос-
сии. Если вдруг сложится так, 
что я не пригожусь Бразилии, то 
с большим удовольствием буду 
играть за Россию. Если, конеч-
но, я буду тогда востребован и в 
моих услугах будут нуждаться. 
Такие вещи зависят от многих 

факторов, однако я для себя ни-
чего не исключаю. Нужно будет 
обсудить все с семьей, обдумать 
как следует.

Можно сказать, что вы с се-
мьей полностью адаптиро-
вались в Санкт-Петербурге? 
Появились любимые места?

МАЛКОМ: Петербург давным-дав-
но стал для нас родным домом, 
ощущаю себя как местный. Я во-
обще по натуре домосед, так 
что не могу сказать, что у меня 
много любимых мест, куда я вы-
бираюсь. В основном все время 
провожу дома, восстанавлива-
юсь после игр, отдыхаю — у меня 
особенная индивидуальная под-
готовка. А так мы с женой лю-
бим погулять в центре, посидеть 
в ресторане, но только если по-
года хорошая. Вот недавно к нам 
приехала очень большая делега-
ция из Бразилии, праздновать 
мой день рождения. Мы возили 
их по разным туристическим 
местам, показывали красивые 
соборы, площади. Мне нравит-
ся, когда вокруг много зелени, 
природа, а также рестораны 
с вкусной едой. Любим с женой 
также шопинг.

Учите русский язык? Насту-
пит такой момент, когда вы 
сможете более-менее свободно 
изъясняться на русском?

МАЛКОМ: За время в Петербур-
ге я стал достаточно хорошо 
понимать язык. По крайней 
мере, когда слышу рядом рус-
скую речь, многие вещи улавли-
ваю без переводчика. Конечно, 
сложно пока самому говорить. 
Если в чем-то надо разобрать-
ся, переспрашиваю Вильяма 
Оливейру (один из ассистентов 
Сергея Семака. — Прим. «РГ») — 
он всегда приходит на помощь. 
Какие-то мысли могу изложить 
на русском. Может, я сделаю это 
с ошибками, но лучше так, чем 
ничего. На самом деле не хвата-
ет времени, чтобы взять и на-
чать полноценно заниматься 
с преподавателем. Но и того ба-
гажа, который у меня есть, — его 
достаточно в повседневной жиз-
ни. В целом у меня есть предрас-
положенность к языкам: я знаю 
французский, испанский, мой 
родной португальский. Навер-
ное, нескоро смогу свободно го-
ворить по-русски, однако в це-
лом уровень у меня неплохой.

С кем из россиян «Зенита» 
чаще общаетесь? Кто из них 
мог бы заиграть в Европе?

МАЛКОМ: Общаюсь со всеми, не 
могу кого-то одного выделить: 
у нас с ребятами прекрасные от-
ношения, с кем-то, может, чуть 
больше подкалываем друг дру-
га, с кем-то поменьше. Кто за-
играл бы в Европе? Поскольку 

в «Зените» собраны сильней-
шие российские футболисты, 
то могу сказать, что все они мог-
ли бы закрепиться там. Я бы 
мог назвать несколько имен, 
но зачем это делать, если их так 
много?

Звонки маме, детство 
в фавелах, пополнение 
в семье

В одном из интервью вы го-
ворили, что перед каждым 
матчем звоните маме и спра-
шиваете, сколько ваших го-
лов она хочет увидеть в этой 
игре. Традиция сохранилась?

МАЛКОМ: Да, сохраняется. Я про-
нес эту традицию через всю 
свою жизнь — это очень важно 
для меня. Мы с мамой разгова-
риваем перед каждым матчем. 
Но на самом деле она у меня 
очень амбициозная и порой тре-
бует большего, чем игрок может 
сделать на поле. К примеру, если 
я забью два мяча в одной встре-
че, то перед следующей она мне 
говорит: «Так, сегодня ты дол-
жен забить три». Я ей отвечаю: 

«Мам, притормози, это не так-
то просто. Соперник другой, 
не надо сбивать мой настрой». 
А она все равно: «Нет, ты от-
личился дважды, теперь должен 
сделать хет-трик». Мы с ней в та-
ких ситуациях душевно, по-до-
брому спорим. Единственное — 
я прошу ее, чтобы она не требо-
вала с меня невозможного, по-
тому что это может меня чуть 
сбить с толку. Однако ее аппети-
ты растут одновременно с мои-
ми голами. А так я посвящаю все 
свои голы маме, любимой де-
вушке, нашему будущему сыну, 
а также тем, кто меня поддер-
живает.

Порой так бывает, что ма-
тери не хотят, чтобы их сы-
новья играли в футбол. Мать 
Пеле, к примеру, была кате-
горически против. А у вас как 
было?

МАЛКОМ: Нет, моя мать меня все-
гда поддерживала. Она посто-
янно интересовалась: что мне 
надо, как мне хочется. Я на-
чал возиться с мячом пример-
но в три годика, она уже тогда, 
как мне кажется, понимала, что 
я люблю футбол, к чему стрем-
люсь. Я вырос в довольно бед-
ном районе, в фавелах. У моло-
дежи там было три пути: играть 
в футбол, второй — пойти учить-
ся либо выбрать не ту дорогу, 
которая ни к чему хорошему не 
приводит. К сожалению, мно-
гие выбрали третий вариант. 
К учебе я был равнодушен, я все 
время мечтал стать профессио-

нальным футболистом. Есть 
одна забавная история, мне ее 
мама рассказывала. Когда она 
еще была мной беременна, я по-
рой бил ногой в животе. И она 
в такие моменты говорила всем: 
«Мой сын будет либо танцором, 
либо футболистом». С танцами, 
как видите, не сложилось (улы-
бается). А футбол всегда был 
и есть моей страстью.

Если бы не были футболи-
стом, кем бы стали?

МАЛКОМ: Не знаю, никогда не ду-
мал о своей жизни без футбола. 
Понятия не имею, чем бы зани-
мался, и даже думать об этом не 
хочу.

У всех в детстве бывают меч-
ты. У вас какая была?

МАЛКОМ: Очень простая — стать 
профессиональным футболи-
стом, вырваться из того окру-
жения, в котором вырос. Еще 
я хотел вернуть маме хотя бы 
немного той заботы, любви, ко-
торую она мне подарила. Хоте-
лось начать зарабатывать, что-
бы обеспечить ее. Благодарен 
Богу, что у меня это получилось, 
и теперь моя мама ни в чем не 
нуждается. Еще я понимаю: мой 
ребенок будет расти совершен-
но в других условиях, нежели 
его папа. Это важный момент.

У вас были серьезные травмы 
во время выступления за «Зе-
нит». Писали, что во время 
восстановления от одной из 
них вы изменили рацион, по-
чти отказавшись от красно-
го мяча в пользу белого. До сих 
пор так питаетесь? И кто 
вам это подсказал?

МАЛКОМ: Действительно, в ка-
кой-то момент я очень серьез-
но пересмотрел свое отноше-
ние к еде. Во время восстанов-
ления после травмы знакомый 
диетолог посоветовал попро-
бовать поменьше есть крас-
ного мяса и побольше белого. 
Тогда я ощутил какую-то лег-
кость, не было такого тяжелого 
состояния внутри, я похудел. 
Все это непосредственным об-
разом отразилось на моем ор-
ганизме, теле, возможностях. 
Конечно, чуть позже я порой ел 
красное мясо. Барбекю, грили — 
у нас, у бразильцев это в кро-
ви. Сейчас диетолог говорит 
мне, что в той форме, в которой 
я нахожусь, мне можно порой 
не ограничивать себя в мясе, 
но желательно следить за уг-
леводами. Поэтому, к приме-
ру, как бы я не любил пасту, ем 
я ее только в день матча. Я так-
же всю жизнь обожал сладкую 
газировку — для меня это было 
нечто само собой разумеюще-
еся. Постоянно пил ее: утром, 
днем, вечером. Однако начиная 
с прошлого года дал себе слово, 
что позволяю себе пить ее толь-
ко после игры и очень внима-
тельно слежу за потреблением 
сахара. Все это влияет на меня 
и на мое состояние, тело. В ко-
нечном счете такие детали ока-
зывают сильное воздействие 
и на мою игру. Изменения ра-
циона питания — один из клю-
чевых моментов, которые я по-
менял в жизни. И мне от этого 
только лучше.

Появились ли у вас любимые 
русские блюда? Что нравится 
из кухни?

М А Л К О М :  Я вообще всеядный. 
Русская кухня очень крутая, 
мне нравится. Обожаю супы, 
причем не какие-то там с пюре, 
а традиционные, русские, нава-
ристые. У нас прекрасно гото-
вят на клубной базе. Особенно 
люблю борщ, всегда добавляю 
в него по всем правилам смета-
ну. Борщ с мясом — одно из лю-
бимых русских блюд, плюс беф-

строганов. Мы, бразильцы, без 
ума от всего мясного. У нас тоже 
готовят бефстроганов, но чуть 
иначе, по другому рецепту. При 
этом я уверен, что любой брази-
лец, который приедет в Россию 
и попробует вашу кухню, бу-
дет от нее в восторге, посколь-
ку у нас частично пересекаются 
какие-то подходы к еде, мясным 
блюдам.

Какие хобби у вас в свободное 
время? Видите себя в будущем 
тренером или футбольным 
функционером?

МАЛКОМ: Так далеко не загляды-
вал, я еще достаточно молод. Но 
одно могу сказать почти навер-
няка: я не вижу себя в будущем 
в футбольной индустрии. Мне 
бы не хотелось быть тренером 
или функционером. Намерева-
юсь больше времени уделять се-
мье, сыну, с ним заниматься, во-
зиться.

Какие вам фильмы нравят-
ся? Что из последнего зацепило 
больше всего?

МАЛКОМ: Обожаю боевики, ко-
медии и динамичные приклю-
ченческие фильмы, в которых 
зашкаливают адреналин, эмо-
ции, все внутри стучит. Нравит-
ся переживать определенные 
чувства, глядя на то, что проис-
ходит на экране. Скажу так: из 
фильмов, которые я бы поре-
комендовал, выделю трилогию 
«Заложница». Каждая из трех 
частей захватывает. Мне вооб-
ще сериалы не очень заходят 
по сравнению с фильмами, я их 
практически не смотрю, хотя 
раньше все было чуть иначе. 
Просто сериалы долго тянутся, 
а я люблю по старинке — полто-
ра или два часа, и конец.

В мае в вашей семье ожидает-
ся пополнение. Сильно волнуе-
тесь? Уже решили, как назове-
те ребенка?

МАЛКОМ: Ой, если честно, то по-
явление ребенка — самый долго-
жданный момент в жизни. Кста-
ти, когда мы говорили о меч-
тах, я забыл упомянуть о сыне. 
Стать отцом, испытывать эти 
чувства — это что-то невероят-
ное. У нас будет мальчик, мы вы-
брали имя. Назовем его Габри-
эль. Как вы знаете, Габриэль — 
это имя архангела Гавриила. 
Для нас этот ребенок безуслов-
ный ангел, посланный нам Бо-
гом. У нас нет других объясне-
ний. Знаете, у моей жены были 
определенные сложности со 
здоровьем, о которых мы не до-
гадывались и которые не позво-
ляли ей забеременеть. Когда мы 
их обнаружили, доктор сказал, 
что необходимо хирургическое 
вмешательство, после которо-
го шансы на беременность бу-
дут очень низкие. Мы сделали 
все от нас зависящее, выждали 
время, и когда попробовали сно-
ва, у нас получилось. Это чудо. 
Вот почему Габриэль. Мы очень 
ждем его. Уверены, что он при-
несет нам свет, радость, любовь, 
мир, благополучие, спокой-
ствие. Все мы очень-очень хотим 
познакомиться с ним поближе, 
держать его на руках. Мне ка-
жется, это невероятные ощуще-
ния и огромное счастье. С нетер-
пением жду этого момента.  

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер «Зенита» бразилец Малком горд получить российский паспорт, 
любит Санкт-Петербург и готов сыграть за сборную РФ

Наш парень Малком 

На футбольном поле в игре Малком 
играет по бразильской системе: 
попробуй удержи!

А К Ц Е Н Т

Малком: Для меня это большая честь — 
стать обладателем паспорта РФ. 
Не исключаю, что в будущем сыграю 
за сборную России

А К Ц Е Н Т

Малком: Обожаю Санкт-Петербург, 
люблю вашу кухню. Нравятся супы, 
причем не какие-то там с пюре, 
а традиционные, русские, наваристые

Вот она — настоящая любовь. Вскоре Малкому и его супруге предстоит стать родителями: в мае у них родится сын.
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Досье «РГ»

Малком Филипе Силва де Оливейра
Родился 26 февраля 1997 года в Сан-Паулу.

Начинал карьеру в «Коринтиансе». Выступал за команды: «Корин-

тианс» (2014—2015), «Бордо» (2016—2018), «Барселона» (2018—2019). 

В «Зените» — с 2019 года.

Играл за сборную Бразилии (до 20 лет) и олимпийскую сборную Брази-

лии. Вызывался в национальную команду своей страны, но не смог за 

нее дебютировать.

Чемпион Бразилии (2015), чемпион Испании (2018/19), обладатель 

Суперкубка Испании (2018), трехкратный чемпион России (2019/20, 

2020/21, 2021/22), обладатель Кубка России (2019/20), трехкратный 

победитель Суперкубка России (2020, 2021, 2022), олимпийский чем-

пион (2020).

В феврале этого года вместе с одноклубником из «Зенита» Клаудиньо 

Малком получил российский паспорт.

ЦИФРА

24
МИЛЛИОНА

евро составляет трансферная 

стоимость Малкома.

Он является самым дорогим

игроком в России.

МЕЖДУ ТЕМ 

Накануне в Москве состоялось заседание исполкома РФС, после кото-

рого на вопросы журналистов ответил президент РФС Александр Дю-

ков. Главный вопрос, интересующий болельщиков, — состоится ли пере-

ход нашего футбола в Азию. По словам Дюкова, решение пока не приня-

то: «Да, был ориентировочный срок — 1 апреля. Мы хотели к этой дате 

подойти с согласованной с ФИФА и УЕФА дорожной картой по возвра-

щению наших сборных и клубов в европейские и международные со-

ревнования. Важнейшая задача — принять участие в отборочном цикле 

чемпионата мира-2026. Есть определенный прогресс в переговорах, од-

нако мы договорились с УЕФА, что мы не комментируем предваритель-

ные результаты. Когда работа будет завершена — вот тогда и сделаем 

совместное заявление», — отметил Дюков.
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БОЛЬШАЯ ИГРА Россия 
продолжает активное 
сотрудничество с Китаем

Поверх 
барьеров

Илья Трисвятский, Михаил Щербань

На фоне антироссийской истерии, которая вылилась в 
издевательское решение исполкома Международного 
олимпийского комитета о «частичном допуске» наших 
и белорусских спортсменов к Играм-2024 в Париже, у 
нашего спорта есть и верные друзья.

Об этом журналистам сообщил министр спорта РФ 
Олег Матыцин после встречи с руководителем глав-
ного государственного управления по физической 
культуре и спорту Поднебесной Гао Чжиданем.

«Символично, что мы встречаемся сразу после за-
вершения государственного визита председателя Ки-
тайской Народной Республики Си Цзиньпина в Моск-
ву, достигнутые между главами России и Китая дого-
воренности будут иметь историческое значение для 
всего мирового сообщества. Спортивное сотрудни-
чество наших стран обладает богатым потенциалом 
и развивается в духе подлинного партнерства, взаим-
ного уважения и отсутствия любых форм дискримина-
ции», — сказал Матыцин.

По состоянию на конец марта этого года в рамках 
перекрестных годов сотрудничества в области физи-
ческой культуры и спорта уже прошло более 120 спор-
тивных мероприятий, что составляет почти 30 процен-
тов от общего числа. В 2023 году планируется провести 
более 300 мероприятий.

Напомним, что недавно в КНР успешно прошли 
III Российско-Китайские молодежные зимние игры. 
Впереди еще одно знаковое событие — «Игры Будуще-
го», которые состоятся в 2024 году в Казани. Это меж-
дународный турнир нового формата. Игры будут вклю-
чать в себя состязания по 16 гибридным дисциплинам. 

Активно сотрудничают наши страны и в организа-
ции и проведении международного ралли «Шелковый 
путь». Вспомним, как в прошлом году китайский пи-
лот команды «Один пояс — один путь», многократный 
чемпион Китая по ралли-рейдам в грузовом зачете Хоу 
Хоннин выступал на российском «КАМАЗе». 

Хоу Хоннин остался в восторге от организации и 
приема в России:

— Мы всегда рады принимать участие в таком со-
ревновании. Хотел бы выразить искреннюю благодар-
ность команде «КАМАЗ-Мастер» за предоставленный 
для участия автомобиль. Во время тестов машины я 
получил невероятные эмоции. На новом грузовике 
классно ездить, он очень мощный и быстрый. По срав-
нению с версией машины 2016 года, когда мы в послед-
ний раз выступали на «Шелковом пути», она стала луч-
ше. Вообще, организация и поддержка были на самом 
высоком уровне. 

Кроме активного сотрудничества с китайской сто-
роной в сложившихся геополитических условиях до-
стойной и качественной альтернативой для россий-
ских атлетов может быть участие в других периодиче-
ски проводящихся международных мультиспортив-
ных форумах.

К примеру, уже дважды были разыграны награды 
по ряду олимпийских и неолимпийских  дисциплин 
на Спортивных Играх стран БРИКС. Олег Матыцин 
в столице Индии Нью-Дели на совещании руководи-
телей ведомств, отвечающих за развитие физической 
культуры и спорта государств—членов ШОС, выдвинул 
предложение рассмотреть Россию в качестве возмож-
ной страны-организатора Игр ШОС.

Если следующие Игры стран БРИКС и Игры ШОС 
— это в недалеком будущем, то уже сейчас Россия име-
ет предложения выступить на крупных мультиспор-
тивных форумах, где состав участников формируется 
в основном по географическому принципу. Так, Олим-
пийский совет Азии уже выразил желание увидеть Рос-
сию на очередных Азиатских Играх 2023 года. В какой-
-то степени неожиданно и довольно быстро реалии об-
рело наше участие в возрожденных Играх стран Боли-
варианского альянса для народов Америки, они состо-
ятся 21—29 апреля в Венесуэле. По сообщению пресс-
службы Минспорта России, планируется делегировать 
команду из 48 спортсменов, которые выступят с наци-
ональным флагом и гимном в соревнованиях по семи 
видам программы из 35 — боксу, пляжному волейболу, 
карате, настольному теннису, прыжкам на батуте, тя-
желой атлетике и художественной гимнастике.   

БАСКЕТБОЛ В чемпионате Единой лиги начинаются четвертьфинальные серии 

Парные комбинации
Илья Трисвятский

В 
чемпионате интернаци-
ональной мужской Еди-
ной лиги сегодня стар-

тует плей-офф. В пятницу чет-
вертьфинальные серии до трех 
побед начнутся в парах ЦСКА 
— «Автодор» (Саратов) и «Пари 
НН» (Нижний Новгород) — «Ло-
комотив-Кубань» (Краснодар). 
В субботу свои первые встре-
чи проведут «Зенит» (Санкт-
Петербург) — МБА (Москва), 
УНИКС (Казань) — «Парма» 
(Пермский край).

Безоговорочный победитель 
прошедшего в два этапа регу-

лярного чемпионата ЦСКА, 
скорее всего, ограничится ми-
нимальными тремя матчами 
против команды с восьмым но-
мером посева в сетке турнира с 
выбыванием. «Красно-синие» 
в этом сезоне по разу уступи-
ли только действующему об-
ладателю титула «Зениту» и 
прошлогоднему бронзовому 
призеру УНИКСу, а саратовцев 
команда северомакедонского 
специалиста Эмила Райкови-
ча обыгрывала более чем уве-
ренно и практически с одина-
ковым счетом 102:75 и 103:76. 

УНИКС тоже дважды был 
сильнее «Пармы» (93:74 и 

89:82), а вот «Зенит» и МБА, 
игравшие вместе в верхней ше-
стерке второго этапа, встреча-
лись четырежды. Столичному 
дебютанту Лиги удалось один 
раз одолеть чемпиона, это 

было в январе на московском 
паркете — 76:75. А в начале 
февраля на берегах Невы зе-
нитовцы взяли верх лишь с 
крошечным преимуществом — 
73:71.

Самое интригующее со-
перничество ожидается в паре 
«Пари НН» — «Локомотив-Ку-
бань». Нижегородцы, возглав-
ляемые сербским наставни-
ком сборной России Зораном 
Лукичем,  — довольно-таки 
сложный соперник для южан. 
Команда с берегов Волги по-
бедила во всех четырех очных 
встречах, но вовсе не факт, что 
эта тенденция продолжится и в 
плей-офф. По логике развития 
событий во взаимоотношени-
ях равных по классу оппонен-
тов выигрышная серия «Пари 
НН», напротив, должна вот-вот 
прерваться.

— Мы в хорошей форме. И 
хочется серию не просто вы-
играть, но и закончить ее за 
минимальное количество мат-
чей. С нетерпением ждем нача-
ла плей-офф. Сосредоточены 
на том, чтобы вернуть сопер-
нику должок за «регулярку». 
«Нижний» играет командно и в 
в жесткой манере. У них доста-
точно снайперов, которые го-

товы брать на себя инициативу 
в завершении атаки. Но важнее 
то, какой баскетбол сможем 
показать мы сами, — сказал за-
океанский легионер «Локо-
мотива-Кубани», первый в ис-
тории Единой лиги игрок с пас-
портом гражданина островно-
го государства Тринидад и То-
баго, расположенного в Кариб-
ском бассейне. Хотя родился 
этот баскетболист в амери-
канском штате Оклахома, а 
студенческую учебу завершал 
в университете Иллинойса.

Лучший бомбардир «Локо» 
американец Джейлен Барфорд 
готов к серьезной борьбе в чет-
вертьфинале: «Будет очень 
плотная игра с обилием кон-
такта. Мы к такому привычны. 
И если даже дело дойдет до пя-
того матча, у нас хватит сил, 
чтобы в итоге победить».  

ТУРНИР 

На «Играх 
вызова легенд» 
настало время 
акробатов 
и гимнасток 

ТЯНЕМ 
НОСОЧКИ
Анна Бекетова

На «Играх вызова легенд» 
в Екатеринбурге стартовала 
международная программа со-
ревнований по гимнастиче-
ским видам спорта.

В борьбу за медали вступили 
спортивные акробаты. Кубок 
России проходит в открытом 
формате — с участием сборных 
из Армении, Казахстана, Рес-
публики Беларусь и Узбеки-
стана.

Вышли на ковер и гим-
настки-«художницы». Всего 
310 прекрасных граций из Из-
раиля, Китая, Кипра, Казахста-
на, Республики Беларусь, Ар-
мении, Узбекистана, Киргизии, 
Сирии и, конечно, России — за-
конодательницы мод в этом 
виде спорта. В групповых 
упражнениях высокий уровень 
мастерства и владения предме-
том уже продемонстрировали 
представительницы основного 
состава нашей сборной — Анна 
Грош, Мария Федоровцева, 
Алиса Черняева, София Лиясо-
ва, Елизавета Лозовая и Алиса 
Балан. 

Старший тренер Ксения 
Дудкина отметила, что команда 
молодая, но спрос с группови-
чек все равно большой. 

— Девочки, которые на чем-
пионате России были вторым 
составом, выиграли «золото» 
и стали первым составом, — 
приводит слова специалиста 
пресс-служба «Игр вызова ле-
генд». — И для них сейчас глав-
ный результат — это доказать 
самим себе, что это была не слу-
чайность, выступить достойно. 

Накануне старта самих со-
стязаний прошли еще два очень 
важных мероприятия — ма-
стер-классы, которые прове-
ли амбассадоры Игр. На один 
помост с чемпионом Европы 
и мира по спортивной акроба-
тике Виктором Гречухиным 
вышло более 100 юных акроба-
тов в возрасте от 7 до 15 лет из 
Екатеринбурга, Верхней Пыш-
мы и Березовского. Все они хо-
тели узнать какие-то секреты 
от профессионала. И Виктор 
Гречухин действительно поде-
лился с подрастающим поколе-
нием очень важным правилом: 
даже во время разминки нужно 
быть очень сосредоточенным 
и контролировать и натянутые 
носки, и выпрямленные коле-
ни, и осанку. Это позволит вы-
полнять более сложные упраж-
нения с правильной техникой, 
а значит, снизит риск травм. 

— В школе, когда вы допу-
стили ошибку по невниматель-
ности, наказание — это оценка 
в дневнике, а в спорте плата за 
невнимательность — здоровье, — 
наставление чемпиона цитиру-
ют на сайте соревнований.

Олимпийская чемпионка 
по художественной гимнасти-
ке Анастасия Татарева хоть 
и не видит себя тренером, но 
с удовольствием позанималась 
с 36 юными гимнастками, пред-
ставляющими Свердловскую 
область. Будущие звездочки от-
рабатывали упражнения с мя-
чом и обручем. 

У Анастасии тоже есть свой 
секрет успеха. Она устроила 
девчонкам такую же проверку, 
какую делала главный тренер 
сборной Ирина Винер: попро-
сила девочек раскрепоститься 
и потанцевать под энергичную 
музыку. Оказывается, помимо 
трудолюбия и упорства нуж-
но уметь подать себя. «Даже 
если у вас что-то не получается, 
преподносите себя как короле-
ву», — объяснила юным спорт-
сменкам Татарева. 

Напомним, что сегодня 
стартует еще и турнир по спор-
тивной гимнастике. Он носит 
имя олимпийского чемпио-
на в команде, капитана сбор-
ной страны и посла Игр Давида 
 Белявского.  

ХОККЕЙ ЦСКА разыграет со СКА титул лучшей команды 
Западной конференции уже пятый раз подряд

Армейская классика

Илья Соболев 

М
осковский ЦСКА 
стал последним 
полуфиналистом 
Кубка Гагарина. 
В седьмом мат-
че четвертьфи-
нальной серии 
до четырех побед 
а р м е й ц ы  у н и -

чтожили ярославский «Локо-
мотив» — 5:0.

Теперь в финале Западной 
конференции ЦСКА ждет встре-
ча с питерским СКА. Армейское 
дерби на этой стадии происхо-
дит уже пятый раз подряд. На 
Востоке за выход в финал плей-
-офф Континентальной хоккей-
ной лиги поспорят казанский 
«Ак Барс» и омский «Авангард». 
Что ждать от этих серий, «РГ» 
рассказал олимпийский чемпи-
он Александр Пашков.

Что стало определяющим 
фактором в седьмом матче 
ЦСКА и «Локомотива»?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Надо отдать 
должное  «Локомотиву», кото-
рый провел всю серию на пре-
деле и даже вытащил из себя 
больше, чем было в «кармане». 
Но две пропущенные шайбы 
в самом начале матча повлия-
ли на психологическое состоя-

ние игроков и ярославской ко-
манды в целом. Думаю, что по-
сле этих двух шайб «железно-
дорожники» потеряли веру в 
успех и, по сути, доигрывали 
матч без особой борьбы.

Теперь уже пятый раз подряд 
в финале Западной конферен-
ции ЦСКА сыграет со СКА. 
Вы не устали, что из года в год 
мы наблюдаем одну и ту же 
картину?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Я давно устал 
и думаю, что не одинок в этой 
усталости. Многие из тех, кто 
любит спорт, не принимают та-
кого однообразия, причем, как 
мне кажется, надуманного. А с 
другой стороны, что здесь поде-
лаешь. На мой взгляд, структура 
нашего чемпионата в принципе 
нуждается в существенных из-
менениях. Но это отдельный 
разговор.

Перейдем непосредственно к 
серии. Пока ЦСКА разбирался 
с «Локо», СКА почти неделю 
отдыхал…

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Если говорить 
о физическом состоянии, СКА 
имеет преимущество в этом 
плане. Отдохнувшая, уверенная 
в себе команда. ЦСКА, наобо-
рот, с большими физическими 
и психологическими затрата-
ми прошел «Локомотив». Так 
что положение команд будет 
разным. Скажется ли преиму-
щество СКА на ходе серии, ска-
зать трудно. ЦСКА — опытная 
команда, которая может найти 
выход даже из своего нынешне-
го состояния.

А не может быть такого, что 
за время простоя СКА выпал 
из игрового ритма?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Не думаю. Это 
может дать о себе только в нача-

ле матча. В первые 10—15 минут. 
Затем игроки «врабатывают-
ся», психика концентрируется 
на игре. И организм подготов-
ленного спортсмена уже рабо-
тает автоматически.

Суммарно опыт игроков 
ЦСКА с точки зрения сыгран-
ных матчей в плей-офф зна-
чительно выше, чем у питер-
цев. Тоже фактор?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Добавим, что в 
составе ЦСКА есть костяк, ко-
торый вдобавок имеет опыт вы-
ступления за сборную на Олим-
пийских играх, чемпионатах 
мира. В этом смысле превос-
ходство на стороне москвичей. 
Но будет ли это преимущество 
главным — трудно сказать.

И все-таки кому отдадите 
предпочтение?

АЛЕКСАНДР ПАШКОВ: Если у СКА уве-
ренно сыграет вратарь, то они 
будут иметь преимущество. Эта 
команда помоложе, самолюби-
вая, жадная до результата. ЦСКА 
в этом смысле немного поднаел-
ся сытой жизни. Тем более они 
проводят сезон сразу после за-
воевания Кубка Гагарина. А по-
вторить успех всегда сложнее.

На Востоке в финале конфе-
ренции встретятся «Аван-

гард» и «Ак Барс». Что ждать 
в этой серии?

А Л Е К С А Н Д Р  П А Ш К О В :  К о м а н д ы 
немного разные и в то же вре-
мя похожие. У обеих — силовой 
стиль, а значит, будет много 
борьбы и все решат характер, 
умение бороться и терпеть. 
В этом смысле у «Ак Барса» 
больше шансов исходя из опы-
та собранных игроков, опыта 
тренера. Однако за «Авангард» 
может сыграть фактор новой 
большой арены. Хоккей вернул-
ся в Омск совсем недавно, зри-
тель по нему соскучился и при-
ложит все силы, чтобы помочь 
своей команде пройти дальше. 
Это тоже может быть факто-
ром.  

Серия ЦСКА — «Локомотив» оказа-
лась единственной на четвертьфи-
нальной стадии плей-офф, затянув-
шейся до седьмого матча.

В регулярном чемпионате «Пари НН» (игроки в светлой форме) четырежды обыграл «Локомотив-Кубань», 
однако в плей-офф соотношение сил наверняка будет совсем другим. 

А К Ц Е Н Т

Защитник «Локо» Джейлен Барфорд: 
В нашем соперничестве с «Пари НН» 
будет очень плотная игра с обилием 
контакта, но мы к такому привычны

А К Ц Е Н Т

Александр Пашков: У СКА команда 
помоложе, самолюбивая, жадная 
до результата. ЦСКА в этом смысле 
мог поднаесться сытой жизни

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

31 марта, пятница
«Матч ТВ»
20.00. ЦСКА — «Автодор» 

(Саратов). Прямая трансляция

«ТВ Старт»
19.30. «Пари НН» 

(Нижний Новгород) — 

«Локомотив-Кубань» (Краснодар). 

Прямая трансляция

1 апреля, суббота
«Матч! Игра»
16.00. «Зенит» (Санкт-Петербург) 

— МБА (Москва). 

Прямая трансляция

18.00. УНИКС (Казань) — 

«Парма» (Пермский край). 

Прямая трансляция 

Легендарный китайский пилот Хоу Хоннин остался в восторге 
от ралли «Шелковый путь» и российского «КАМАЗа».Выступления в смешанных акроба-

тических парах выглядят особенно 
красиво и динамично.
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Прямая речь 

Дмитрий Чернышенко, заместитель председателя 
правительства Российской Федерации:
— Сегодня Китай яв-

ляется одной из веду-

щих мировых спор-

тивных держав как в 

традиционном спор-

те, так и в развитии ки-

берспорта. Россия ви-

дит огромный потен-

циал и ценность в 

расширении сотруд-

ничества с Китаем по 

этим направлениям. 

«Игры Будущего» — 

инновационный спор-

тивный фиджитал-тур-

нир, созданный в Рос-

сии для будущих по-

колений, станет площадкой укрепления нашего взаимо-

действия для развития спорта будущего. Мы будем рады 

принять сильнейшие киберспортивные клубы и фиджи-

тал-команды Китая на тестовых соревнованиях, которые 

уже проходят в Казани на регулярной основе в этом году.

Уверен, в инаугурационном турнире в Казани в феврале 

2024 года китайская делегация будет одной их самых 

представительных. Мы также сделали большой шаг на-

встречу к тому, чтобы Китай принял у себя следующие 

«Игры Будущего».

Дмитрий Чернышенко с нетерпе-
нием ждет старта уникальных 
«Игр Будущего» в Казани.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 апреля, суббота,
«Матч ТВ»
17.00. «Ак Барс» — «Авангард». 

Прямая трансляция

2 апреля, воскресенье,
«Матч ТВ»
17.00. СКА — ЦСКА. 

Прямая трансляция
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Олег Кирьянов,
«Российская газета», 
Коян — Сеул

В 
пригороде южноко-
рейской столицы 
Кояне 31 марта в 
выставочном ком-
плексе KINTEX офи-
циально стартует 
крупнейший мест-
н ы й  а в т о с а л о н 
Seoul Mobility Show 

2023. А накануне эксперты и 
журналисты, включая корре-
спондента «Российской газеты», 
получили возможность заранее 
познакомиться с новинками ми-
рового автопрома и выяснить, 
чем же будет жить эта индустрия 
в ближайшем будущем. Seoul 
Mobility Show 2023 стал первым 
за последние три года автосало-
ном Кореи, которой проводится 
без каких-либо коронавирусных 
ограничений. Организаторы 
старались показать, что все воз-
вращается на круги своя, а от-
расль не теряла времени, приду-
мывая новые направления раз-
вития. 

В этот раз в мероприятии 
принимают участие в общей 
сложности 160 корейских и за-
рубежных компаний. Безуслов-
но, на правах хозяев бал здесь 
правят корейские производите-
ли, включая таких грандов, как 
Hyundai, Kia, Genesis, Renault 
Samsung и KG Mobility. Послед-
няя компания — это сменивший 
свое название SsangYong, кото-
рый вернулся к участию в авто-
салонах после четырехлетнего 
перерыва. Не случайно название 
мероприятия теперь звучит как 
Mobility Show, а не просто «авто-
салон». То, что совсем недавно 
казалось каким-то отдаленным 
будущим, превращается уже в 
привычную реальность либо в 
то, что очень-очень скоро поя-
вится на дорогах, и не только на 
дорогах — даже в воздухе. На этой 
выставке представлены и летаю-
щие автомобили, которые, если 
верить обещаниям властей Сеу-
ла, начнут функционировать в 
южнокорейской столице уже че-
рез два года. Старт сервиса лета-
ющих такси запланирован на 
2025 год.   

Если обобщать в нескольких 
сочетаниях главные тренды, ко-
торые должны доминировать в 
мировой автоиндустрии, то это 
будут электрокары, беспилот-
ные и летающие авто. Безуслов-
но, на выставке представлены и 
«обычные» автомобили с двига-
телями внутреннего сгорания, 
но на Seoul Mobility Show 2023 
создается впечатление, что это 
уже что-то типа «ретро», а в моде 
теперь все летающее, автоном-
ное и экологически чистое. 

Если говорить о конкретных 
моделях и наиболее заметных 
премьерах, то, безусловно, сто-
ит отметить уже восьмую моди-
фикацию серии Sonata компа-
нии Hyundai Motor, ее офици-
альное название Sonata the 
Edge. По словам сотрудников 
компании, эта модель станет 
последней в линейке хорошо из-
вестной в разных странах мира 
серии Sonata и предназначена 
она «для людей, живущих уни-
кальной жизнью». Действитель-

но, дизайн этой модели заметно 
отличается от предыдущих «Со-
нат» своим динамично-спор-
тивным, модерновым видом. 
Hyundai Motor также демон-
стрирует и два концепт-кара 
RN22e и N Vision 74, а всего на 
выставке этот крупнейший ко-
рейский автомобилепроизво-
дитель показывает 13 видов ав-
томобилей. 

Похоже, что корейские про-
изводители решили делать став-
ку именно на электромобили, 
потому что новых модификаций 
в этом сегменте было достаточ-
но: это и новая модель Kona от 
того же Hyundai, и внедорожник 
EV9 от Kia Motors, для мировой 
премьеры которого был выбран 
этот автосалон, и сразу несколь-
ко версий электрических внедо-
рожников KG Mobility, включая 
электрическую версию Torres 
EVX. Судя по спектру представ-
ленных KG Mobility автомоби-
лей, название с SsangYong ком-
пания поменяла, но привержен-
ность внедорожникам осталась 
прежней. 

Genesis Motor, который явля-
ется отдельным брендом для ав-
томобилей класса люкс Hyundai 
Motor, обратил на себя внима-
ние интересными концепт-ка-
рами серии Х, тогда как Renault 
Samsung представила двухмест-
ный QM Quest, который, по 
сути, является превращением 
небольшого внедорожника в се-
дан. 

Зарубежные гранды также не 
отставали от хозяев.  Mercedes-
Benz показывает такие модели, 
как EQE (электрический внедо-
рожник), седан AMG EQE, SL 
Roadster и другие. Интересно, 
что «Мерседес» показал и пер-
вую свою модель, работающую 
на водородном топливе. Такой 
чести удостоилась модель iX5. 
Всего же производитель привез в 
Корею 11 моделей, из которых 
пять показаны здесь впервые. 
Впервые на автошоу в Сеуле поя-
вился и знаменитый американ-
ский производитель электромо-
билей Tesla, к которому в Южной 
Корее смешанное отношение. 
Примечательно, что американ-
ская компания даже демонстри-
рует прототип своего робота-гу-
маноида Tesla Bot. 

Как уже было сказано, Seoul 
Mobility Show 2023 — это не толь-
ко про автомобили, а про «пере-
движение» вообще. Потому на 
выставке активное участие при-
нимают компании, работающие 
в сфере беспилотных машин, ле-
тающих автомобилей, систем 
обеспечения контроля за движе-
нием во всех средах.  

Снижение цен 
на вторичку в Москве 
прекратилось
Марина Трубилина  •  rg.ru/art/2526964
Цены на вторичные квартиры в крупных городах 
уже полгода растут крайне медленно. За март 
вторичка в России подорожала лишь на 0,6%. По 
сравнению с мартом 2022 года стоимость ква-
дратного метра выросла в среднем лишь на 3,5%. 
И предпосылок к прекращению периода стагна-
ции пока нет. Как я слышала, по мнению некото-
рых экспертов, в моменте мы сможем увидеть, 
что к продаже доступны либо очень «срочные» 
лоты, либо объекты под какими-либо обремене-
ниями, в том числе ипотечные квартиры. А бли-
же к лету — стагнацию на рынке вторичного жи-
лья ввиду того, что большой объем платежеспо-
собного спроса перетекает на рынок новостроек 
из-за более привлекательных условий. Скажу 
прямо, по моему мнению, сейчас прям восхити-
тельный момент, чтобы покупать восхититель-
ные квартиры. Поясню. Во-первых, по квартирам 
наконец-то начали торговаться. Во-вторых, про-
цент сейчас более-менее приемлемый. Если став-
ка понизится, то потом можно будет рефинанси-
роваться. А если повысится, то радоваться, что 
вовремя спохватился. Так что если хватает на 
ежемесячный платеж, то нужно брать.

Лиза П.

Что умеет самая 
умная нейросеть 
на Земле
Дмитрий Бевза  •  rg.ru/art/2526364
В начале февраля ChatGPT стал самым быстрора-
стущим сервисом в истории. Сервисом восполь-
зовались около 100 млн активных ежемесячных 
пользователей. На мой взгляд, умная нейросеть — 
это, с одной стороны, гигантский прорыв в тех-

нологиях генерации текстов и картинок. Пользо-
ватели экономят уйму времени для поиска очень 
разных ответов на свои вопросы. Для многих 
нейросеть стала незаменимым помощником в 
работе. С другой — искусственный интеллект вос-
питывает в людях привычку к низкому качеству. 
Например, машинный перевод, а также боты для 
общения с клиентами банков или мобильных 
операторов давно упростили работу многим ор-
ганизациям, ведь теперь им не нужно нанимать 
большое количество сотрудников для такой ра-
боты. Однако тексты, переведенные компьюте-
ром, оказываются весьма топорными, да и обще-
ние с ботом становится иногда проблемой для 
клиентов тех же банков.

Михаил

Мошенники 
придумали новую 
схему для получения 
доступа 
к онлайн-банку
Мария Крылова  •  rg.ru/art/2526701
Появилась информация, что мошенники в оче-
редной раз придумали новую схему обмана до-
бропорядочных граждан. Сейчас злоумышлен-
ники используют разные схемы для получения 
денег. Например, я слышал, что людей вынужда-
ют оформлять кредит, а затем переводить эти 
средства на неизвестные счета. А между прочим 
попытки мошенников уговорить клиентов офор-
мить кредит выросли с начала этого года более 
чем на 20%. На мой взгляд, соблюдение принци-
пов безопасности помогут избежать ловушки 
мошенников. Не стоит поддаваться панике, даже 
если по телефону вам угрожают блокировкой до-
ступа к денежным средствам. Важно вниматель-
но читать код из СМС, прекратить разговор и пе-
резвонить в банк самостоятельно.

Константин
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АРМИЯ Новый подводный ракетоносец «Арктур» 
усилит арктический потенциал России
rg.ru/art/2526734

КОСМОС Новую полностью многоразовую ракету 
«Корона» можно будет использовать до 100 раз
rg.ru/art/2525886

ТРАНСПОРТ Новый «БелАЗ» с российским 
двигателем показали в Минске
rg.ru/art/2526932

ОБЩЕСТВО Эксперты назвали самые популярные 
товары маркетплейсов
rg.ru/art/2526499

ЗАНЯТОСТЬ Каждый пятый россиянин не 
выдерживал испытательный срок на работе
rg.ru/art/2526806

АВТО Россияне лишь приблизительно учитывают 
траты на содержание машины перед ее покупкой
rg.ru/art/2526839

ГАДЖЕТЫ Названы самые популярные смартфоны 
2023 года
rg.ru/art/2526356

ЗДОРОВЬЕ Как не допустить обострения гастрита 
весной
rg.ru/art/2524433

СПОРТ В Москве планируют создать единую сеть 
беговых дорожек
rg.ru/art/2526847

ВИДЕО Живого кота достали из-под завалов спустя 
49 дней после землетрясения в Турции
rg.ru/art/2525942

ФОТОРЕПОРТАЖ В зоопарке Москвы проснулись 
медведи
rg.ru/art/2526066

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Италия станет первой в мире 
страной, официально запретив-
шей искусственное мясо, пи-
шет «РГ» на 7-й полосе. Конеч-
но, решение о кардинальном за-
прете еще пока что не принято, 
все находится на стадии зако-
нопроекта, будет еще обсу-
ждаться в парламенте, но в 
стране хотят запретить прода-
вать, импортировать все про-
дукты питания, которые приго-
товлены на основе клеточных 
культур и тканей позвоночных 
животных. 

Я этот законопроект поддер-
живаю и хочу подчеркнуть,  что  
несколько лет назад был на кон-
ференции по вопросам питания 
в Пьемонте, конкретно в городе 
Турин. И там обратил внима-
ние, насколько трепетно и вни-
мательно Италия относится к 
вопросам питания. Итальянцы 
жаловались, что их  захватил 
фастфуд. Тем не менее в этой 
стране сектор питания оберега-
ют и все, что с ним связано, 
включая сельское хозяйство, 
пытаются сохранить. Более 
того, средиземноморская диета 
в мире признана как самая здо-
ровая, а в ней присутствуют и 
итальянские традиции.

Однако 21 век — это столетие 
биотехнологий, поэтому реали-
зовываются многочисленные 

проекты по искусственно выра-
щенному мясу.  Десять лет назад 
голландские экспериментаторы  
съели под камеры первый гам-
бургер из мяса, выращенного в 
пробирке. Оговорюсь, что  услы-
шав словосочетание «искусст-
венное мясо» люди могут оши-
биться и подумать про мясо, со-
зданное из растительных компо-
нентов, в основном из соевого 
белка. Искусственное же мясо 
чаще называют лабораторным 
или клеточным, то есть его 
искусственно выращивают.

В России производство 
искусственного мяса не столь 
популярно. Я надеюсь, мы в 
этом плане пойдем по итальян-
скому пути, а не, к примеру, по 
сингапурскому и откажемся от 
производства такой продук-
ции. К тому же сегодня еще нет 
научной оценки того, как влия-
ет искусственное мясо на здо-
ровье людей, учитывая, что 
культуры, к примеру, костного 
мяса необходимо выращивать в 
стерильной среде, добавляя ан-
тибиотики и стимулируя гор-
монами. Мясо же живого орга-
низма, где работает иммунитет, 
не требует такой степени сте-
рильности.

К тому же можно предста-
вить, какое сопротивление по-
добное массовое производство 
может встретить  со стороны 
традиционной пищевой про-
мышленности. Производство 
искусственного мяса я бы срав-
нил с производством лекарст-
венных средств. Или вакцин и 
сывороток. Очень сложный вы-
сокотехнологичный процесс.  
Это же реакторы биологиче-
ские. Их массовое масштабиро-
вание в нашей стране вряд ли 
произойдет. 

У нас очень традиционные 
люди в плане питания. И с уче-

том тех решений, которые у нас 
были приняты законодательно 
по ГМО, надеюсь, что кто-то из 
наших парламентариев подни-
мет тему запрета искусствен-
ного мяса.

Да, оно разрешено в Синга-
пуре, в Нидерландах, Голлан-
дии, где проходит его лабора-
торное производство. Но с точ-
ки зрения экономики, эколо-
гии пока еще нет никаких дока-
зательств, что это более пред-
почтительный подход к произ-
водству продуктов питания.

Впрочем, в мире есть группа 
энтузиастов, ученых, лобби-
стов, которые уже и финанси-
рование для производства 
искусственного мяса добыва-
ют, открывают какие-то пло-
щадки, начинают его прода-
вать. Есть и покупатели этого 
продукта, но я думаю, что это 
все-таки маргиналы, то есть та-
ких людей немного.

Кстати, стоит вспомнить по-
хожий советский опыт, когда 
хотели построить такие заводы, 
где из нефти и газа синтезиро-
вали бы искусственный белок. 
Имелось в виду, что мы страну 
накормим продукцией из не-
фти и газа. Тут же появились эн-
тузиасты, которые кричали: 
«Мы все проблемы решим и 
сельское хозяйство нам будет 
не нужно». А оказалось, что при 
этом производстве могли воз-
никнуть колоссальные риски 
массовых аллергических забо-
леваний. Так что искусствен-
ный белок предстоит еще хоро-
шенько изучить на предмет 
влияния на здоровье человека. 
Поэтому давайте есть настоя-
щее мясо, тем более что с раз-
витием сельского хозяйства у 
нас сегодня все неплохо.   

Подготовила Елена Кухтенкова 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Демин,
президент Российской 

ассоциации общест-

венного здоровья:

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Сеуле открылся крупнейший автосалон Seoul Mobility Show 2023

По земле, по воде, по воздуху

На стенде Porsche воплощен один из главных трендов, который распространяется и на спорткары, — переход от традиционных двигателей 
(на заднем плане модель 911) к электрокарам (Mission R).

Внедорожник от Mercedes: интересно рассматривать отражения в зеркаль-
ных поверхностях.

На таком футуристическом скутере прокатиться без шлема в стиле астро-
навта — плохой тон.

Сафари-концепткар от Maybach — тоже электромобиль. Капот — одна боль-
шая солнечная батарея.

В электрическую крошку Microlino поместятся два человека и до 230 
литров багажа. Но разгоняться до предельных 90 км/ч страшновато.

Как уже было 
сказано, Seoul 
Mobility Show 2023 
— это не только 
про автомобили, 
а про «передвиже-
ние» вообще 
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